
Электронный 
ПТС тормозит
Автоконцерны  
просят отложить  
запуск новой системы

Как стало известно ”Ъ“, автокон
церны хотят отложить переход 
на электронные паспорта транс
портных средств (ЭПТС) с ию
ля на 2018 год. В отрасли счита
ют, что система недоработана, 
есть много неопределенностей — 
от передачи прав собственно
сти и оформления импортных 
автомобилей до необходимо
сти иметь электронную цифро
вую подпись (ЭЦП) для владе
ния машиной. Но в разработчике 
ЭПТС — АО «Электронный па
спорт» — уверяют, что большин
ство проблем решаемы и отсроч
ка не требуется.

Оформление электронных ПТС 
начнется с 1 июля, заявил вчера за-
мглавы Минпромторга Александр 
Морозов на Конвенции российских 
автомобильных дилеров. «Тем, кто 
имеет бумажный ПТС и не захочет 
обменять его на электронный, бу-
дет дана возможность до конца сро-
ка жизни машины иметь бумаж-
ный паспорт»,— уточнил он. Ранее 
в Минпромторге отмечали, что пре-
имущество ЭПТС — возможность 
консолидировать и хранить исто-
рию транспортного средства с мо-
мента выпуска или ввоза в ЕАЭС до 
утилизации, что способствует защи-
те прав потребителей.

Но, по словам источника 
”
Ъ“ в от-

расли, большинство концернов вы-
ступает за перенос ЭПТС как мини-
мум до 2018 года для «плавного пере-
хода и стабильного функционирова-
ния системы». По его словам, за два 
с половиной месяца остается много 
вопросов: не готово постановление 
правительства (на общественном об-
суждении до конца апреля, его, види-
мо, примут не раньше середины мая), 
а выпускать ЭПТС можно будет с ию-
ня, и остается мало времени на «рас-
качку и исправление багов». Вице-
президент группы ГАЗ Елена Матве-
ева также отметила 

”
Ъ“, что сохраня-

ется неопределенность с норматив-
ными документами: до июля долж-
ны выйти постановление правитель-
ства, приказы Минпромторга и МВД. 
В компании готовы к оформлению 
ЭПТС с 1 июля, но система перехода 
нуждается «в тонкой настройке».

промышленность — с11

Единственно нервный выбор
Россия и США оставили проблемы на потом
Вчера завершился первый визит в Мос
кву нового госсекретаря США Рекса Тил
лерсона. Мероприятие, которое должно 
было стать прологом к встрече лидеров 
двух стран, прошло в достаточно нерв
ной атмосфере. Накануне Белый дом 
и Кремль обменялись жесткими выпа
дами в духе прежней конфронтации, 
а вчера до последнего не объявлялось, 
примет ли американского гостя прези
дент РФ Владимир Путин. Перегово
ры в Кремле в итоге состоялись: судя по 
итоговым заявлениям двух делегаций, 
сближения позиций на них достичь не 
удалось, но стороны договорились хотя 
бы начать движение в этом направлении.

Изначально предполагалось, что ключе-
вой темой визита Рекса Тиллерсона в Москву 
станет проработка повестки встречи прези-
дентов России и США — она должна состо-
яться в июле на полях саммита G20 в Гамбур-
ге, если не будет достигнута договоренность 
о более раннем сроке. Однако химическая 
атака в Сирии и силовой ответ на нее со сто-
роны США внесли существенные корректи-
вы в эти планы.

Накануне приезда Рекса Тиллерсона в Мо-
скву стороны обменялись взаимными пре-
тензиями в духе худших времен прежней ад-
министрации. Президент Трамп назвал си-
рийского лидера Башара Асада, поддержи-
ваемого Россией, «животным», а Белый дом 
обнародовал доклад, из которого следова-
ло, что российские власти намеренно рас-
пространяли противоречивые данные о хи-
матаке в сирийской провинции Идлиб. Вла-
димир Путин, в свою очередь, назвал атаку 
США на сирийскую авиабазу Шайрат нару-
шением международного права и раскри-
тиковал союзников Вашингтона за то, что те 
«кивают, как болванчики» вместо того, что-
бы дать критическую оценку ситуации. А за-
мглавы МИД РФ Сергей Рябков сказал жур-
налистам, что нынешней риторике США по 
Сирии свойственны «примитив и хамство».

В итоге из-за вновь возникшей атмосфе-
ры конфронтации визит прошел в достаточ-
но нервной обстановке. По данным 

”
Ъ“, на 

вечер вторника у Рекса Тиллерсона был за-
планирован ужин с несколькими россий-
скими экспертами и представителями об-

щественности. Их пригласили на встречу, но 
накануне прилета госсекретаря мероприя-
тие отменили. Рассматривалась возмож-
ность интервью гостя российским журнали-
стам, но и оно не состоялось. А главное — до 
последнего момента не объявлялось, при-
мет ли Рекса Тиллерсона Владимир Путин.

Американские СМИ уже было готовились 
сообщить, что бывший глава энергетическо-
го гиганта ExxonMobil, в 2013 году получив-

ший из рук российского президента орден 
Дружбы, станет едва ли не первым со времен 
Корделла Хэлла госсекретарем (а он занимал 
этот пост с 1933 по 1944 год), которого во вре-
мя его инаугурационного визита в Москву 
не приняли в Кремле. Интрига разрешилась 
только в шесть часов вечера, когда стало из-
вестно: Владимир Путин все же встретился 
с американским гостем.

Их переговоры продлились почти два ча-
са, еще несколько часов Рекс Тиллерсон об-
щался с российским коллегой Сергеем Лав-
ровым. По данным источников 

”
Ъ“, знако-

мых с ходом переговоров, основное внима-

ние было посвящено именно сирийскому 
вопросу. При этом, судя по заявлениям глав 
внешнеполитических ведомств на итоговой 
пресс-конференции, существенно сблизить 
позиции по этой теме не удалось.

Сергей Лавров заявил, что международ-
ная коалиция во главе с США, «по сути дела, 
не занималась той целью, ради которой она 
была провозглашена: не боролась эффектив-
но, активно, настойчиво с ИГИЛ и 

”
Джебхат 

ан-Нусрой“ (запрещены в РФ.— 
”
Ъ“), пока 

в Сирии не появились ВКС России».
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Мошенники  
подняли процент
Доля ущерба от финансовых преступлений 
обновила рекорд

В 2016 году 76% всего причиненного 
вреда по оконченным уголовным делам 
пришлось на финансовые преступления. 
При этом год от года растут и их объем, 
и доля в совокупном ущербе. В право
охранительных органах считают, что ЦБ 
действует слишком медленно, позволяя 
недобросовестным банкирам скрыться 
и вывести активы. Однако у  Банка Рос
сии фактически «связаны руки», указы
вают эксперты. Поменять ситуацию 
могут законодательные изменения, 
 существенно расширяющие полномо
чия ЦБ, которые инициирует регулятор.

Информация об объеме финансовых пре-
ступлений содержится в «Сводном годовом 
отчете о ходе реализации эффективности го-
спрограмм РФ по итогам 2016 года», с кото-
рым удалось ознакомиться 

”
Ъ“. Согласно ему, 

сумма причиненного вреда по оконченным 
уголовным делам в финансово-кредитной 
сфере составила 201,2 млрд руб. Это 76% от со-
вокупного ущерба — 263 млрд руб. При этом 

и ущерб от финансовых преступлений, и их 
доля в совокупном объеме постоянно рас-
тут. Так, в 2015 году на их долю приходилось 
72,3% от общего причиненного вреда, или 
125,5 млрд руб., в 2014 году — 53,8 млрд руб.

Наибольший объем потерь от финансо-
вых преступлений приходится на преднаме-
ренные банкротства банков. Их число растет 
на фоне расчистки банковского сектора, сле-
дует из отчета. В 2015–2016 годах ЦБ отозвал 
лицензии у 217 кредитных организаций, что 
повлекло увеличение количества преднаме-
ренных банкротств в 2016 году на 6,6%, до 
146 преступлений. При этом возврат похи-
щенного имущества находится в прямой за-
висимости от эффективности действий Бан-
ка России, Агентства по страхованию вкла-
дов и их взаимодействия с подразделения-
ми МВД, следует из доклада.

В МВД считают, что это взаимодействие 
малоэффективно.

инвестиции и финансы — с10

Труд и рубль  
отыгрывают свое
Прогнозы Минэкономики  
представлены в правительство

Правительство сегодня должно обсудить 
сценарные условия социальноэкономи
ческого развития до 2020 года — макро
прогноз Минэкономики для целей трех
летнего бюджета. В проекте документа 
условиями его реализации названы 
 повышение экономической активности, 
 инфляционное таргетирование, введе
ние «бюджетного правила» и низкий от
ток капитала. Как минимум два условия 
в реальности под вопросом. По данным 
ЦБ, пока капитальный счет ведет себя 
менее предсказуемо, чем ожидалось, 
а население неожиданно снизило эконо
мическую активность — возможно, пове
рив в завершение кризиса.

«Сценарные условия» — документ, ко-
торый формально предшествует выра-
ботке будущей бюджетной политики на 
2018–2020 годы и устанавливает рамки 
для нее в виде сценариев развития эконо-
мики на плановый период. Минэкономи-
ки, по данным 

”
Ъ“, уже передало рабочую 

версию документа в Белый дом, где его бу-
дут обсуждать на заседании правительст-
ва в  четверг.

Об основных параметрах прогноза глава 
Минэкономики Максим Орешкин расска-
зывал ранее (см. 

”
Ъ“ от 7 апреля), из более 

широкой версии документа, подготовлен-
ной для Белого дома, стали известны лишь 
некоторые детали сценарных версий и обо-
снования расчетов. По данным 

”
Ъ“, и базо-

вый (принятый за основу), и целевой вари-
анты прогноза предполагают в качестве ос-
новных внутриэкономических предпосы-
лок сохранение ЦБ инфляционного тарге-
тирования, введение постоянного «бюд-
жетного правила» и стерилизации доходов 
бюджета от экспорта нефти при цене выше 
$40 за баррель, сохранение санкционного 
режима, индексацию всех тарифов с потол-
ком на уровень инфляции и — крайне уме-
ренный отток капитала.
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Рекс Тиллерсон и Сергей Лавров 
 сохранили разногласия по  Сирии, 
 но решили их не углублять   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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В Минприроды подготовили по-
правки к закону об охране окру-
жающей среды, размывающие 
сроки установки автоматизиро-
ванных приборов учета и переда-
чи данных о сбросах и выбросах. 
Реформа системы нормирова-
ния промышленной нагрузки на 
окружающую среду завершит-
ся в 2025 году — но к этому сроку 
компании, вероятнее всего, со-
бирать и передавать регулятору 
данные не смогут. Штрафы же за 
отсутствие приборов учета и не-
достоверные данные будут не-
сравнимо меньше затрат бизнеса 
на их установку и обслуживание.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

версия поправок к закону об охране 
окружающей среды, согласованная 
Минприроды и РСПП,— она предус-
матривает перенос запуска автома-
тизированного сбора компаниями и 
передачи регулятору данных о про-
мышленных выбросах и сбросах. 
По документу установка счетчиков 
измерения и учета промышленных 
выбросов и сбросов должна начаться 

с момента получения комплексных 
разрешений. В планах правительст-
ва начать их выдачу с 2019 года, пе-
реходный период продлится четыре 
года — хотя текущая версия закона 
предполагает обязательный учет уже 
с 2018 года. Если же на предприятии 
запланирована модернизация, осна-
щение его приборами контроля нач-
нется только после ее завершения, и 
сроки этого процесса не определены 
— хотя к 2025 году правительство на-
мерено завершить реформу норми-
рования промышленной нагрузки 
на окружающую среду.

По мнению собеседника 
”

Ъ“, 
близкого к РСПП, установка счет-
чиков только после реконструкции 
производства — правильная мера, 
которую нельзя считать затягива-
нием реформы. Однако он опасает-
ся, что переход к автоматизирован-
ному контролю задержит бюрокра-
тия при получении комплексного 
разрешения: процедура может затя-
нуться на много лет. В «Газпром неф-
ти» рассказали 

”
Ъ“, что установить 

системы учета «по требованиям про-

мышленной безопасности можно 
будет только во время плановых ре-
монтов на технологических объек-
тах», что также может затормозить 
процесс. В «Норникеле» обращают 
внимание, что «сложной представ-
ляется и задача передачи информа-
ции в государственные надзорные 

органы». «Не во всех регионах есть 
устойчивая связь для этого»,— зая-
вили 

”
Ъ“ в компании.

Источник 
”
Ъ“ в крупной промыш-

ленной компании отмечает, что за-
пуск автоматизированного контр-
оля затормозит и отсутствие в РФ 
производства аппаратуры, что вы-
нудит компании ее импортировать. 
«Стоимость прибора иностранно-
го производства — €100–200 тыс.,— 
подтверждает представитель 

”
Нор-

никеля“.— Нужны не только прибо-
ры, но и полное инжиниринговое 
обеспечение». Затраты на установ-
ку систем контроля на объектах «Газ-
пром нефти» могут составить более 
9 млрд руб., оценили в компании.

В «Роснефти» и НОВАТЭКе ситуа-
цию не комментируют. В ММК зая-

вили, что готовы установить счетчи-
ки и в 2018 году, а в НЛМК говорят, 
что «российские компании пока не 
могут установить приборы по объек-
тивным причинам» — нет норматив-
ных требований к ним и недостаточ-
но мощностей отечественных при-
боростроителей. «Расходы могут со-
ставить до 1,5% ВВП, что в условиях 
очень слабой экономики обремени-
тельно»,— объясняют там. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что по-

ка «нет ясности, какие источники 
и по каким загрязняющим вещест-
вам должны будут оснащаться в обя-
зательном и первоочередном поряд-
ке». «Росприроднадзор не разработал 
ни одного нормативного документа. 
Скорее время дается ведомству»,— 
заключает источник 

”
Ъ“ в другой ме-

таллургической компании.
В распоряжении 

”
Ъ“ есть и по-

правки к КоАП, предлагаемые Мин-
природы,— о штрафах за невы-
полнение требований по установ-
ке счетчиков (20–40 тыс. руб. долж-
ностным лицам и 50–100 тыс. руб. 
юрлицам); передача неверных дан-
ных оценена в 15–30 тыс. руб. и 100–
200 тыс. руб. соответственно. Это не-
сопоставимо со стоимостью уста-
новки и обслуживания приборов 
— в Минприроды ее оценивали в 
75,5 млрд руб., а в РСПП замечали, 
что в действительности затраты «в 
несколько раз» выше.

Ольга Никитина,  
Алексей Шаповалов,  
Анатолий Джумайло,  
Дмитрий Козлов

Реформа нормирования выбросов теряет очертания
Минприроды смягчает требования закона об охране окружающей среды

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,6

миллиарда долларов составили чистые отрицательные прямые иностранные инвестиции 
в нефинансовый сектор в первом квартале 2017 года, свидетельствует оценка платежного баланса ЦБ. 
За квартал в РФ пришло $6,9 млрд, а ушло на финансирование прямых вложений предприятий за границей 
$7,5 млрд (в первом квартале 2016 года — $0,5 млрд и $6,3 млрд соответственно). Рекордные чистые посту-
пления ПИИ в РФ $14,3 млрд зафиксированы в четвертом квартале 2016 года и отражают, главным образом, 
финансирование сделки по приватизации «Роснефти». Однако фактически инвестициями они не являются, 
так как в том же квартале они покинули Россию путем вложений в «прочие» иностранные активы. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Медицине прописывают 
роботизацию

Большинство пациентов (55%) 
готовы в ходе лечения пользовать-
ся передовыми компьютерными 
технологиями или взаимодейство-
вать с оснащенными искусственным 
интеллектом роботами, констатирует 
отчет компании PwC по результа-
там опроса более 11 тыс. человек 
из 12 стран Европы, Ближнего 
Востока и Африки.

В зависимости от страны от 50% 
до 73% респондентов заявили о сво-
ей готовности доверить проведение 
несложных хирургических манипу-
ляций роботу вместо врача. Больше 
остальных в роботизацию хирургии 
верят жители Нигерии, Турции и ЮАР 
(73%, 66% и 62% соответственно), а 
вот жители Великобритании согласи-
лись бы на это с наименьшей охотой 
(36%). Многие не возражают против 
того, чтобы и такие сложные опера-
ции, как замещение коленного или 
тазобедренного сустава, удаление 
опухоли или хирургия сердца, прово-
дились роботами: от 69% в  Нигерии 

до 40% в Нидерландах и 27% в 
Великобритании. Энтузиазм жителей 
развивающихся стран, по мнению 
авторов исследования, обусловлен 
местными системами здравоохра-
нения, все еще существующими на 
стадии формирования и становле-
ния. В основном респонденты были 
готовы обратиться к роботам, чтобы 
легко и быстро получить доступ к 
тем или иным медицинским услугам 
(36%), а также быстро узнать точный 
диагноз (33%). Главные опасения 
опрошенных связаны с отсутствием 
уверенности в способности роботов 
принимать решения (47%) и нежела-
нием отказаться от живого общения 
с врачом (41%).

Хотя РФ относится к стра-
нам с неустоявшейся системой 
здравоохранения, сейчас россияне, 
судя по результатам исследования 
Высшей школы экономики, не очень 
приветствуют будущую роботизацию 
медицины. Менее 50% заинтересо-
ваны в таких инновациях, как «умный 
дом», электромобиль и дистанцион-
ный врач,— а технологии, влекущие 
вмешательство в организм (имплан-
тируемые датчики, редактирование 
генома), одобряют только 30% и 
26% соответственно. Биомедицин-
ские технологии кажутся россиянам 
опасными (это самый распро-
страненный ответ, 26%), а другие 
технологии — малоэффективными. 
Впрочем, как подчеркнул руководи-
тель практики PwC по оказанию услуг 
организациям здравоохранения 
в странах Ближнего Востока Тим 
Уилсон, искусственный интеллект 
и роботизация — это будущее здра-
воохранения, способное дать ему 
колоссальные преимущества.

Анастасия Мануйлова 

ОТНОШЕНИЕ К РОБОТИЗАЦИИ ЗДРАВО-
ОХРАНЕНИЯ В МИРЕ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: PWC.

Нигерия

Турция

Южная Африка

Саудовская Аравия

Катар

ОАЭ

Нидерланды

Бельгия

Норвегия

Швеция

Германия

Великобритания

Положительное

94

85

82

66

65

62

55

51

50

48

41

39

6

11

16

24

24

26

39

43

39

44

51

 50

Отрицательное

По оценкам команды Максима 
Орешкина, для соответствия пара-
метрам платежного баланса, вло-
женным в модель расчетов, отток ка-
питала в 2017–2018 годах должен со-
ставлять порядка $8–10 млрд в год 
и в 2019–2020 годах снизиться до 
$6 млрд в год.

Отметим, итоги первого квартала 
2017 года, вопреки ожиданиям ЦБ, 
не показавшие (вероятно, из-за вли-
яния на показатели отдельных опе-
раций «Роснефти», бюджета и альян-
са Glencore и фонда QIA) чистого при-
тока капитала, пока не позволяют го-
ворить о том, что в 2017 году отток на 
уровне $10 млрд в год невозможен. 
Однако проблема с этой частью сце-
нария, видимо, есть — тем более что 
не только цифры, но и тренды в мо-
дели при заложенной в нее средне-
годовой цене нефти в 2017 году в $45 
за баррель могут сильно расходиться 
с реальными наблюдениями. Мин-
экономики и Минфин настаивают на 
том, что равновесный курс рубля при 
нынешнем состоянии платежного ба-
ланса завышен — и в дальнейшем на-

циональная валюта ослабнет. Одна-
ко поведение рубля может отличать-
ся от сценарного, расчеты по курсу со-
держат большую долю условности, на 
что накануне на конференции ВШЭ 
обращала внимание первый зампред 
ЦБ Ксения Юдаева. При превышении 
же оттоком капитала из РФ прогноз-

ных цифр оценивать инвестактив-
ность до 2020 года сложно.

При этом представленный вчера 
департаментом исследований и про-
гнозирования ЦБ апрельский выпуск 
бюллетеня «О чем говорят тренды» 
показывает, что в экономике РФ есть 
место неожиданностям. Так, ЦБ обра-

щает внимание на снижение в фев-
рале числа занятых в экономике при 
параллельном уменьшении числа 
безработных. Это, констатирует ЦБ, 
противоречит восстановлению про-
мышленных индексов PMI, к апрелю 
достигших уровней 2008 года,— эти 
настроения в промышленности соот-
ветствуют «завершению кризиса».

ЦБ не исключает и устойчивого 
характера сокращения занятости — 
в бюллетене впервые представлены 

длинные ряды по структурным по-
казателям безработицы, в том числе 
скрытой (U5 и U6), которые, по рас-
четам ЦБ, продолжают снижаться. В 
целом, рынок труда РФ существенно 
отличается от классических, к тому 
же имеет умеренно крупную тене-
вую компоненту. Достаточно слож-

но сказать, станет ли сокращение 
экономически активного населения 
(не обусловленное чисто демогра-
фическими показателями) во вто-
ром квартале 2017 года, если оно бу-
дет зафиксировано, свидетельством 
субъективного «завершения кризи-
са» для населения или наоборот. Ра-
нее рынок труда в РФ вел себя нети-
пично и в кризис экономическую ак-
тивность населения увеличивал.

Учитывая, что ограничение рын-
ка труда — ключевое для роста ВВП 
на ближайшие годы, вопрос о том, 
намерено население работать боль-
ше или меньше — не праздный, хо-
тя для целевой версии прогноза 
Минэкономики это не так важно. 
Условием его реализации является 
набор «комплексных мер» по росту 
экономики. Эта программа до 2025 
года пока не публиковалась, извест-
но лишь, что она предполагает реа-
лизацию «маневра 22/22» и ряд ре-
форм в социальной и регуляторной 
сфере. Снижение налогообложения 
труда ответ на вопрос, верят ли в Рос-
сии в завершение кризиса или нет, 
призвано сделать второстепенным.

Дмитрий Бутрин

Труд и рубль отыгрывают свое
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Автоматизация сбора данных о выбро-
сах — это вторая природоохранная 
 реформа, которая теряет жесткость 
в нынешней экономической ситуации
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Подчиненные главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной 
в аналитических докумен-
тах уже отмечают: досто-
верные  прогнозы на дли-
тельные сроки сейчас 
очень условны   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В Белом доме пока не определи-
лись с общей политикой взыска-
ния дивидендов с госкомпаний, 
но ориентируют компании «пла-
тить дивиденды максимально», 
сообщил вчера первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. Тем вре-
менем Ассоциация профессио-
нальных инвесторов обратилась 
к нему с идеей сохранить мини-
мальную долю прибыли госком-
паний, направляемую на диви-
денды, на уровне 50%, нарастив 
ее до 75% у отдельных компаний. 
Это сделает Россию лидером по 
доходности среди развивающих-
ся рынков, уверены в ассоциации, 
но всерьез в Белом доме идею 
 пока не обсуждали.

Ассоциация профессиональных 
инвесторов (АПИ) предлагает Бело-
му дому увеличить выплаты по ди-
видендам госкомпаний. С таким 
письмом (есть у 

”
Ъ“) она обратилась 

к первому вице-премьеру Игорю 
Шувалову. «Разумным и оправдан-
ным» инвесторы считают порог вы-
плат не меньше чем 50% прибыли по 

МСФО, а по некоторым компаниям 
— до 75% и больше. Как говорится в 
письме, речь идет о тех, у кого рас-
полагаемый денежный поток за вы-
четом фактических капитальных за-
трат практически полностью покры-
вает прибыль за год. Так, для АЛРО-
СА показатель покрытия в 2016 го-

ду составил 77%, для «Аэрофлота» — 
140%, для «Ростелекома» — 98%, а для 
«Роснефти» — 85%.

Также инвесторы хотели бы рас-
ширить участие советов директоров 
в выработке директив, это сделает 
политику более прозрачной. «Мы хо-
тели наглядно показать, что 50% мо-
жет быть реальным минимумом, а 
по некоторым компаниям значение 

может быть и выше»,— поясняет гла-
ва АПИ Александр Шевчук. Предла-
гаемый подход позволит России за-
крепиться в лидерах развивающихся 
рынков по дивидендной доходности 
и привлечет инвесторов, говорится 
в письме АПИ. Сейчас РФ на втором 
месте по дивидендной доходности 

после Чехии, указано в апрельском 
отчете «Ренессанс Капитала».

Размер дивидендов госкомпаний 
пока остается предметом споров в 
Белом доме. В феврале Минфин внес 
в правительство проект распоряже-
ния, предлагающий выплаты не ме-
нее 50% прибыли, хотя в декабре у 
Игоря Шувалова был одобрен более 
мягкий вариант. Как отметил вчера 

Игорь Шувалов, по дивидендам «об-
щее решение пока не приняли, ори-
ентируем компании платить диви-
денды максимально». По его словам, 
«сейчас то время, когда можно запла-
тить дивиденды до 50%, но для неко-
торых компаний, наоборот, от 50% и 
ниже». В последнем случае нужны 
веские причины и сложная проце-
дура принятия решения, уверен он.

Спор о дивидендах оживился, так 
как к 1 мая представители государ-
ства в советах директоров госкомпа-
ний должны получить от Росимуще-
ства директивы для голосования, со-
гласованные с профильными ведом-
ствами. С 2012 года действовала став-
ка дивидендов 25%, на 2016 год Мин-
фин закрепил норму о перечислении 
в бюджет 50% прибыли госкомпаний, 
но ряд компаний ее не выполнили. 
Так, «Роснефть» начислила на диви-
денды 35% прибыли 2015 года и на-
мерена сохранить этот уровень.

Дивиденды госкомпаний учтены 
в доходах трехлетнего бюджета и за-
фиксированы законом. Ранее в Бе-
лом доме дали понять, что объявят го-

скомпаниям совокупный запрос каз-
ны и будут обсуждать варианты рас-
пределения этой фиксированной сум-
мы между ними (см. 

”
Ъ“ от 30 марта). 

По данным 
”
Ъ“, Росимущество в мар-

те разослало в госкомпании письмо, в 
котором предложило ограничить ди-
виденды порогом в 50% (по МСФО или 
по РСБУ, указано в дивидендной поли-
тике конкретных компаний). Вчера 
«Совкомфлот» рекомендовал ставку в 
размере 50% прибыли по МСФО.

Источник в Белом доме рассказал 

”
Ъ“, что ставку в размере 75% всерьез 

никто не обсуждал. В Минэкономи-
ки 

”
Ъ“ сообщили, что прорабатывают 

обращение АПИ. В «Аэрофлоте» отме-
тили, что официально предложений 
АПИ не получали, в АЛРОСА на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В «Ростелекоме» ука-

зали, что дивидендная политика уже 
предусматривает выплату 75% свобод-
ного денежного потока (FCF), а объем 
выплат компании в 2016 году соста-
вил 114% чистой прибыли по МСФО.

Софья Окунь,  
Дмитрий Козлов,  
Елизавета Кузнецова

Упражнение на деление
Миноритарии хотят брать больше дивидендов с госкомпаний

По расчетам миноритариев, финансо-
вое положение госкомпаний достаточ-
но хорошо для того, чтобы направлять 
на дивиденды не только половину, 
но и три четверти прибылей

с1
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет писатель Татьяна Устинова:
— С твоим днем рождения, моя дорогая и любимая девочка, я поздравляю 
прежде всего себя. Так радостно мне, что ты есть в моей жизни!.. Причем по-
явилась ты давно, намного раньше, чем мы познакомились, хоть мне и ка-
жется, что знакомы мы с детства, с песочницы и ходили в одну школу — две 
нелепые, унылые, слишком высокие и слишком странные девочки в очках. 
Ты появилась уже блестящей, сверкающей — в телевизоре ты держалась с не-
обыкновенным достоинством, говорила умно и смешно, у тебя были самые 
стильные очки и прически. Само совершенство!.. Дорогое мое совершенст-
во! Будь здорова, молода, прекрасна и всегда по уши занята — как всегда.

Сегодня день рождения  
у члена Совета при президенте РФ  
по развитию гражданского  
общества и правам человека 
Ирины Хакамады

КОНТЕКСТ

Госдума подкинет работы правительству
В Госдуму внесен проект постановления об очередных изменениях регламента работы нижней 
палаты. Инициатива позволит совету Думы направлять перед третьим чтением законопроекты 
в финансово-экономической сфере в правительство для проведения оценки регулирующего 
воздействия (ОРВ). По словам собеседника ”Ъ“ в Госдуме, изначально обсуждался вариант, 
при котором направлять проект на ОРВ могли бы перед вторым или даже первым чтением. Гла-
ва комитета по регламенту Ольга Савастьянова говорит, что оценку лучше проводить уже после 
второго чтения, так как поправки иногда бывают «достаточно серьезные». Сейчас, согласно 
ст. 104 регламента правительства, кабмин «принимает решение» о проведении ОРВ ко второму 
чтению по проектам в финансово-экономической сфере, в случае если соответствующее обра-
щение поступает из Думы. Теоретически правительство может в таком заключении отказать. 
«Если Дума обращается, а оценка не проводится, то это очень серьезная проблема»,— заявила 

”Ъ“ госпожа Савастьянова. При этом она признает, что соответствующий запрос об ОРВ Дума 
никогда не делала. Теперь, уверяет глава комитета, эта норма станет обязательной. Но для это-
го поправки в свой регламент должно внести уже правительство. Ранее госпожа Савастьянова 
говорила, что Дмитрий Медведев на встрече с руководством думской фракции «Единой Рос-
сии» обещал дать соответствующее поручение (см. ”Ъ“ от 12 апреля).

Отметим, что это не первая претензия со стороны Думы к участию правительства в законот-
ворческом процессе. В конце 2016 года руководство Госдумы уже пыталось обязать Белый дом 
готовить проекты нормативно-правовых актов (НПА) ко всем законопроектам перед третьим чте-
нием. Но после встречи единороссов с премьером Дмитрием Медведевым депутаты ограничи-
лись поправками к регламенту, обязывающими кабмин представлять лишь информацию о про-
ектах НПА и только в отношении проектов, «содержащих нормы о предоставлении гражданам 
мер социальной поддержки или иные расходы федерального бюджета». Софья Самохина

Госдума одобрила вчера в первом чтении  
поправки к законам «О выборах президен-
та РФ» и «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на референдум граждан РФ» 
только голосами депутатов от «Единой Рос-
сии». Думская оппозиция посчитала, что от-
мена открепительных удостоверений при-
ведет к многократному голосованию одних 
и тех же людей, так как контроль «выводится 
за пределы законодательного поля». Соавтор 
поправок, глава комитета Совета федерации 
(СФ) по конституционному законодательству 
Андрей Клишас заверил оппозицию, что си-
стема контрольных мер будет разработана 
Центризбиркомом (ЦИК) ко второму чтению.

Президентские выборы пройдут в 2018 году 18 
марта — в третье воскресенье марта (сейчас закон 
предусматривает второе воскресенье), а день вы-
боров совпадет «с датой принятия Крыма в состав 
России», сообщил депутатам Андрей Клишас (внес 
пакет в соавторстве с сенатором Анатолием Широ-
ковым). «Данное совпадение представляется пози-
тивным»,— подчеркнул он. Господин Клишас до-
бавил, что партии смогут направлять наблюдате-
лей на участки без уведомления за три дня, как 
требует закон сейчас, открепительные удостове-
рения будут отменены, а граждане смогут прого-
лосовать по месту своего «реального нахождения» 
(порядок и срок подачи заявления разрабатывает 
ЦИК). Для этого могут быть созданы дополнитель-
ные участки и участковые избирательные комис-
сии (УИК), охватывающие максимум 1500 избира-
телей (действующий максимум 3000).

Представители думской оппозиции встали на 
защиту открепительных удостоверений, хотя они, 
по их словам, и использовались для противозакон-
ного многократного голосования. «А теперь мож-
но набрать и 150% явки за счет тех, кто проголосу-
ет по пять раз»,— заявила депутат от КПРФ Тамара 
Плетнева. «Эти удостоверения хоть и использова-
лись для голосования за партию власти, но были до-
кументом строгой отчетности, а теперь механизм 
контроля выводится из законодательного поля»,— 
добавил другой член фракции КПРФ — Валерий 
Рашкин. Господин Клишас заверил, что «механиз-
мы контроля» ЦИК представит перед вторым чте-
нием законопроектов.

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев 
интересовался, как будет налажен обмен инфор-
мацией о голосующих между УИК, ведь к систе-
ме ГАС «Выборы» не подключена ни одна УИК. Се-
натор сообщил, что в ЦИКе не исключают скани-
рования на УИК паспортов и использования «еще 
ряда технических механизмов». «Может, не стоит 
экспериментировать сейчас, ведь легитимность 
президентских выборов очень важна»,— заявил 
замглавы фракции справороссов Михаил Емель-
янов. Андрей Клишас возразил, что «в обществе 
сложилось представление, что именно с помо-
щью открепительных власть фальсифицирует вы-
боры», поэтому нужно «найти механизмы, кото-
рые повысят доверие граждан». При этом он отме-
тил, что в пакете предусмотрены административ-
ные штрафы для тех, кто попытается голосовать 
многократно. «Должна быть уголовная ответст-
венность, потому что это, по сути, попытка захва-
та власти»,— заявил справоросс Олег Нилов. «Мы 
согласились ввести уголовную ответственность 

за нарушения, которые обладают особой общест-
венной опасностью»,— сообщил ему сенатор.

«18 марта будущего года наша республика впер-
вые будет голосовать на выборах президента Рос-
сии»,— напомнил о «знаковом событии» едино-
росс Михаил Шеремет, избранный от Крыма и Се-
вастополя. Он призвал коллег поддержать поправ-
ки, создающие «максимально комфортные усло-
вия для избирателей». Но «крымский консенсус» 
в Госдуме не возобладал. «Контроль — это проце-
дура, а процедура должна быть прописана в зако-
не, но не в инструкции ЦИКа, где сегодня одно ру-
ководство, а завтра — другое»,— заявил справо-
росс Олег Шеин, сообщив, что его фракция не под-
держит пакет. Фракция ЛДПР тоже отказалась го-
лосовать, в частности, из-за «дробления участков». 

«Сейчас по стране около 100 тыс. УИК, а станет 
больше как минимум на 20%»,— объяснил депу-
тат от ЛДПР Сергей Иванов, по словам которого, у 
ЦИКа на дополнительные УИК «может не хватить 
средств», а у оппозиции — наблюдателей. Поправ-
ки хоть и содействует демократизации выборов, 
но их цель — «обеспечить победу действующему 
президенту», пояснил отказ фракции КПРФ голо-
совать депутат Юрий Синельщиков.

Впрочем, все три фракции заявили, что во вто-
ром чтении могут поддержать законопроект, если 
будут учтены их поправки. «Зачем нужны ваши по-
правки, если вы не захотели поддержать концеп-
цию закона»,— обиделся единоросс Андрей Аль-
шевских, но не смог переубедить оппозиционеров. 
За проголосовали только 333 депутата от «Единой 
России». Против были десять коммунистов и один 
справоросс. Остальные оппозиционеры в голосова-
нии не участвовали.

Виктор Хамраев

Думская оппозиция 
вступилась  
за открепительные
Новые правила президентских выборов  
одобрены голосами единороссов

Как стало известно ”Ъ“, программа по рекон-
струкции гражданского сегмента аэропорта 
Бельбек в Севастополе может быть пересмо-
трена. В правительстве РФ впервые допустили 
вариант перераспределения 1,7 млрд руб., за-
ложенных в ФЦП «Развитие Крыма и Севасто-
поля до 2020 года» под Бельбек, на иные цели. 
Поводом для этого, по утверждению источни-
ков ”Ъ“, стали проблемы как с поиском инвес-
тора, так и недовольство работой властей Се-
вастополя на федеральном уровне.

О серьезных разногласиях федеральных и се-
вастопольских властей по вопросу развития Бель-
бека 

”
Ъ“ рассказали источники, близкие к руко-

водству города и аппарату правительства РФ. По 
словам одного из них, они проявились во время 
последнего совещания у вице-премьера Дмитрия 
Козака, состоявшегося 7 апреля. На нем, как гово-
рят собеседники 

”
Ъ“, и. о. губернатора Севастопо-

ля Дмитрий Овсянников «вступил в полемику» с 
господином Козаком из-за требования правитель-
ства предоставить к 30 апреля соглашение с инве-
стором, готовым участвовать в реконструкции се-
вастопольского аэропорта. Разговор продолжился 
на повышенных тонах, после чего вице-премьер 
пригрозил вовсе исключить пункт о реконструк-
ции Бельбека из ФЦП «Социально-экономическое 
развитие Крыма и Севастополя до 2020 года», а по-
лагавшиеся на это 1,7 млрд руб. перераспределить 
на иные социальные нужды.

Развитие гражданского сектора Бельбека пос-
тоянно сталкивается с проблемами уже в течение 
трех лет. В ФЦП закладывались деньги на строи-
тельство перрона, топливно-заправочного ком-
плекса и закупку аэронавигационного оборудова-
ния, а реконструкцию взлетно-посадочной поло-
сы и возведение аэровокзального комплекса пла-
нировалось провести за счет частного инвесто-
ра. Приоритетной считалась компания «Аккорд-

Инвест» (принадлежит члену совета директоров 
банка РНКБ Олегу Жесткову), которая уже стро-
ит аэропорт Симферополь, однако этот вариант 
отпал: получалось, что одна компания создавала 
два самостоятельных и конкурирующих объекта 
в 60 км друг от друга. По решению правительства 
РФ с марта 2016 года гражданский сектор Бельбе-
ка развивается в качестве филиала симферополь-
ского аэропорта.

Придание Бельбеку статуса филиала аэропор-
та Симферополь подразумевало и изменение ме-
ханизма реализации средств ФЦП, выделяемых 
из федерального бюджета на его реконструкцию. 
Как пояснил источник 

”
Ъ“ в правительстве, если 

раньше деньги выделялись правительству Севас-
тополя напрямую, то после признания аэропорта 
филиалом средства должны были поступать в фор-
ме имущественного взноса РФ в уставный капитал 
АО «Международный аэропорт 

”
Симферополь“». 

Однако документы правительством Севастополя 
должным образом переоформлены не были. Раз-
витие Бельбека упиралось и в нежелание другого 
потенциального инвестора серьезно вкладывать-
ся в инфраструктуру. Предлагали экономить на 
всем, утверждает собеседник 

”
Ъ“, например, для 

прохождения сертификации объекта нужно бы-
ло соблюсти меры безопасности, возведя по пери-
метру гражданского сектора забор, однако вместо 
этого представители инвестора предложили ку-
пить несколько машин и при их помощи патрули-
ровать территорию. Возникали у инвестора и во-
просы к строительству аэровокзального комплек-
са: на территории Бельбека сохранился терми-
нал, который принадлежал украинскому олигар-
ху Игорю Коломойскому, поэтому в качестве вари-
анта предлагалось его просто перестроить. Време-
ни на поиск другого инвестора у Дмитрия Овсян-
никова уже не было: правительство ждало отчета 
еще к 1 ноября 2016 года. На это накладывались и 

постоянные изменения в техническое задание, со-
здававшие сложности для проектанта — «Ленаэро-
проекта». В последний раз городские власти вне-
сли предложение 27 марта: уменьшить контракт 
на проектно-изыскательские работы до 112 млн 
руб., но сохранить площадку для вертолета Ми-8.

По сведениям 
”
Ъ“, 16 февраля замминистра эко-

номического развития Сергей Назаров уведомил 
Дмитрия Козака о том, что в соглашение о предо-
ставлении субсидии из федерального бюджета в 
2017 году не может быть включена программа ре-
конструкции и развития аэропорта, поскольку не-
обходимые обоснования правительством Севасто-
поля своевременно не предоставлены. В тот же день 
Дмитрий Козак попросил Дмитрия Овсянникова 
«обеспечить безусловное выполнение условий пре-
доставления субсидий» в течение пяти дней, одна-
ко ровно месяц спустя ситуационный центр прави-
тельства указал, что и. о. губернатора Севастополя 
поручение вице-премьера не исполнил.

До последнего времени, по информации 
”
Ъ“, 

власти Севастополя рассчитывали на первом этапе 
обеспечить прием и отправку с Бельбека самолетов 
бизнес-авиации. Однако 2 апреля спецпредстави-
тель президента по природоохранной деятельнос-
ти, экологии и транспорту Сергей Иванов заявил, 
что севастопольский аэропорт всегда будет иметь 
военный приоритет, что будет препятствовать его 
гражданскому развитию, «так что любой частник 
задумается, а лететь ли в Бельбек — вдруг военные 
в любой момент его закроют».

Представитель Дмитрия Козака Илья Джус 
сообщил 

”
Ъ“, что вопрос перераспределения 

средств ФЦП на реконструкцию Бельбека обсу-
ждается, но оформленного решения пока нет. В 
пресс-службе правительства Севастополя на во-
просы 

”
Ъ“ оперативно не ответили.

Иван Сафронов, Софья Самохина,  
Елизавета Кузнецова, Максим Иванов

Общественная палата (ОП) объ-
явила вчера о начале конкурса 
по отбору последней своей тре-
ти. Рабочая группа определила 
14 направлений деятельности, 
по которым могут подавать до-
кументы кандидаты в члены ОП. 
Члены ОП требовали расширить 
перечень, однако глава рабочей 
группы Сергей Орджоникидзе по-
обещал, что заявленные направ-
ления в документах кандидатов 
будут толковаться «расшири-
тельно». Механизм отбора «рей-
тинговым голосованием» споров 
не вызвал.

Рабочая группа ОП по организа-
ции конкурса по отбору последних 
43 членов от общероссийских обще-
ственных объединений и некоммер-
ческих организаций (НКО) собра-
лась вчера впервые. В этом году ОП 
отказалась от избрания последней 
трети состава интернет-голосовани-
ем, как было в 2014 году: 43 человека 
должны быть избраны по конкурсу 
уже сформированными двумя тре-
тями состава, 40 человек из которых 
назначил президент, 85 — избраны 
региональными палатами.

Конкурс объявлен с 12 апреля и 
продлится 30 дней. Пакет докумен-
тов, которые требуется направлять 
на конкурс, и порядок голосования 
были одобрены без обсуждения. В со-

ответствии с положением о конкур-
се, общероссийское общественное 
объединение или НКО могут выдви-
нуть только одного представителя в 
состав ОП по «соответствующему на-
правлению деятельности». Кандидат 
должен «достигнуть 18 лет, обладать 
безупречной репутацией и опытом 
работы не менее трех лет в соответ-
ствующем направлении работы». Ра-
бочая группа должна рассмотреть за-
явления и сведения о кандидатах и 
самих НКО (документы принимают-
ся только «на бумаге»), составить спи-
сок участников, который будет раз-
мещен на сайте ОП.

Голосовать члены уже сформиро-
ванных двух частей палаты ОП бу-
дут бюллетеням. Каждый не толь-
ко выберет трех кандидатов по три-
надцати направлениям деятельнос-
ти, но и четырех кандидатов по че-
тырнадцатому направлению (об-
щественный контроль за государ-
ственной и муниципальной влас-
тью, противодействие коррупции, 
общественная экспертиза норма-
тивных актов). Голосующие распре-
делят между ними места соответст-
венно с первого по третье и с пер-
вого по четвертое. Эксперт Комите-
та гражданских инициатив Алексея 
Кудрина Андрей Максимов отметил 

продуманность механизма конкур-
са. «Хорошо, что есть не только базо-
вое голосование, но и рейтинговое, 
когда каждый член ОП, голосуя за 
трех кандидатов по тринадцати на-
правлениям и четырем по послед-
нему, распределяет между ними ме-
ста. Это дает больше возможностей 
кандидатам»,— сказал он.

«Общественникам» из последнего 
набора предстоит работать по таким 
сферам, как «участие граждан в раз-
витии городской среды и сельских 
территорий», «общественная дипло-
матия, укрепление традиционных 
ценностей и патриотическое воспи-
тание», «обеспечение безопасности 
граждан, взаимодействие с правоох-
ранительными органами, гармони-
зация этнонациональных отноше-
ний», «развитие информационного 
общества, СМИ». Перечень направ-
лений вызвал споры у членов рабо-
чей группы. Иосиф Дискин потре-
бовал сделать их более «точными». 
«Этим документом будут руководст-
воваться НКО при подаче докумен-
тов (кандидатов в члены ОП.— 

”
Ъ“), 

а неточности могут помешать им»,— 
говорит он. Елена Тополева-Солду-
нова предложила добавить такие на-
правления, как «развитие местного 
самоуправления, пенсионное обес-
печение и поддержка социально 
ориентированных НКО». Николай 

Дайхес предложил не утверждать 
документ, а сначала привести его «в 
порядок». Но глава рабочей группы 
Сергей Орджоникидзе заметил, что 
«привести к единому знаменателю 
документ все равно не удастся, по-
тому что у всех разные точки зрения 
на то, какими должны быть направ-
ления деятельности». «Это же не на-
звания комиссий, комиссий в пала-
те может быть больше»,— сказал он, 
пообещав, что заявленные направ-
ления в документах кандидатов в ОП 
будут толковаться «расширительно». 
За документ проголосовали десять 
членов рабочей группы, четверо воз-
держались, один проголосовал про-
тив. В рабочую группу вошел 21 член 
ОП: семеро представляют еще дей-
ствующий состав, еще семеро — из 
президентской квоты, остальные — 
представители региональных па-
лат. По словам и. о. секретаря ОП Вя-
чеслава Бочарова, в соответствии с 
регламентом кандидатов в первую 
семерку выдвигал совет палаты, во 
вторую — совет старейших действу-
ющего состава, а в третью — шесть 
старейшин ОП регионов. «Голосова-
ли за каждого кандидата в члены ра-
бочей группы отдельно всей пала-
той»,— сказал он 

”
Ъ“.

Наталья Городецкая

Гражданским самолетам  
могут закрыть небо Севастополя
В Белом доме допускают пересмотр ФЦП по развитию Крыма

Общественная палата 
объявила  
новый конкурс
Начинается отбор  
последних 43 членов палаты

Член СФ Андрей Клишас (вверху)  
не убедил думскую оппозицию в необ-
ходимости принятия новых правил  
проведения президентских выборов
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В этом году ОП отказалась от избрания 
последней трети состава интернет- 
голосованием, как было в 2014 году
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Столичный мэр Сергей Собянин заявил, 
что власти проведут массовый опрос го-
рожан по новой программе сноса пя-
тиэтажек. Речь о телефонном обзвоне 
400–600 тыс. квартир, в ходе которо-
го горожанам зададут четыре вопроса, 
в том числе об их согласии на снос их до-
ма и переезд в пределах своего района 
или даже квартала.

О намерении столичных властей прове-
сти «массовый опрос жителей пятиэтажек» 
господин Собянин объявил на своей стра-
нице в соцсети «ВКонтакте». Таким образом 
власти хотят сформировать «предваритель-
ный список домов для включения в про-
грамму реновации». «В список включат до-
ма, большинство жителей которых сами 
хотят этого»,— пообещал градоначальник. 
Опрос пройдет до 1 мая, после чего власти 
по сформированному в его ходе списку про-
ведут официальное голосование на портале 
«Активный гражданин» и в офисах МФЦ. Ра-
нее мэр обещал, что решение о сносе каждо-
го здания будет приниматься по итогам «по-
квартирного» голосования.

Глава столичного департамента информа-
ционных технологий Артем Ермолаев рас-

сказал 
”
Ъ“, что опрос пройдет в форме об-

звона жителей пятиэтажек; для этого будет 
использована инфраструктура колл-центра 
мэрии. Горожанам зададут четыре вопроса. 
Сначала у ответившего абонента поинтере-
суются его статусом: является ли он собст-
венником квартиры, нанимателем (по до-
говору соцнайма) или зарегистрированным 
жильцом. Затем операторы спросят: «Хотели 
ли бы вы, чтобы ваш дом был снесен в рам-
ках программы реновации?» Принимают-
ся четыре варианта ответа: «да», «скорее да», 
«скорее нет» и «нет». На третьем этапе у жите-
лей спросят, согласятся ли они на снос дома, 
если им предложат жилье в районе их про-
живания. Наконец, последним зададут во-
прос о желании переехать в новую квартиру, 
если она будет расположена в этом же квар-
тале. По словам господина Ермолаева, на по-
следние два вопроса также примут упомяну-
тые выше четыре варианта ответа.

В мэрии пояснили, что обзвон уже начат 
и будет проводиться с 10:00 до 22:00 в буд-
ни и с 11:00 до 21:00 в выходные. При отсут-
ствии абонента дома ему позвонят повтор-
но с 19:00 до 21:00. Господин Ермолаев ска-
зал 

”
Ъ“, что главной задачей операторов бу-

дет убедить отвечающих не бросать трубку 
на первых же секундах — для этого телефо-
нистам рекомендуется сразу представлять-
ся. Чиновник подчеркнул, что никакой дру-
гой информацией о программе реновации 
операторы обладать не будут. При этом, на-
пример, даже сам господин Ермолаев затруд-
нился пояснить 

”
Ъ“, как будет организовано 

последующее «поквартирное» голосование в 
«Активном гражданине».

Операторам, по оценке господина Ермо-
лаева, предстоит обзвонить от 400 тыс. до 
600 тыс. квартир. Отметим, что заявленные 
мощности колл-центра мэрии составляют 
до 2 млн звонков в день. Результаты опроса 
сведут в таблицу и отправят в «штаб по ре-
ализации программы реновации пятиэта-
жек» (создан в мэрии в марте). Туда же напра-
вят данные от префектур и управ: в пресс-

службе мэрии добавили, что 19 апреля гла-
вы всех управ обсудят с жителями вопросы 
сноса пятиэтажек.

Напомним, в феврале в мэрии заявили о 
старте кампании по сносу пятиэтажек: пла-
нируется демонтировать до 8 тыс. домов об-
щей площадью 25 млн кв. м, в которых про-
живают 1,6 млн человек. Переселенцы смо-
гут рассчитывать на «равнозначное» жилье: 
«благоустроенное», с тем же количеством 

комнат, жилая и общая площадь которого 
«не меньше» освобождаемой квартиры. Жи-
лье будут предоставлять в том же или сосед-
нем районах (за исключением ЦАО, Зеленог-
рада и Новой Москвы, где расселение плани-
руется в пределах округа), а при несогласии 
через 60 дней проводить эту процедуру при-
нудительно через суд.

Александр Воронов

Московская мэрия садится на телефон
Городские власти устроят обзвон до 600 тыс. квартир в пятиэтажках

Президент России Владимир Путин об-
судит с юристами возможность лишать 
российского гражданства подозревае-
мых в терроризме, не нарушая Консти-
туцию РФ. Эксперты полагают, что для 
этого придется править Основной за-
кон, а правозащитники указывают, что 
в ЕСПЧ подана не одна жалоба от миг-
рантов, которых необоснованно лишили 
российского гражданства.

Лишение российского гражданства мо-
жет стать одной из мер борьбы с террориз-
мом. Этого не исключил Владимир Путин в 
интервью телеканалу «Мир 24». «В соответст-
вии с российской Конституцией мы лишать 
никого гражданства не можем. Но мы можем 
отменять соответствующие решения, кото-
рые послужили основанием для получения 
российского гражданства,— указал прези-
дент.— Мы проведем консультации с наши-
ми юристами, и я думаю, такие решения бу-
дут приняты в самое ближайшее время».

Так глава государства прокомментиро-
вал принятые 6 марта поправки в консти-

туцию Казахстана, которые разрешают ли-
шать гражданства уличенных в террориз-
ме и «причинении иного тяжкого вреда 
жизненно важным интересам» государства. 
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков уточнил, что речь идет о мигрантах, ко-
торые «приобрели гражданство и солидари-
зировались с террористами», в этом случае 
через суд «можно аннулировать причины, по 
которым было предоставлено гражданство».

Правозащитники напоминают, что в ст. 6 
Конституции РФ говорится: «Гражданин РФ не 
может быть лишен своего гражданства». «Если 
будет отменяться решение о выдаче граждан-
ства для мигранта, это все равно лишение 
гражданства», — заявил 

”
Ъ“ член Совета при 

президенте РФ по правам человека Евгений 

Бобров. «Основание для отмены решения о 
выдаче гражданства одно — если человек со-
общил неверные сведения о себе или предо-
ставил подложные документы»,— подчеркну-
ла глава комитета «Гражданское содействие» 
Светлана Ганнушкина, процитировав ст. 22 
федерального закона «О гражданстве РФ».

«Даже если в основания для отмены ре-
шения будет включен терроризм, это будет 
противоречить Конституции, так как она за-

прещает лишение гражданства человека, по-
лучившего его на законных основаниях»,— 
заявил 

”
Ъ“ заместитель заведующего кафе-

дрой конституционного и административ-
ного права ВШЭ, член СПЧ Илья Шаблин-
ский. Он указал, что Россия не сможет вос-
пользоваться возможностью, предоставля-

емой Европейской конвенцией о граждан-
стве, которая разрешает государствам-участ-
никам вносить в законы пункт о лишении 
гражданства лиц, «причиняющих серьез-
ный ущерб жизненно важным интересам» 
государства. «Россия выбрала другой путь. 
Вопрос гражданства закреплен во второй 
главе Конституции РФ, в которую нельзя 
вносить поправки. Ее можно изменить, толь-
ко если заново принимать Конституцию»,— 
указал господин Шаблинский.

Между тем практика лишения мигрантов 
российского гражданства существует давно, 
утверждают правозащитники. «Десятки слу-
чаев, когда выходцы из стран СНГ получа-
ли в девяностые годы российские паспор-
та, а в поздние двухтысячные годы их лиша-
ли гражданства. Много жалоб на это подано 
в ЕСПЧ»,— сообщил 

”
Ъ“ старший юрист пра-

возащитного центра «Мемориал» Кирилл Ко-
ротеев. Представители комитета «Граждан-
ское содействие» приводят примеры, когда 
в Россию поступает запрос об экстрадиции 
уроженцев стран СНГ, получивших граждан-

ство РФ. Но согласно ст. 61 Конституции РФ 
Россия не выдает своих граждан. В итоге ока-
зывается проще лишить гражданства, а затем 
экстрадировать. Так, рассказывают правоза-
щитники, лидер движения «Молодежь Тад-
жикистана за возрождение» Максуд Ибраги-
мов получил гражданство РФ в 2004 году. Осе-
нью 2014 года власти Таджикистана объяви-
ли его в международный розыск за публич-
ные призывы к захвату власти. В декабре то-
го же года он узнал, что был лишен граждан-
ства РФ, а спустя месяц он был задержан, экс-
традирован в Таджикистан и осужден на 17 
лет. Его адвокат направил жалобу в ЕСПЧ.

«Если процедура будет принята, это мо-
жет ударить по любому мигранту,— говорит 
Евгений Бобров.— Если нас, членов СПЧ, 
подключат к разработке вопроса, мы, конеч-
но, дадим свои предложения. Например, это 
не должно отражаться на родственниках по-
дозреваемых в терроризме. Но решать про-
блему терроризма нужно более системно и 
по линии спецслужб».

Анастасия Курилова

Террористов отделят от граждан
Кремль поищет законный способ отбирать паспорта у мигрантов-преступников

Мэр Москвы Сергей Собянин 
объявил о намерении городских 
властей провести «массовый 
опрос жителей пятиэтажек».  
Горожанам зададут по телефону 
четыре вопроса
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Главной задачей операторов будет убедить  
отвечающих не бросать трубку на первых же  
секундах — для этого телефонистам  
рекомендуется сразу представляться

«Вопрос гражданства закреплен во второй главе 
Конституции РФ, в которую нельзя вносить  
поправки»,— считает Илья Шаблинский
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Как стало известно ”Ъ“, экс-гла-
ва обанкротившегося НПО «Кос-
мос» Андрей Черняков и его су-
пруга Анастасия Ерохова сдали 
юристам Банка Москвы (при-
соединен к группе ВТБ), до-
бивающегося взыскания с них 
30 млрд руб. долгов, все 16 сво-
их действующих и просрочен-
ных паспортов. Таким образом, 
супруги не смогут покинуть Ве-
ликобританию до рассмотрения 
заявления банка о проявленном 
ими неуважении к суду. По это-
му обвинению им грозит до двух 
лет заключения.

По данным источников 
”
Ъ“, го-

сподин Черняков сам дал повод сво-
им кредиторам для очередного об-
ращения в лондонский суд. В мар-
те этого года юридическая фирма 
Grosvenor Law, представлявшая ин-
тересы экс-главы «Космоса» и его су-
пруги в английских судах, очевидно, 
из-за невыплаченных гонораров рас-
торгла с ними отношения. В резуль-
тате юристы Банка Москвы получи-
ли от суда разрешение без предста-
вителей ответчика изучить инфор-
мацию, которая имелась на смарт-
фонах, планшетах и ноутбуках, изъ-
ятых у господ Чернякова и Ероховой 
судебными приставами. Как уже со-
общал 

”
Ъ“, все принадлежащие су-

пругам ценные вещи были выстав-
лены на аукционы для покрытия их 
долгов. В частности, на прошлой не-
деле с аукциона были проданы часы 
и другие предметы, ранее принадле-
жавшие экс-главе НПО «Космос» на 
сумму более £150 тыс.

Изучая переписку ответчиков, 
адвокаты пришли к выводу, что они 
не исполнили приказ суда о рас-
крытии всех своих активов. Кроме 
того у них возникли подозрения, 
что бизнесмен и его супруга по при-
меру экс-владельца Межпромбан-
ка Сергея Пугачева могут покинуть 
Великобританию, где они проигра-
ли процесс кредитору. Лондонский 
суд в 2016 году, напомним, признал 
решения Мещанского райсуда Мо-
сквы о взыскании крупных сумм с 
Андрея Чернякова как с поручителя 
по невозвращенным кредитам НПО 
«Космос».

4 апреля этого года суд удовлетво-
рил ходатайство Банка Москвы, за-
претив господам Чернякову и Ерохо-
вой выезжать из Великобритании, а 
кроме того, обязал их передать ист-
цам все свои паспорта, как действу-
ющие, так и просроченные, и иные 
«выездные документы».

Чтобы не упустить своих клиен-
тов, юристы уже на следующий день 
отправились к господам Черняко-
ву и Ероховой. Следует отметить, 
что в Великобритании они снимали 
два дома — в Лондоне и его приго-
роде Кингстоне, однако за неуплату 
арендный договор на последнее зда-
ние с ними был расторгнут. У друго-
го здания юристы встретили супру-
гов, когда они вышли, чтобы выгу-

лять двух своих собак. Говорят, что 
исполнить судебный приказ о сда-
че документов супруги не только от-
казались в весьма резкой форме, но 
и пригрозили своим кредиторам по-
лицией. Последним вызов стражей 
порядка оказался только на руку. Тог-
да ответчики сообщили, что часть 
документов находится у их водите-
ля, который сейчас в отъезде, а дру-

гая заперта в сейфе. Открыть же его 
прямо сейчас не представляется воз-
можным, поскольку у сейфа сели ба-
тарейки. Новые же супругам купить 
не на что, так как по искам банка у 
них все арестовали.

Тем не менее уже 6 апреля пред-
ставитель супругов передал истцам 
16 их паспортов. Из них действую-
щими оказались два российских за-
гранпаспорта господ Чернякова и 
Ероховой, а также кипрский паспорт 
на имя последней.

11 апреля состоялось слушание 
по апелляции ответчиков, на кото-

ром суд оставил в силе решение о 
запрете господам Чернякову и Еро-
ховой выезда за пределы Англии и 
Уэльса. Таким образом, ответчикам 
придется находиться в Лондоне, 
ожидая процесс по заявлению бан-
ка об их неуважении к суду. Ответ-
чикам грозит до двух лет тюремно-
го заключения, но этот срок не идет 
ни в какое сравнение с десятилет-

ним наказанием по двум делам о 
мошенничестве, возбужденным в 
отношении господина Чернякова 
российской полицией. Последняя 
объявила экс-главу НПО «Космос» 
в международный розыск за хище-
ния при строительстве здания ака-
демии дзюдо в подмосковном Зве-
нигороде и исчезновение креди-
тов, выделенных Банком Москвы 
на достройку Алабяно-Балтийско-
го тоннеля.

Российские адвокаты господина 
Чернякова от комментариев воздер-
жались, сославшись на то, что о со-
бытиях в Лондоне им официально 
ничего не известно, так как прежние 
британские юристы экс-главы НПО 
«Космос» с ними давно не контакти-
ровали. Впрочем, по версии адво-
катов, то, что разбирательство меж-
ду должником и банком ведется без 
привлечения полиции, является до-
брым знаком. Во всяком случае, по-
сле удовлетворения исковых требо-
ваний к господину Чернякову в Лон-
доне его не должны выдать России 
для привлечения к уголовной ответ-
ственности, отметил один из них.

«Мы приветствуем решение лон-
донского суда. Банк продолжит до-
биваться полного возврата денеж-
ных средств всеми доступными спо-
собами в соответствии с законода-
тельством»,— отметили, в свою оче-
редь, в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев

Cуд удовлетворил ходатайство Банка 
Москвы, запретив Андрею Чернякову 
и Анастасии Ероховой выезжать 
из Великобритании, а кроме того, 
обязал их передать истцам  
все свои паспорта, как действующие, 
так и просроченные

Экс-глава «Космоса» 
готовится сесть 
в Лондоне
По решению британского суда у Андрея Чернякова  
забрали даже просроченные паспорта

Андрея Чернякова 
и Анастасию Ерохову 
обвинили в неуважении 
к британскому правосудию 

Как стало известно ”Ъ“, след-
ственный департамент МВД за-
вершил расследование в отно-
шении находящегося в розыске 
владельца обанкротившего-
ся ОАО «Смоленский банк» Пав-
ла Шитова и троих топ-менедже-
ров московского филиала этого 
кредитного учреждения. Они об-
виняются в том, что незадолго 
до краха банка вывели из голов-
ного офиса через столичный фи-
лиал на счета подконтрольных 
иностранных компаний более 
600 млн руб., а также предна-
меренном банкротстве Смолен-
ского банка. Сейчас фигуранты 
этого дела знакомятся с матери-
алами дела, после чего оно бу-
дет направлено на утверждение 
в Генпрокуратуру.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата) и 
ст. 196 УК РФ (преднамеренное бан-
кротство) было возбуждено в от-
ношении владельца Смоленско-
го банка Павла Шитова, заместите-
лей управляющего московским фи-
лиалом Михаила Яхонтова и Рома-
на Щербакова, а также начальника 
юридического департамента Тиму-
ра Акберова год назад. О совершен-
ных ими махинациях стало извест-
но в ходе основного расследования 
обстоятельств хищения средств кре-
дитного учреждения. Помимо все 
того же господина Шитова, его фи-
гурантом являлся бывший предсе-
датель правления ОАО «Смоленский 
банк» Анатолий Данилов, пригово-
ренный в сентябре 2016 года к семи 

годам лишения свободы условно за 
мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
неправомерные действия при бан-
кротстве (ч. 2 ст. 195 УК РФ) и причи-
нение имущественного вреда путем 
обмана или злоупотребления дове-
рием (ч. 2 ст. 165 УК РФ). 

В основу расследования дела о 
присвоении или растрате и предна-
меренном банкротстве легли матери-
алы оперативников ГУЭБиПК МВД, 
которые выяснили, что, узнав зара-
нее о предстоящем отзыве Центро-
банком лицензии у Смоленского бан-
ка (кредитное учреждение лишилось 
ее 13 декабря 2013 года, а 4 февраля 
2014 года банк был признан банкро-
том), его руководство приостановило 
обслуживание счетов клиентов, ссы-
лаясь на технические сбои. На самом 
же деле в это время через московский 
филиал банка фигуранты дела актив-
но приобретали у подконтрольных 
им фиктивных компаний ничем не 
обеспеченные ценные бумаги, выда-
вали фирмам-«однодневкам» креди-
ты и отчуждали в их пользу недвижи-

мое имущество кредитного учрежде-
ния. В частности, как было установле-
но в ходе расследования, Павел Ши-
тов и Михаил Яхонтов от имени Смо-
ленского банка выдали не ведущему 
реальной финансово-хозяйственной 
деятельности столичному ООО «Юни-
комфинанс» кредит в размере более 
600 млн руб.

При этом, как отмечают в право-
охранительных органах, схема хи-
щений была четко проработана и на 
первый взгляд перевод денег из бан-
ка казался вполне обоснованным. На-
пример, заемщики предоставляли 
кредитному учреждению липовые 
отчетности о коммерческой деятель-
ности, а входившие в преступную 
группу банкиры подготавливали за-
ведомо ложные «профессиональные 
суждения о категории качества ссу-
ды». Одним из организаторов этого 
преступления полицейские счита-
ют фактического собственника Смо-
ленского банка Павла Шитова. Одна-
ко для следствия он оказался недосту-
пен, уехав еще до возбуждения уго-
ловного дела за границу. Его подель-
ники после краха Смоленского банка 
устроились на работу в Златкомбанк 
и Международный расчетный банк. 
После задержания господа Яхонтов 
и Акберов по ходатайству следствия 
были заключены Тверским райсу-
дом Москвы под стражу, а Роман Щер-
баков — под домашний арест. Сей-
час все они знакомятся с материала-
ми уголовного дела, после чего оно 
будет направлено на утверждение 
в Генпрокуратуру. Отметим также, 
что судом была арестована недвижи-

мость, к которой, по данным следст-
вия, имел отношение Павел Шитов. 
Правда, нежилые помещения и зе-
мельные участки оказались зареги-
стрированы на несколько ООО и фи-
зических лиц. Защите экс-банкира в 
апелляции не удалось доказать, что 
их клиент не имеет к арестованному 
имуществу никакого отношения.

Всего же в период с 2010 по 2013 
год, по данным правоохранительных 
органов, Смоленский банк выдал ше-
сти подконтрольным Павлу Шитову и 
еще одному местному предпринима-
телю строительным компаниям заве-
домо невозвратные кредиты на 2 мл-
рд руб. Сейчас все эти фирмы находят-
ся в стадии банкротства.

В общей же сложности на момент 
краха Смоленский банк остался дол-
жен кредиторам более 19 млрд руб., 
в том числе физлицам — 12,5 млрд 
руб. По данным АСВ, на 1 марта 2017 
года размер выплаченной задолжен-
ности кредиторам первой очереди 
составляет чуть более 2,3 млрд руб. 

Олег Рубникович

Смоленский банк 
расхитили  
через Москву
Закончено расследование дела 
о крупной растрате

Как стало известно ”Ъ“, со-
трудники ФСБ и СКР обнару-
жили целый парк раритетных 
автомобилей у депутата Ли-
пецкого областного совета де-
путатов, гендиректора город-
ской энергетической компании 
(ЛГЭК) Александра Конаныхи-
на, задержанного по подозре-
нию в особо крупном мошенни-
честве. По версии следствия, 
ранее, возглавляя липецкий фи-
лиал одной из дочерних струк-
тур «Россетей», господин Кона-
ныхин с подельниками похитил 
около 400 млн руб.: средства, 

выделенные предприятию на 
аренду помещений и автотран-
спорта, оказались у структур, 
аффилированных с народным 
избранником.

Для задержания 49-летнего депу-
тата-единоросса Александра Конаны-
хина в Липецк вчера рано утром при-
была из Москвы оперативно-следст-
венная бригада из сотрудников ГСУ 
СКР и ФСБ. Операция началась с обы-
сков сразу по нескольким адресам, 
в ходе которых изымались докумен-
ты, электронные носители, деньги и 
ценности. По предварительным дан-
ным, помимо самого депутата облсо-

вета были также задержаны еще чет-
веро его предполагаемых подельни-
ков. В ближайшее время их должны 
доставить в столицу, а уже в четверг 
представители СКР планируют обра-
титься в Пресненский райсуд с хода-
тайствами об арестах.

По данным источников 
”
Ъ“, се-

рия задержаний в Липецке была про-
ведена в рамках уголовного дела об 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), возбужденного во втор-
ник лично руководителем ГСУ СКР 
по Москве генерал-майором юсти-
ции Александром Дрымановым. Его 
резолюция была необходима, так как 
господин Конаныхин, будучи депута-
том, имеет статус спецсубъекта. Этим 
же решением генерал Дрыманов воз-
будил и второе уголовное дело по той 
же статье, но в отношении неустанов-
ленных лиц. По некоторым данным, 
поводом для доследственной провер-
ки стало обращение в правоохрани-
тельные органы представителей од-
ного из дочерних предприятий «Рос-
сетей». В прошлом году там проводи-
ли внутренний аудит своих «дочек». 
При этом были выявлены серьезные 
нарушения в липецком филиале — 
компании «Липецкэнерго», которой 
ранее руководил Александр Конаны-
хин. После прошлогодней проверки 
ему пришлось оставить пост — сей-
час он возглавляет ЛГЭК, предостав-
ляющую жителям Липецка услуги по 
электро-, тепло-, водоснабжению и 
водоотведению.

Как полагает следствие, господин 
Конаныхин причастен к масштаб-
ным хищениям, совершенным в 
2009–2015 годах. По версии СКР, как 

руководитель «Липецкэнерго» Алек-
сандр Конаныхин решил заключить 
ряд контрактов с подконтрольными 
ему же ООО «Автоград» и ООО «Пром-
сервис М». Участником этих фирм 
являлся давний знакомый господи-
на Конаныхина некто Мышкин. Эти 
компании должны были предоста-
вить «Липецкэнерго» помещение 
под размещение сотрудников и иму-
щества, а также сдать ему в аренду ав-
тотранспорт. При этом он якобы ввел 
в заблуждение как подчиненных, так 
и свое руководство в Москве относи-

тельно реальной стоимости запраши-
ваемых услуг. Сам же, используя слу-
жебное положение, устроил «своим» 
фирмам победы на конкурсах. В ре-
зультате за шесть лет по завышенным 
ценам Александром Конаныхиным и 
его заместителями было заключено 
как минимум 15 договоров. Как счи-
тают в СКР, таким образом было похи-
щено не менее 400 млн руб., которые 
были распределены между самим го-
сподином Конаныхиным и его по-
дельниками. Большая часть сделок 
якобы оформлялась в Москве, пото-
му и уголовное дело возбудили имен-
но в столице.

Надо отметить, что, по некоторым 
данным, глава «Липецкэнерго» в свое 
время был знаком и работал вместе с 

бывшим гендиректором ПАО «МРСК 
Центр» Евгением Макаровым. По-
следний, как сообщал 

”
Ъ“, является, 

по версии следствия, одним из ор-
ганизаторов целого оргпреступно-
го сообщества, которое было созда-
но в структуре компании. Уголовное 
дело в отношении него, руководи-
теля белгородского филиала компа-
нии Виктора Филатова и еще четве-
рых предполагаемых подельников 
было возбуждено еще в 2013 году. Из-
начально в нем речь шла о хищении 
почти 900 млн руб. Однако, как уже 
сообщал 

”
Ъ“, Евгений Макаров успел 

скрыться за границей. По некоторым 
данным, он проживает в ОАЭ в отеле, 
который сам и приобрел. Уголовное 
дело его сообщников рассмотрит Ме-
щанский райсуд Москвы.

Надо отметить, что Александр Ко-
наныхин является довольно извест-
ной фигурой в Липецке. Он активно 
участвовал в политической и общест-
венной жизни региона и водил высо-
кие знакомства. Сам энергетик жил 
на широкую ногу: ездил на элитных 
внедорожниках и имел два дома. При 
обыске в одном из них помимо круп-
ных сумм в рублях и валюте был най-
ден целый автопарк раритетных ав-
томобилей — от машин начала прош-
лого века до правительственных «Ча-
ек» и «ЗиЛов». Интересно, что на всех 
экспонатах этого небольшого частно-
го музея оказались установлены гос-
номера с одинаковым цифровым на-
бором — 100. Очевидно, что маши-
ны, как и недвижимость, в дальней-
шем будут арестованы для погаше-
ния ущерба по уголовному делу.

Сергей Сергеев

Деньги энергетиков ищут в автопарке депутата
Главу дочерней компании «Россетей» заподозрили в хищении 400 млн рублей

На первый взгляд перевод денег 
из банка казался вполне обоснованным

Прибывшая из Москвы 
следственно-оперативная 
группа осматривает гараж 
липецкого депутата Кона-
ныхина (крайний слева)
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«Даже после этого американская 
коалиция при президенте Обаме 
наносила удары только по некото-
рым позициям ИГИЛ. 

”
Джебхат ан-

Нусру“ всегда щадили. У нас устой-
чивое подозрение, что 

”
Нусру“ до 

сих пор берегут для того, чтобы 
в какой-то момент задействовать 

”
план Б“ и попытаться свергнуть 

режим Башара Асада силой»,— от-
метил глава МИД РФ. Он уточнил, 
что Россия «не делает ставку на ка-
кие-либо персоналии», но добавил, 
что, свергнув Башара Асада, можно 
проиграть борьбу с террористами 
из ИГИЛ. 

Рекс Тиллерсон, в свою очередь, 
заявил, что «время режима Аса-
да подходит к концу», отметив, что 
сирийский лидер «сам в этом ви-
новат». «Россия является наиболее 
близким союзником и должна по-
мочь Асаду осознать этот факт»,— 
сказал он. В то же время госсекре-

тарь подчеркнул, что уход сирий-
ского президента должен происхо-
дить «организованным образом», и 
признал, что это займет определен-
ное время. При этом он не исклю-

чил, что в будущем Башара Асада об-
винят в военных преступлениях и 
попытаются привлечь к трибуналу.

Разошлись стороны и в оценке 
событий 4 апреля в сирийской про-

винции Идлиб. Сергей Лавров при-
звал уважать принцип презумпции 
невиновности применительно к Да-
маску и не делать каких-либо выво-
дов о причастности сирийского ре-

жима к организации химатаки до 
заключения специалистов Органи-
зации о запрещении химического 
оружия. Рекс Тиллерсон же несколь-
ко раз повторил: США убеждены в 

том, что сирийские власти «сплани-
ровали и осуществили эту атаку».

Сергей Лавров сообщил, что Вла-
димир Путин подтвердил готов-
ность России вернуться к меморан-
думу о предотвращении инциден-
тов в Сирии, если США подтвердят, 
что их цель — именно борьба с тер-
роризмом. Напомним, действие 
этого меморандума было приоста-
новлено Москвой после того, как 
США нанесли удар по сирийской 
авиабазе.

Помимо сирийского вопроса сто-
роны обсудили ситуацию вокруг Се-
верной Кореи (и РФ, и США выступа-

ют за безъядерный статус полуостро-
ва и урегулирование корейской про-
блемы мирным путем) и Украины 
(дипломаты высказались за выпол-
нение минских договоренностей). 
Также обсуждалось якобы имевшее 
место вмешательство российских 
властей в президентские выборы 
в США. Сергей Лавров, отвечая на 
просьбу 

”
Ъ“ прокомментировать эту 

тему, сказал: Вашингтон не предста-
вил Москве никаких доказательств 
того, что такое вмешательство при 
помощи компьютерных технологий 

имело место, и добавил, что Россия 
готова к сотрудничеству с США в ки-
берпространстве.

Кроме того, было объявлено, что 
Россия и США договорились содей-
ствовать прямым контактам дело-
вых кругов — «для преодоления не-
гативных тенденций в экономиче-
ских отношениях». А главное, они 
условились создать рабочую груп-
пу для урегулирования как недав-
но возникших, так и доставшихся в 
наследство от прежней администра-
ции проблемных вопросов. На уточ-
няющий вопрос 

”
Ъ“ Сергей Лавров 

ответил, что о возобновлении ра-

боты созданной при Бараке Обаме 
и Дмитрии Медведеве двусторон-
ней президентской комиссии речь 
не идет, однако представители двух 
стран будут совместно искать выход 
из тупика, в котором находятся отно-
шения двух стран.

В завершение Рекс Тиллерсон 
сказал, что вопрос о снятии с России 
американских санкций не обсуждал-
ся. При этом Сергей Лавров добавил, 
что и новыми санкциями его визави 
не грозил.

Елена Черненко

Единственно нервный выбор
с1

Прорыва на переговорах достичь 
не удалось, но стороны договорились 
хотя бы начать движение в этом 
направлении

На переговорах в Москве 
Рекс Тиллерсон и Сергей 
Лавров (спиной) смогли 
уйти от конфронтации 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

До первого тура президент-
ских выборов во Франции оста-
лось десять дней. Накануне 
один из ведущих французских 
политологов, глава Француз-
ского института международ-
ных отношений (IFRI) Тьерри де 
Монбриаль побывал в Москве, 
где встретился с главой МИД 
РФ Сергеем Лавровым. В бесе-
де с корреспондентом ”Ъ“ Га-
линой Дудиной он оценил пер-
спективы развития отношений 
между Москвой и Парижем, 
а также между РФ и Западом 
в целом.

— Давайте сразу определимся: 
считаете ли вы, что Россия и За-
пад переживают сегодня новую 
холодную войну?
— Прежде всего, надо выбирать 
слова: когда говоришь «холодная 
война», сразу думаешь об исто-
рии, а сегодня ситуация совершен-
но другая. Поэтому я хотел бы из-
бежать подобных ярлыков. Но по-
ложение, действительно, непро-
стое. Помимо того, что все стороны 
сегодня оценивают события через 
мощную призму собственной иде-
ологии, стоит еще отметить глубо-
кое расхождение между логикой 
России и интерпретацией ее на 
Западе (то есть не только во Фран-
ции). Последние события (и в том 
числе действия Дональда Трампа) 
показывают, как быстро подобное 
взаимное непонимание дает о се-
бе знать.
— А в возможность нормализа-
ции ситуации вы верите? Вы оп-
тимист?
— Я реалист: думаю, что и Россия, и 
ее западные партнеры заинтересо-
ваны в восстановлении искреннего 
диалога, так как мы нуждаемся друг 
в друге. Урегулирование многих во-
просов, в том числе на Ближнем Вос-
токе и на востоке Украины, невоз-
можно без сотрудничества России и 
Запада. Надеюсь, что в конце концов 
разум восторжествует — в этом смы-
сле, я скорее оптимист. 
— Посол России во Франции Алек-
сандр Орлов в недавнем интер-
вью говорил: кто бы ни стал сле-
дующим президентом Франции, 

он будет выступать за активиза-
цию российско-французских от-
ношений, поскольку это отвечает 
коренным интересам двух стран. 
Вы согласны?
— Не совсем. Новому президенту, 
кто бы им ни стал, предстоят труд-
ные времена: эти выборы отлича-
ются от предыдущих. В том числе 
потому, что после 7 мая и объяв-
ления имени нового главы госу-
дарства последуют выборы в На-
циональное собрание. И новоиз-
бранный президент, скорее все-
го, окажется в сложном положе-
нии: вряд ли он сможет заручить-
ся поддержкой абсолютного боль-
шинства. Таким образом, по край-
ней мере на несколько месяцев, от-
ношения с Россией будут далеко 
не в приоритете. И потом, многое 
зависит от того, кто буден избран. 
Даже если президентом станет Ма-
рин Ле Пен…
— То есть вы этого не исключае-
те? 
— Это маловероятно, но не невоз-
можно. Так вот, если она будет из-
брана, это будет переполох на не-
сколько месяцев. И думаю, что она 
будет крайне осторожна, в том чи-
сле в отношении России. Кстати, 
как и Трамп, который, возможно, 
теперь разочаровывает русских. В 
свою очередь, Эмманюэль Макрон, 
у которого, согласно опросам, хо-
рошие шансы, не имеет серьезно-
го опыта в международных отноше-
ниях и до сих пор был крайне осмо-
трителен в своих высказываниях. 

Вряд ли он станет рисковать и от-
клоняться от политической линии 
других европейских стран. В об-
щем, я бы оценивал ситуацию осто-
рожнее, чем господин Орлов.
— До первого тура менее двух не-
дель. Получается, что вы ожидае-
те во втором туре дуэли Ле Пен—
Макрон? 
— Я, как и вы, ориентируюсь на рей-
тинги, и на сегодня это наиболее ве-
роятный расклад. Но Франсуа Фий-
он ненамного отстает в опросах — и 
этот кандидат, конечно, скорее мо-
жет выступить за сближение с Росси-
ей. У него взвешенная позиция и бо-
гатый опыт, и для российско-фран-
цузских отношений это, наверное, 
был бы наиболее интересный вари-
ант (но далеко не самый вероятный). 
Наконец, Фийону буквально насту-
пает на пятки представитель крайне 
левых Жан-Люк Меланшон. Так что 
итоги выборов — пока вопрос от-
крытый. 
— Может ли Россия повлиять на 
ход или результаты голосования, 
как об этом иногда говорят на За-
паде? 
— То, что в России существуют хаке-
ры, нет сомнения. Но в последние 
месяцы все будто помешались, ут-
верждая, будто Россия решает, кто 
победит на выборах в США, в Гер-
мании, во Франции, параллельно 
занимаясь реставрацией империи. 
Все эти рассуждения кажутся мне 
неуместными в отношении страны, 
чей ВВП меньше, чем у Италии или 
Франции. Так что, думаю, воображе-
ние стоило бы попридержать.

И кстати, если бы Москва дейст-
вительно хотела вмешаться в выбо-
ры в той или иной западной стра-
не, был бы большой риск ошибить-
ся. Я не уверен, что президентский 
срок Дональда Трампа будет луч-
шим временем для России, чем 
правление Барака Обамы. Ведь ни-
кто не знает, как он будет себя вес-
ти. И даже если бы у русских была 
возможность повлиять на выборы 
в США (что мне кажется переоцен-
кой их мощи), повлиять на то, что 
происходит в голове у господина 
Трампа, они не могут. И точно так 
же я не убежден, что победа Ле Пен 
была бы на руку России.

— Но ее радушный прием в Мо-
скве и аудиенция у Владимира Пу-
тина могли вызвать раздражение 
в Париже?
— Я знаю, что госпожа Ле Пен сде-
лала все, чтобы встретиться с Вла-
димиром Путиным, но не думаю, 
что эта встреча была выгодна об-
еим сторонам. На встрече с прези-
дентом России Ле Пен выглядела 

девочкой, с восхищением смотря-
щей на собеседника, хотя обычно у 
нее совсем другой образ. Да и, по-
смотрите, с лидерами каких госу-
дарств виделась Ле Пен? Чада, Ли-
вана и России. Это не очень эффект-
но. В свою очередь, для России я то-
же не вижу особой выгоды: создает-
ся карикатурное впечатление, буд-
то ее единственные друзья во Фран-
ции — представители «Националь-
ного фронта». 
— Новым раздражителем в отно-
шениях между Россией и Запа-
дом стала информация о химиче-

ской атаке в Сирии, в которой об-
виняют силы Башара Асада. Для 
вас очевидно, кто совершил эту 
атаку?
— Очевидно, что лично я не распола-
гаю возможностями проверить, кто 
стоит за этой атакой. Но в политиче-
ской реальности ключевую роль иг-
рает то, как воспринимаются факты. 
И все,— возможно, кроме России,— 

во всяком случае большинство, при-
писывают эту атаку Башару Асаду. С 
политической точки зрения вот это 
важно. 

Кроме того, Асад — не невинный 
младенец, ранее он уже использовал 
химическое оружие. И, думаю, од-
ной из причин, почему Трамп отре-
агировал столь жестко, это было на-
мерение послать четкий сигнал: хва-
тит, подобные химатаки более недо-
пустимы. При этом у Трампа были и 
внутриполитические мотивы: удар 
по Сирии позволил ему показать се-
бя с новой стороны — независимым 

от России и более решительным, чем 
Барак Обама,— а также подразнить 
китайцев.

Хотя лично я согласен с россий-
ским анализом в том, что касается 
оценки действий ВВС США как на-
рушения международного права. И 
когда, например, Германия постоян-
но ссылается на международное пра-
во как красную нить своей полити-
ки, а затем одобряет подобные дей-
ствия Трампа, это смущает.
— Как ужесточение политики 
США повлияет на перспективу 
снятия или хотя бы смягчения 
антироссийских санкций?
— Все зависит от того, в каком на-
правлении двинется Трамп. Но го-
ворить об этом сложно, потому что 
сам он, видимо, не знает ответа. При 
этом в Европе — множество собст-
венных проблем («Брексит», евро, 
беженцы), предстоят выборы в ряде 
ключевых стран. Иными словами, 
надо лучше узнать господина Трам-
па и, кроме того, дождаться резуль-
татов выборов во Франции и Герма-
нии. А до тех пор снятие санкций 
маловероятно, хотя они и не могут 
длиться вечно.

полная версия 
kommersant.ru/11948

«И Россия, и Запад заинтересованы в восстановлении  
искреннего диалога»
Французский политолог Тьерри де Монбриаль о том, почему не верит в новую холодную войну

 ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Пресс-секретарь 
Белого дома извинился 
за сравнение Башара 
Асада с Гитлером
Пресс-секретарь президента США Шон Спай-
сер вчера признал, что совершил большую 
ошибку, сравнив сирийского лидера Башара 
Асада с Адольфом Гитлером. «Я подвел пре-
зидента,— грустно сообщил господин Спай-
сер на пресс-конференции.— Это была моя 
ошибка, которая отвлекла от невероятно 
успешных нескольких недель президента». 
Шон Спайсер добавил, что осознает масштаб 
преступлений немецкого фюрера и понимает, 
что Башар Асад до этого уровня все еще недо-
тягивает. «Не существует зверских преступле-
ний, которые поддавались бы сравнению 
(с преступлениями фашистов.— ”Ъ“),— при-

знал Шон Спайсер.— Мне больно сознавать, 
что я сделал что-то подобное. Совершить по-
добную ошибку было непростительно и пре-
досудительно».
Напомним, ранее на пресс-конференции 
Шон Спайсер прибегнул к этому сравнению, 
комментируя химическую атаку в селении 
Хан-Шейхун, которую, по мнению Вашингто-
на, совершила сирийская армия. «Мы не ис-
пользовали химические вооружения во Вто-
рой мировой войне,— заявил он тогда.— 
И даже такому подлому человеку, как Гитлер, 
не приходило в голову применять химиче-
ские вооружения». Комментарий вызвал бу-
рю протеста среди противников администра-
ции Дональда Трампа. Они напомнили Шону 
Спайсеру, что сотни тысяч человек были за-
мучены в нацистских газовых камерах при 

помощи отравляющего газа «Циклон Б». Воз-
мущение и насмешки вызвало также то, что 
пресс-секретарь забыл слово «концлагерь» 
и назвал места, где узников нацизма убивали 
газом, «центрами холокоста».
С осуждением Шона Спайсера выступил также 
ряд общественных организаций. В частности, 
в музейно-исследовательском центре изучения 
холокоста «Яд ва-Шем» в Иерусалиме отметили, 
что его слова «свидетельствуют о глубоком не-
достатке знаний о событиях Второй мировой 
войны, включая холокост». «Такие высказывания 
играют на руку тем, чья цель состоит в искаже-
нии истории»,— заметили авторы обращения. 
Сотрудники музея порекомендовали пресс-се-
кретарю посетить сайт организации и внима-
тельно ознакомиться с его содержанием. 
Михаил Коростиков

«До выборов во Франции и Германии 
снятие антироссийских санкций 
маловероятно, хотя они и не могут 
длиться вечно»

IF
R

I
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место 
на карте

Португалия

мировая экономика
Правительство Португалии продолжает обсуждать с ЕС и ЕЦБ реструктуризацию госдолга — это следует из опубликован-
ной ЕЦБ переписки главы эмиссионного банка еврозоны Марио Драги с Европарламентом. Португалия среди «стран PIGS» (страны юга ЕС, 
испытывающие проблемы с госдолгом после кризиса 2008–2009 годов) считается экономически стабильной на фоне Греции, главным по-
следствием кризиса в стране являлся нестандартный рост безработицы: с 8,7% в 2008 году (до этого около 6%) до пиковых 17,3% в 2013 году, 
сейчас 12,3% — третье среди стран ОЭСР место по уровню безработицы после Испании и Греции. Аналитики ЕЦБ в апрельском исследовании 
по рынку труда констатируют, что трудовой кризис в стране — итог слома традиционной модели рынка труда с сильными профсоюзами, 
низким уровнем занятости и высоким МРОТ. Без реформ 2007–2011 годов безработица в Португалии превышала бы сейчас 22%.

Чью зарплату отберут роботы
«Технологическая безработица» угрожает США меньше, чем Европе
Увеличение на одну единицу показателя 
численности роботов на тысячу сотруд
ников в промышленной экономике сни
жает зарплаты в стране на 0,25–0,5% 
и сокращает экономически активное 
 население на 0,18–0,34% — это расче
ты Дарона Аджемоглу из MIT и Паскаля 
Респеро из Университета Йеля. В статье 
для портала CERP экономисты обра
щают внимание на отставание амери
канской роботизации от стран ЕС при 
сохраняющейся большей производи
тельности труда. В основном это связано 
с тем, что пока роботизация затрагива
ет производство автомобилей и элек
троники, в США находящееся в кризисе. 
В то время как данные о будущей «техно
логической безработице» показывают 
умеренное влияние роботизации на ры
нок труда, в России она, видимо, грозит 
только населению Тольятти.

Дарон Аджемоглу, один из наиболее по-
пулярных экономистов-институционали-
стов, и его коллега Паскаль Респеро анон-
сировали на портале исследовательской 
ассоциации CERP готовящуюся статью «Ро-
боты и работа: данные по трудовому рын-
ку США». В ней впервые будут детально из-
ложены расчеты экономистов возможно-
го и уже состоявшегося влияния автомати-
зации на рынок труда в 1997–2016 годах. 
Ранее менее детальные оценки приводи-

лись теми же авторами в статье 2016 года 
«Гонка машины с человеком» в серии пу-
бликаций NBER, в ней была представлена 
модель, на основании которой делаются 
предположения о масштабе «технологиче-
ской безработицы».

Будущая «технологическая безработи-
ца», напомним, была одним из тезисов ча-
сто цитируемой работы Джона Мейнарда 

Кейнса 1930 года. Хотя пока резкого вспле-
ска безработицы из-за автоматизации не 
наблюдается, в последние годы это одна из 
популярнейших медиатем: роботизация 
производства становится в условиях кризи-
са в ЕС, сопровождающегося высокой без-
работицей, историей политической. Меж-
ду тем более или менее достоверные рас-
четы влияния роботизации на рынки тру-

да в начале этого десятилетия появились 
лишь в 2015–2016 годах, они есть в исследо-
ваниях Международной федерации робо-
тизации (IFR), ОЭСР, консалтинговых групп 
BCG и McKinsey, а также в книге американ-
ского экономиста Мартина Форта «Рассвет 
роботов». Впрочем, Дарон Аджемоглу и Па-
скаль Респеро еще в статье 2016 года кос-
венно указывали на главный парадокс 
«технологической безработицы», смысл 
которого сейчас уточняется на новых дан-
ных из США: при меньшем, чем в ЕС, уров-
не роботизации ее влияние на рынок труда 
в США меньше, чем в Европе.

По данным IFR, сейчас в мире работают 
от 1,5 млн до 1,17 млн промышленных ро-
ботов, максимум — в автомобильной про-
мышленности (39%), производстве электро-
ники (19%), металлургии и химии (по 9%). 
Данные Дарона Аджемоглу и Паскаля Ре-
сперо по США показывают, что в США тя-
жесть роботизации в основном пришлась 
не на Калифорнию и не на Атланту, как 
можно было предположить, а на северо-

восток страны со «старой» промышленно-
стью — Денвер, Чикаго и Техас. Это во мно-
гом объясняет эффект сравнительно низ-
кой численности роботов в США на одно-
го промышленного рабочего. Именно ав-
топром и металлургия в США, с одной сто-

роны, находятся в многолетней стагна-
ции, с другой — испытывают сильное вли-
яние профсоюзов. Сектор электроники 
в США, в последние десятилетия перенес-
ший сборку в КНР, достаточно компактен. 
Впрочем, страхи «технологической безра-
ботицы» в США во многом были составля-
ющей успеха программы Дональда Трам-
па на выборах президента США в 2016 году, 
а сейчас должны влиять на выборные кам-

пании в ЕС — всплеск безработицы с 2008 
года совпал там с большим, чем в США, мас-
штабом роботизации.

Дарон Аджемоглу и Паскаль Респеро де-
монстрируют, что по крайней мере на ны-
нешней стадии автоматизации производ-
ства страхи преувеличены. Каждый новый 
робот на тысячу промышленных рабочих 
в развитых странах, по их расчетам, сокра-
щает соотношение промышленных рабо-
чих к населению на 0,18–0,34 процентного 
пункта и снижает зарплаты немеханизиро-
ванных сотрудников на 0,25–0,5%. Эти циф-
ры примерно в 1,5–2 раза ниже, чем при-
водившиеся ранее оценки других авторов. 
Всего с 1993 года роботы в США лишили ра-
бочих мест от 360 тыс. до 670 тыс. человек. 
Главное влияние роботизации на рынок 
труда, предполагают экономисты, предска-
зуемо: их внедрение ограничивает рост за-
работных плат, в модели экономистов ав-
томатизация отберет до 2025 года от 1,3% до 
2,6% (в зависимости от сценария) от возмож-
ного прироста реальных зарплат. Очень не-
большая часть занятости в США подверга-
ется риску из-за автоматизации производ-
ства — Дарон Аджемоглу и Паскаль Респе-
ро подтверждают ранние предположения 
о том, что более роботизированные рынки 
труда ЕС сильнее зависят от этого процес-
са. В странах ОЭСР эта угроза, по оценкам 
IFR, наиболее актуальна для Австрии и Гер-

мании (см. график), наименее — для Юж-
ной Кореи. Интересно, что политика пре-
зидента Трампа по «возвращению рабочих 
мест в США» в теории усилит, а не ослабит 
эту проблему для страны: новые инвести-
ции в промышленность США будут делать-

ся скорее в роботов, а не в производства 
с высоким уровнем занятости.

В среднем, указывалось ранее в работах 
ОЭСР, роботы на горизонте 20 лет угрожают 
сокращением примерно 9% рабочих, один 
новый введенный робот в мире замещает 
6,2 рабочего. В России, отметим, роботы уг-
рожают в перспективе только «старому» ав-
топрому, и в первую очередь — АвтоВАЗу.

Дмитрий Бутрин

Пока изъятие рабочих мест 
роботами более всего должно 
беспокоить рабочих европейского 
автопрома  ФОТО  AFP

Минск уступил кодексу
Белоруссия последней в ЕАЭС согласилась обновить 
таможенное законодательство

После более чем трехмесячной 
задержки Белоруссия подписала 
новый Таможенный кодекс Евра
зийского экономического союза 
(ЕАЭС), одобренный остальны
ми странами союза еще в конце 
прошлого года. Этому способст
вовало достижение договорен
ностей между Минском и Мос
квой по поставкам газа и нефти. 
Документ, переговоры по кото
рому велись шесть лет, предус
матривает перенос ряда полно
мочий на уровень Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК), 
а также упрощение таможенных 
процедур для бизнеса.

Белорусская сторона подписала 
новый Таможенный кодекс ЕАЭС, 
об этом сообщил директор депар-
тамента таможенного законода-
тельства и правоприменительной 
практики Дмитрий Некрасов на 
конференции «Таможня-2017: акту-
альные вопросы ВЭД». Теперь стра-
ны союза могут приступить к его 
ратификации. Сейчас в кодексе за-
писано, что он вступит в силу по-
сле того, как ЕЭК получит послед-
нее уведомление о ратификации.

Новый кодекс, который заме-
нит кодекс Таможенного союза 
2009 года, переносит ряд полномо-
чий на уровень ЕЭК, а также упро-
щает таможенные процедуры для 
бизнеса. По словам главы ЕЭК Тиг-
рана Саркисяна, он «сведет обще-
ние бизнеса и таможенных адми-
нистраторов к минимуму». Изме-
нения коснутся статуса уполномо-
ченных экономических операто-
ров (надежные поставщики смогут 
получить дополнительные приви-
легии на границе) и правил опре-
деления таможенной стоимости, 
в частности отложенного, о чем 

просил бизнес (см. 
”
Ъ“ от 18 авгу-

ста 2016 года). Договорились сторо-
ны и о возможности создания ма-
газинов duty free в зонах прилета 
(в том числе при перелете из дру-
гой страны союза).

Ранее ожидалось, что на обнов-
ление кодекса уйдет около полуго-
да, однако учитывалась не только 
ратификация, но и подготовка об-
щей нормативной базы. «Эта ра-
бота не останавливалась»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в комиссии. 

В основном новые нормы касаются 
принятия решений по тем вопро-
сам, которые сейчас отнесены на 
уровень ЕЭК (в частности, по дея-
тельности уполномоченных эконо-
мических операторов), эти реше-
ния вступят в силу вместе с кодек-
сом. На ближайшей встрече глав 
стран 14 апреля в Бишкеке должен 
быть утвержден и регламент из-
менений в работе ЕЭК. Что касает-
ся норм беспошлинного ввоза для 
физлиц, которые теперь также бу-
дет регулировать комиссия, пер-
вое их снижение (с €1 тыс. до €500 
в месяц) произойдет через год по-
сле вступления кодекса в силу.

Напомним, Белоруссия блоки-
ровала новый кодекс из-за спора 
по поставкам газа, нефти и продо-
вольствия. Однако в начале апреля 
Минск выторговал максимальные 
льготы в нефтегазовом трейдинге. 
Так, Москва и Минск договорились 
о том, что Белоруссия сможет зачи-
слять в свой бюджет экспортные 
пошлины с 6 млн из 24 млн тонн 
нефти, которые РФ ежегодно обя-
залась поставлять Минску до 2024 
года. Цена на газ при этом останет-
ся такой же, как в действующем 
контракте с «Газпромом»,— $130 
за 1 тыс. куб. м, заявлял президент 

Белоруссии Александр Лукашенко 
после переговоров с Владимиром 
Путиным. Общий эффект этих мер 
белорусская сторона оценивает 
в $2 млрд в 2017–2019 годах. Поми-
мо этого, Москва «рефинансирует» 
задолженность Минска на $750–
800 млн, что сходно с объемом га-
зового долга — $726 млн. У Бело-
руссии были претензии и к само-
му кодексу — в частности, они ка-
сались невозможности помеще-
ния под процедуру свободной та-
моженной зоны товаров союза 
в Калининградской и Магаданской 
особых экономических зонах. Сей-
час, по данным 

”
Ъ“, документ, ис-

правляющий ситуацию, готовится 
российской стороной.

Новый кодекс представляет со-
бой большой шаг вперед в упроще-
нии администрирования: внедря-
ется принцип электронного декла-
рирования, сроки выпуска това-
ров сокращаются до четырех часов, 
вводится механизм единого окна, 
расширяется применение инсти-
тута уполномоченных экономиче-
ских операторов, но при этом ком-
промиссно сохранен и ряд отсылок 
к национальному регулированию, 
отмечает директор Центра интег-
рационных исследований ЕАБР Ев-
гений Винокуров. В частности, со-
хранен (по инициативе Казахста-
на) принцип резидентства: декла-
рацию на товары можно подавать 
таможенным органам только сво-
ей страны, хотя предлагалось раз-
решить резидентам стран ЕАЭС вы-
пускать товары в любом государст-
ве союза, поясняет эксперт, в итоге 
значительная часть полномочий по 
таможенному регулированию оста-
лась на национальном уровне.

Татьяна Едовина

Из Казахстана в Kazakhstan
Латиница для страны должна быть разработана  
к концу 2017 года

Президент Казахстана Нурсул
тан Назарбаев вчера предложил 
ускорить разработку латинского 
алфавита для казахского языка — 
он должен быть готов уже к концу 
2017 года. Впрочем, дальнейший 
процесс перехода на латиницу 
будет длительным и, по предва
рительным расчетам, обойдется 
бюджету в сумму около $115 млн. 
Взамен, по мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, президент Казах
стана сможет заручиться под
держкой «той части населения, 
которая стремится отделиться 
от ”русского мира“ и ценит наци
ональную самоидентификацию».

«В тексте стратегии 
”

Казахс-
тан-2050“ я объявил о переходе на ла-
тиницу к 2025 году,— написал в опу-
бликованной вчера статье 

”
Вектор бу-

дущего — модернизация обществен-
ного сознания“ Нурсултан Назарба-
ев.— То есть к 2025 году все докумен-
ты, периодические издания и книги 
должны печататься на латинской гра-
фике». Подготовку к этому шагу, по 
словам господина Назарбаева, необ-
ходимо начать прямо сейчас: к кон-
цу 2017 года ученые должны разра-
ботать версию казахского алфави-
та в новой графике, а с 2018 года спе-
циалисты приступят к разработке но-
вых школьных учебников. Необхо-
димость перехода на латиницу Нур-
султан Назарбаев объясняет требова-
ниями «научного и образовательно-
го процесса XXI века». Упоминает он 
и том, что «школьники, которые учат 
английский язык, уже привыкли к ла-
тинским буквам», поэтому «проблем 
для них не возникнет».

В 1939–1942 годах кириллический 
алфавит был введен во всех тюркоя-
зычных республиках СССР, которые 
до этого пользовались латиницей, 

а иногда и арабским письмом, а так-
же в Молдавии. Четыре страны — Уз-
бекистан, Туркмения, Азербайджан 
и Молдавия — уже вернулись к латин-
ской графике. Позднее всего, в 2001 
году, это случилось в Азербайджане.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, далеко не всем постсоветским 
государствам латинизация пошла на 
пользу. «Никакой особой интеграции 
Узбекистана или Туркмении в миро-
вое сообщество после смены графи-
ки не произошло,— отметил руково-
дитель отдела Средней Азии Инсти-
тута стран СНГ Андрея Грозин.— Не 
было и смены приоритетов во внеш-
ней политике и торговле. При этом 
мои узбекские коллеги говорили, что 
в этом нет и коммуникативных преи-
муществ». Иную точку зрения выразил 
глава клуба политологов «Южный Кав-
каз» (Баку) Ильгар Велизаде. Сослав-
шись на опыт Азербайджана, он от-
метил: цель казахстанских властей — 
сближение с Европой. «Когда мы пере-
ходили на латинский алфавит, то при-
нимали во внимание позитивный 
опыт Турции — этот шаг помог ей вой-
ти в европейское лингвистическое по-
ле»,— заявил собеседник 

”
Ъ“.

Однако сравнивать Казахстан 
с Азербайджаном или тем более с Тур-
цией, которая переходила на латини-
цу с арабского письма в 1928 году — 
в годы правления Мустафы Кемаля 
Ататюрка, несколько некорректно. 
Азербайджанский и турецкий языки 
относятся к огузской ветви тюркской 
языковой семьи. После перехода на 
один алфавит азербайджанцам ста-
ло легче понимать турецкий, язык од-
ного из основных партнеров. С казах-
ским ситуация иная — это кыпчакская 
ветвь тюркской языковой семьи, по 
уровню взаимного понимания носи-
телей казахский соотносится с турец-

ким, говоря упрощенно, как русский 
с польским. «Принимая решение о пе-
реходе на латиницу, власти Казахста-
на не стремились к сближению с Тур-
цией и тюркским миром,— говорит 

”
Ъ“ политолог, специалист по Сред-

ней Азии Аркадий Дубнов.— На мой 
взгляд, это вызвано внутриполитиче-
скими соображениями. Такой шаг по-
зволит президенту Назарбаеву полу-
чить поддержку той части населения 
и элит, которая стремится отделить-
ся от 

”
русского мира“ и ценит нацио-

нальную самоидентификацию». От-
метим, политологи в РФ совсем не об-
суждают более очевидную версию — 
стремление Казахстана перейти на тот 
же алфавит, что используют теперь по-
чти все его соседи по Средней Азии.

Отдельно стоит вопрос о стоимости 
перехода на другой алфавит. Хотя бы 
приблизительных данных по поводу 
стоимости реформы власти Казахста-
на не приводят. Наиболее полными 
были подсчеты, проведенные в 2007 
году рабочей группой Министерства 
образования и науки Казахстана,— за-
траты, в частности, на «обучение эко-
номически активного населения ре-
спублики казахскому письму на лати-
нице» и замену вывесок должны были 
составить 35,959 млрд тенге (по теку-
щему курсу — $115,5 млн). Впрочем, 
это условные оценки. «Никто не соби-
рается немедленно переходить на ла-
тиницу. А если это будет переход в те-
чение 10, 20 или 30 лет, то никто не 
сможет вам точно называть сумму. По-
лагаю, что в трехлетнем бюджете если 
эти расходы и будут, то абсолютно ни-
чтожными»,— заявил 

”
Ъ“ бывший за-

мминистра по инвестициям и разви-
тию Казахстана Рахим Ошакбаев.

Кирилл Кривошеев;  
Александр Константинов, 
Астана

В ближайшие 20 лет беспокоиться о том,  
что их заменят механическими устройствами, 
имеют основания лишь 9% представителей  
рабочих профессий
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18552,61 (–195,26)
РТС 1078,72 (−12,36)
FTSE 100 7348,99 (−16,51)

DAX 30* 12154,7 (+15,35)
DJIA* 20590,74 (−60,56)
NASDAQ Composite* 5832,853 (−33,919)

*На 19:54    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.04.17
Австралийский доллар 42,5781
Английский фунт 70,9502
Белорусский рубль** 30,0405
Датская крона* 81,0308

Доллар США 56,7556
Евро 60,2631
Индийская рупия*** 87,8298
Казахский тенге*** 18,1979

Канадский доллар 42,5869
Китайский юань* 82,3452
Норвежская крона* 66,2050
СДР 76,8823

Сингапурский доллар 40,4992
Новая турецкая лира 15,4051
Украинская гривна* 21,1105
Шведская крона* 62,9394

Швейцарский франк 56,3947
Японская иена*** 51,7300
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сбербанк первым из российских гос-
банков договорился о продаже своей 
украинской «дочки» структурам Саи-
да Гуцериева и Григория Гусельнико-
ва. И на первый взгляд это казалось 
большим успехом. Однако, возмож-
но, Сбербанк поторопился.

Через две недели после того, как 
он объявил о достижении договорен-
ности по продаже украинской «доч-
ки», 10 апреля, глава Нацбанка Укра-
ины (НБУ) Валерия Гонтарева сообщи-
ла, что покидает НБУ с 10 мая. Вчера в 
НБУ уточнили, что именно 10 апреля 
поступили на согласование докумен-
ты от одного из покупателей украин-
ского Сбербанка. По ним основным 

инвестором (претендует на покупку 
77,5% акций) выступает гражданин Ве-
ликобритании и России Саид Гуцери-
ев, сын совладельца группы «Сафмар» 
(ранее группа БИН) Михаила Гуцерие-
ва. На покупку 22,5% претендует лат-
вийский Norvik Banka, бенефициа-
ром является Григорий Гусельников.

Совпадение неприятное, ведь 
именно в НБУ утверждают смену 
собственников банка. Не секрет, что 
до официальной подачи документов 
стороны сделок неформально зару-
чаются согласием регулятора, лишь 
потом следуют публичные заявле-
ния. Так, по словам собеседников 

”
Ъ“, было и в случае с украинским 

Сбербанком. Однако теперь власть 
в НБУ сменится, а, как известно, «но-
вая метла по-новому метет».

Как пояснили 
”
Ъ“ в НБУ, по зако-

ну регулятор рассматривает доку-
менты в течение трех месяцев. При 
этом «НБУ имеет право запретить ли-
цу приобретать или увеличивать су-
щественное участие в банке» (в слу-
чаях, определенных в ст. 34 закона 
Украины «О банках и банковской де-
ятельности»). Во время рассмотрения 
документов проверяется деловая ре-
путация инвестора, а также «его фи-
нансовое состояние и источники 
происхождения средств», подчерк-
нули в НБУ.

По неофициальной информации, 
новым главой НБУ может стать гла-
ва Приватбанка Александр Шлапак. 
Вряд ли он успел забыть историю 
с передачей на санацию Бинбанку 
(принадлежит семье Гуцериевых—
Шишхановых) фактически здоро-
вой российской «дочки» Приватбан-
ка. И хотя формально Саид Гуцери-
ев в этой истории не участвовал, «не-
кую тень» она отбросить может, счи-
тают собеседники 

”
Ъ“ из числа укра-

инских финансистов.
Да и обстановка вокруг украин-

ского Сбербанка после объявления 
об уходе госпожи Гонтаревой вновь 
обострилась. Украинские радикалы, 
в марте блокировавшие офисы Сбер-
банка, вчера сообщили о новых бес-
срочных акциях. До сих пор именно 
НБУ сдерживал агрессию радикалов, 
госпожа Гонтарева выступала за опе-
ративный и цивилизованный уход 
российских госбанков с рынка. Те-
перь, очевидно, этот сдерживающий 
фактор пропал. Более того, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, украинские элиты 

не слишком довольны выбором по-
купателя Сбербанка, они, как и ради-
калы, хотели бы, чтобы банк достал-
ся покупателям с Украины.

правила  
игры

Смена главы НБУ 
 может повлиять 
на продажу украинс
кой «дочки» Сбербан
ка: запретить сделку 
Нацбанк может, если 
изменится позиция 
его первого лица

согласовывает корреспондент  
отдела финансов

Юлия Полякова

Росавтодор готовит 
рекламную кампанию
Ведомство хочет само продавать щиты 
вдоль федеральных трасс

Росавтодор хочет сам 
управлять размещени-
ем наружной рекламы 
вдоль федеральных авто-
дорог и проводить торги 
на установку там щитов. 
Ведомству не нравится, 
что щиты стоят на феде-
ральной земле, а доходы 
поступают в муниципаль-
ные бюджеты, которые, 
по его оценкам, только 
в Подмосковье получа-
ют с этого рынка около 
500 млн руб. в год. Однако 
в ФАС и Минэкономики 
идею не поддерживают.

До 19 апреля правитель-
ство должно получить отзыв 
ФАС на поправки к закону «О 
рекламе», расширяющие пол-
номочия Росавтодора, расска-
зали 

”
Ъ“ в агентстве. Поправ-

ки разработаны для реализа-
ции его прав проводить торги 
на установку рекламных щи-
тов в границах полосы отвода 
федеральных автодорог. Кро-
ме того, следует из поясни-
тельной записки, Росавтодор 
сможет разрабатывать схему 
размещения рекламных щи-
тов и сможет демонтировать 
незаконно установленные.

Сейчас торги на установку 
рекламных щитов проводят 
муниципалитеты на основе 
собственных схем. Места под 
рекламу вдоль федеральных 
дорог «обозначены как нераз-
граниченная муниципальная 
территория», а после торгов 
щиты устанавливаются фак-
тически в границах полос от-
вода автодороги, тогда как эта 
земля находится в ведении 
Росавтодора, сказано в пояс-
нительной записке. С точки 
зрения агентства, механизм 
неэффективен и нарушает его 
имущественные права.

Общая протяженность до-
рог в РФ — 1,2 млн км, из кото-
рых на трассы федерального 
значения приходится 52 тыс. 

км, или 5%. В 2014–2016 го-
дах Росавтодор демонтиро-
вал 4,9 тыс. незаконных щи-
тов, потратив на это 250 млн 
руб., сказано в презентации 
к законопроекту (есть у 

”
Ъ“). 

Сейчас по сети федеральных 
автодорог более 3 тыс. щитов 
установлено незаконно, но 
Росавтодор не вправе демон-
тировать их без предписания 
муниципалитетов, которые в 

этом не заинтересованы. Об-
щей оценки объемов рынка 
Росавтодор не приводит, но 
отмечает, что, например, в 
ноябре 2016 года были объ-
явлены торги на размещение 
рекламы на участке трассы 
М7 «Волга» примерной про-
тяженностью 110 км (вклю-
чает четыре муниципальных 
образования) по 250 млн руб. 
за пять лет.

В презентации также ука-
зан пример Московской об-
ласти, где, по данным Ро-
савтодора, незаконны бо-
лее 1 тыс. щитов. Их владель-
цы, по расчету агентства, пла-
тят в бюджеты 500 млн руб. в 
год. Замруководителя глав-
ного управления по инфор-
мполитике Московской об-
ласти Александр Менчук со-
общил 

”
Ъ“, что у него нет та-

кой информации, а частные 
случаи по незаконным щи-
там «совместно устраняются». 
При этом, по мнению чинов-
ника, у Росавтодора как собст-
венника земельного участка 
уже есть полномочия по раз-
мещению рекламы вдоль фе-
деральных трасс.

Если Росавтодор получит 
новые полномочия, может 
возникнуть проблема пере-
ходного периода, когда пра-
вом размещения щитов бу-
дет наделен только он, одна-
ко останутся и щиты, продан-
ные на торгах, отмечает со-
беседник 

”
Ъ“ в крупном опе-

раторе наружной рекламы. 
«Вернет ли область операто-
рам средства, если долгосроч-
ное право на размещение щи-
та было оплачено сразу за весь 
период?» — подчеркивает он.

Минтранс поддерживает 
законопроект. В ФАС говорят, 
что работа над отзывом еще 
не закончена, в том числе на 
межведомственном уровне, 
и комментарии «преждевре-
менны». Минэкономики точ-
но не поддерживает законо-
проект, сказал 

”
Ъ“ представи-

тель министерства. По его сло-
вам, из ФАС в Минэкономики 
также поступил на согласова-
ние отрицательный отзыв. Но 
21 марта прошло согласитель-
ное совещание, где ведомст-
ва решили скорректировать 
отзыв, новый вариант в Мин-
экономики еще не поступал.

Анна Афанасьева

Приставы  
не дают списать
У ФССП и банков не совпали 
данные должников

Банкиры столкнулись 
с проблемой при спи-
сании задолженности 
по исполнительным ли-
стам. В документах судеб-
ных приставов, как пра-
вило, содержится только 
ИНН, ФИО и дата рожде-
ния должника, но нет 
 паспортных данных. 
Для банков же, наоборот, 
ключевым идентифи-
катором клиента явля-
ется паспорт, а вот ИНН 
они у клиентов не за-
прашивают. В итоге кре-
дитные организации 
вынуждены опираться 
только на ФИО и дату ро-
ждения, которые не уни-
кальны, это ведет к пута-
нице и списанию долгов 
не тех граждан.

На днях банкиры напра-
вили письмо в Федеральную 
службу судебных приставов 
(ФССП) с просьбой изменить 
порядок заполнения испол-
нительных листов. Как следу-
ет из документа Ассоциации 
российских банков (АРБ), «бо-
лее чем половина постанов-
лений, направляемых судеб-
ными приставами-испол-
нителями в банки в отноше-
нии клиентов—физических 
лиц, содержит ИНН». Имен-
но он является уникальным 
идентификатором для при-
ставов. Основной документ 
для идентификации банками 
своих клиентов — паспорт, а 
этих данных, как правило, в 
постановлениях судебных 
приставов нет. «В такой ситу-
ации банки вынуждены осу-
ществлять поиск должни-
ка—физического лица в сво-
ей базе клиентов только по 
таким реквизитам из поста-
новления судебного приста-
ва-исполнителя, как ФИО и 
дата рождения, которые мо-
гут совпадать у разных кли-
ентов»,— объясняют пробле-
му участники рынка.

В результате возрастает 
риск ошибочных списаний. 
В связи с этим банкиры про-
сят ФССП дать распоряжение 
нижестоящим территориаль-
ным органам указывать в по-
становлениях полные па-
спортные данные должни-
ков-физлиц. «Например, если 
в банке три клиента с одина-
ковыми ФИО и датой рожде-
ния, банк не может произве-
сти списание, поскольку ве-
лик риск ошибки,— говорит 
замглавы АРБ Эльман Мехти-
ев.— При этом неисполнение 
постановлений ФССП чрева-
то для банков администра-
тивной ответственностью в 
виде штрафов».

Актуальность этой про-
блемы 

”
Ъ“ подтвердили в 

нескольких крупных бан-
ках. «Банк на постоянной ос-
нове сталкивается с указан-
ной проблемой,— сообщили 
в Россельхозбанке.— С уче-
том многофилиальной сети 
и значительного количества 
клиентов—физических лиц 
банк при осуществлении по-
иска должника лишь по ФИО 
и дате рождения испытыва-
ет трудности в однозначной 
идентификации должника». 
«Мы считаем целесообраз-
ным расширить перечень 
обязательных параметров в 
запросе/постановлении су-
дебного пристава исполните-
ля, дополнив его такими дан-
ными, как 

”
реквизиты доку-

мента, удостоверяющего лич-
ность“»,— отметили в ВТБ 24. 
Подобной позиции придер-
живаются и в Бинбанке.

Однако ФССП не плани-
рует менять установленный 
порядок. Там сообщили, что 
пристав вправе указать па-

спортные данные в испол-
нительном листе, но прямой 
обязанности делать это у не-
го нет. Кроме того, на момент 
вынесения постановления 
у пристава этих данных мо-
жет и не быть, «однако в соот-
ветствии с действующим за-
конодательством судебный 
пристав обязан возбудить ис-
полнительное производство 
и начать работу по исполне-
нию требований».

Разрешение вопроса од-
нозначной идентификации 
должников возможно лишь 
на законодательном уровне, 
считают в ФССП. Но пока он 
решается неспешно. Минэко-
номики разработан соответ-
ствующий законопроект. Как 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

министерства, документом 
предлагаются изменения, со-
гласно которым при наложе-
нии взыскания на денежные 
средства в банке «для исклю-
чения возможности наруше-
ния прав третьих лиц судеб-
ный пристав должен убедить-
ся, что указываемые им в по-
становлении данные одноз-
начно и правильно определя-
ют (идентифицируют) лицо, к 
которому они применяются». 
Сейчас законопроект «нахо-
дится на доработке, о сроках 
его принятия говорить пре-
ждевременно», уточнили в 
пресс-службе ведомства.

Пока же банки должны 
действовать на свой страх и 
риск, лавируя между риском 
ошибки и обязанностью ис-
полнить постановление при-
става. «Если банк спишет 
средства не у того клиента, то 
пострадавший через суд мо-
жет добиться не только возме-
щения ошибочно списанной 
суммы с банка, но и неусто-
ек — морального и матери-
ального ущерба»,— отмечает 
председатель коллегии адво-
катов «Старинский, Корчаго и 
партнеры» Евгений Корчаго.

Вероника Горячева

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



10

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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Несмотря на ужесточение 
 регуляторных требований 
по размещению накоплений 
в высокорисковые активы, 
ряд крупных негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ) 
нарастил вложения в ипотеч-
ные сертификаты участия (ИСУ). 
В НПФ объясняют это сделками 
по приобретению небольших 
игроков. Разбираться с подоб-
ным наследством придется 
 быстро, чтобы не провалить 
стресс-тесты ЦБ.

Данные об объеме ИСУ в портфе-
лях пенсионных накоплений содер-
жатся в отчетности по российским 
стандартам (РСБУ) за 2016 год, кото-
рую на своих сайтах ко вчерашнему 
дню раскрыли большинство НПФ из 
топ-10 по активам. 

”
Ъ“ использовал 

также актуарные заключения. Зна-
чительный объем ИСУ обнаружен у 
нескольких крупных игроков: НПФ 
«Сафмар» (15,5 млрд руб.) и дружест-
венного ему НПФ «Доверие» (9,3 мл-
рд руб.), НПФ РГС (15,8 млрд руб.), 
НПФ «Будущее» (18,5 млрд руб.).

Примечательно, что по итогам 
2015 года у «Сафмара» в портфеле ИСУ 
не было. В «Сафмаре» отмечают, что 
ИСУ перешли фонду по результатам 
слияния нескольких НПФ группы 
(так, НПФ «Европейский» держал ИСУ 
на 16,9 млрд руб.), за первый квартал 
доли ИСУ в портфелях обоих фондов 
(«Сафмар» и «Доверие») снизились 
примерно вдвое. У НПФ «Будущее» 
объем ИСУ за год вырос на 7,5 млрд 
руб. «Объем ИСУ НПФ 

”
Будущее“ вы-

рос исключительно вследствие сде-
лок M&A,— подчеркивает гендирек-
тор НПФ 

”
Будущее“ Николай Сидо-

ров.— Сокращение доли ИСУ предус-

мотрено в рамках сроков, установ-
ленных ЦБ». Работают над сокраще-
нием объема ИСУ и в НПФ РГС. Там со-
общили, что на текущий момент объ-
ем инвестиций ИСУ сократился до 
12,9 млрд руб. «Доля бумаг ИСУ в теку-
щем объеме портфеля пенсионных 
накоплений под управлением НПФ 
РГС составляет около 7%»,— сообщи-
ли в пресс-службе фонда.

Допустимую долю высокориско-
вых вложений в портфеле пенсион-
ных накоплений НПФ Банк России 
последовательно снижает в течение 
последних лет (см. 

”
Ъ“ от 10 марта). 

Отношение к ИСУ у Банка России 
резко ухудшилось после краха фи-
нансовой группы Анатолия Мотыле-
ва в середине 2015 года. В итоге к ию-
лю 2016 года допустимая доля ИСУ в 
портфеле НПФ сократилась в четыре 
раза, до 10%. Ранее купленные бума-
ги в случае получения качественной 
оценки фонды пока могут держать 
до погашения, но к 1 июля 2019 года 
они должны быть выведены из пор-
тфеля накоплений.

Без крайней необходимости НПФ 
не будут спешить с выходом из ИСУ, 
уверен управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. «С учетом 
низкой ликвидности таких бумаг 
срочная их продажа чревата высо-
ким дисконтом и, как следствие, 
убытками,— поясняет господин Мит-
рофанов.— Доходность по ИСУ в ряде 
случаев составляет ключевая ставка 
плюс 5% (сейчас 14,75% годовых.— 

”
Ъ“), поскольку в них активы с повы-

шенным риском и кредит, выданный 
по довольно высоким ставкам».

Однако серьезная проблема ИСУ 
— непрозрачность. «В лучшем случае 

обеспечение по кредиту — генери-
рующая стабильный поток аренд-
ных платежей недвижимость, но 
рентный доход едва ли перекроет 
ставки по депозитам,— говорит ди-
ректор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Но-
гин.— Однако для НПФ такие бумаги 
дают возможность фондирования 
дружественных банков, и форсиро-
вать их замещение НПФ не будут».

При этом возможности переси-
деть в ИСУ до их погашения стано-
вятся все более нетривиальной зада-
чей. Накануне ЦБ анонсировал старт 
стресс-тестирования НПФ. На добро-
вольной основе оно вводится со вто-
рого полугодия этого года, обяза-
тельным станет с февраля 2018 года. 
Тем НПФ, кто провалит стресс-тесты, 
предстоит либо заместить проблем-
ные активы, либо докапитализиро-
вать НПФ (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). 

С учетом того что все высокорис-
ковые вложения в ходе стресс-те-
стов с высокой вероятностью обес-
ценятся до нуля, сохранение ИСУ 
может стать дорогим удовольствием 
для бенефициаров фонда. «Вместо 
ипотечных сертификатов НПФ смо-
гут вложить пенсионные накопле-
ния в недвижимость, приобретая 
паи паевых инвестиционных фон-
дов (ПИФов) для неквалифициро-
ванных инвесторов, с оценкой от 
надежного оценщика. Инвестици-
онные фонды имеют более четкое и 
понятное, нежели ИСУ, регулирова-
ние»,— отметили в пресс- службе 
ЦБ. Добавив, однако, что доля паев и 
иных активов, имеющих повышен-
ную степень риска, также «будет ог-
раничена 10%».

Павел Аксенов

Ипотека  
не отпускает пенсии
В крупных фондах вырос объем рисковых бумаг

По информации 
”
Ъ“, Тинькофф-

банк намерен получить три ос-
новные лицензии профучастни-
ка рынка ценных бумаг — бро-
керскую, депозитарную, а также 
на осуществление доверительно-
го управления. Банк хочет войти 
в рынок продаж паев паевых 
 инвестиционных фондов (ПИФ). 
Участники рынка заинтересова-
ны в новых каналах продаж, 
но опасаются, что агрессивная 
стратегия продаж, применяемая 
Тинькофф-банком, может угро-
жать репутации рынка рознич-
ных инвестиций. 

Тинькофф-банк хочет выйти на 
рынок ценных бумаг в качестве само-
стоятельного игрока и намерен полу-
чить брокерскую и депозитарную ли-
цензии, а также лицензию на дея-
тельность по доверительному управ-
лению, рассказали 

”
Ъ“ несколько 

источников на финансовом рынке. 
«Брокерская лицензия нужна Тинь-
кофф-банку для того, чтобы зани-
маться продажей паев инвестицион-
ных фондов»,— сообщил один из со-
беседников 

”
Ъ“. По традиции, броке-

ры подают документы сразу на все 
три лицензии.

В самом Тинькофф-банке инфор-
мацию не комментируют. В пресс-
службе отметили лишь удовлетворен-
ность совместной работой банка с од-
ной из крупнейших брокерских ком-
паний — БКС — в рамках проекта 
«Тинькофф инвестиции» (онлайн-
продажа в розницу акций, облигаций 
и валюты). «На базе успеха этого про-
екта мы думаем над тем, как разви-
вать это направление и какие новые 
продукты запускать»,— сообщили 
там. По словам управляющего дирек-
тора БКС Андрея Алетдинова, в парт-
нерстве брокера с Тинькофф-банком 
отсутствует эксклюзивная основа — 
БКС просто выиграли тендер. «Тинь-
кофф-банк имеет право работать и че-
рез другого брокера, и самостоятель-
но развивать данное направление»,— 
отметил господин Алетдинов.

Тинькофф-банк давно проявляет 
активный интерес к продажам паев 
ПИФов. Для развития этого продукто-
вого направления, по информации 

”
Ъ“, компания уже наняла команду 

из восьми человек. Как рассказали 

”
Ъ“ представители нескольких УК, 

банк собрал пул управляющих ком-
паний, заинтересованных в совмест-
ных действиях на рынке. «Мы знаем 
о проекте Тинькова. Сейчас есть инте-
рес в создании маркетплейсов и раз-
работке диджитал-каналов дистрибу-
ции»,— сказала гендиректор УК «От-
крытие» Виктория Денисова. По ее 
словам, компания видит большой по-
тенциал в онлайне и заинтересована 
участвовать в подобных проектах с 
целью расширения клиентской базы 
и популяризации инвестиционных 

продуктов среди населения. «Идея о 
создании единой онлайн-площадки, 
на которой клиенту предлагается вы-
бор из разных провайдеров — броке-
ров, управляющих компаний,— 
очень актуальна»,— считает генди-
ректор УК «Альфа-капитал» Ирина 
Кривошеева. В сотрудничестве с бан-
ками, делающими ставку на работу с 
розничными клиентами, заинтересо-
вана и УК «Райффайзен капитал».

Ранее Тинькофф-банк предприни-
мал усилия по разработке схемы про-
дажи паев без брокерской лицензии. 
Однако замысел реализовать оказа-
лось непросто. «Согласно закону, 
агентами при продаже паев могут 
выступать только профессиональ-
ные участники рынка ценных бу-
маг,— пояснила госпожа Кривошее-
ва.— Есть понятная схема взаимо-
действия с клиентом, при которой 
продажа паев происходит 

”
на терри-

тории“ управляющей компании, но, 
возможно, она немного увеличивает 
время на покупку». В то же время, по 
ее словам, получение лицензии — 
дело дорогое и крайне хлопотное, по-
дразумевающее наличие в штате ми-
нимум пяти сертифицированных со-
трудников, собственного IT, обосо-
бленных помещений, сдачу отчетно-
сти и совершение операций, напо-
минает госпожа Кривошеева. По сло-
вам управляющего директора другой 
крупной УК, в Тинькофф-банке, ви-

димо, не до конца понимают, какие 
издержки придется нести в связи с 
получением нового статуса. «Думаю, 
этот бизнес не будет существовать 
долго»,— резюмировал он. 

Несколько управляющих отмети-
ли, что опасаются присутствия на 
рынке такого игрока, как Тинькофф-
банк. «Банк известен своими агрес-
сивными продажами. Если такая же 
стратегия будет применяться при 
продажах паев в розницу, это может 
в конечном итоге повредить репута-
ции продукта и рынка в целом»,— 
говорит управляющий активами 
крупной УК. 

Вероятно, Тинькофф-банк пока не 
сможет предлагать на рынке собст-
венные продукты, поскольку брокер-
ская лицензия позволяет формиро-
вать только ноты (и аналогичные 
структурные продукты). Паи же дол-
жен формировать паевой фонд, 
управлять которым будет УК с соот-
ветствующей лицензией. Практики 
создания ОФБУ — объединенных 
фондов банковского управления — 
на забалансовом счете банка больше 
не существует. Она была несколько 
лет назад пресечена ЦБ из-за недо-
вольства инвесторов, потерявших в 
некоторых таких фондах большой 
объем средств. О получении лицен-
зии управляющей компании инвес-
тиционных фондов, паевых инвести-
ционных фондов и негосударствен-
ных пенсионных фондов в случае с 
Тинькофф-банком пока, по информа-
ции 

”
Ъ“, речи не идет.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

Тинькофф идет в профучастники
Лицензия понадобится банку для продажи паев

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Отсутствие своевременного ин-
формирования от уполномоченного 
регулятора кредитно-финансовой 
сферы о процессах, угрожающих 
стабильности, и возможных право-
нарушениях, совершаемых руко-
водством и менеджментом кредит-
ной организации, не позволяет на 
сегодняшний день принимать пра-
воохранительным органам упре-
ждающие меры»,— сообщили в 
пресс-центре МВД.

Проблема не нова. Председатель 
Совета федерации Валентина Матви-
енко еще в начале 2016 года выража-
ла озабоченность огромными дыра-
ми, вскрывающимися после отзывов 
лицензий у банков. «Нередки случаи, 
когда у кредитных организаций про-
блемы нарастают на протяжении 
многих лет,— указывала она.— При 
этом они успешно проходят провер-
ки регулятора. ЦБ либо не замечает 
этих проблем, либо никак не реаги-
рует на них». Несмотря на многочи-
сленные, в том числе и крупные, от-
зывы лицензий в 2015–2016 годах, 
можно привести лишь два широко 
известных случая, когда еще до при-
знания банка банкротом были аре-
стованы руководители—собственни-
ки банков. В настоящее время возбу-
ждено дело о мошенничестве в отно-
шении одного из крупнейших акцио-
неров Татфондбанка (лицензия ото-
звана в марте) и его председателя 
правления Роберта Мусина, он аре-
стован. Арестована по подозрению в 

мошенничестве глава и бенефициар 
Внешпромбанка (лицензия отозвана 
в январе 2016 года) Лариса Маркус. 
Внешпромбанк и Татфондбанк — 
исторические лидеры по размеру ды-
ры в банках-банкротах: 210 млрд и 
118 млрд руб. соответственно.

Впрочем, возможности ЦБ ограни-
ченны. «ЦБ — единственная структу-
ра, которая может видеть банковские 
проводки по корреспондентскому 
счету банков практически в режиме 
онлайн и приостанавливать отдель-
ные операции в банках без решения 
суда,— уточняет руководитель уго-
ловной практики BMS Law Firm Ти-
мур Хутов.— Однако по закону ЦБ не 

вправе 
”
вмешиваться в оперативную 

деятельность“ банков, а меры воздей-
ствия (ограничения, запреты, отзыв 
лицензии) может применять только 
на основании документов о наруше-
нии законодательства или норматив-
ных актов ЦБ».

В ЦБ указывают на необходимость 
совершенствования уголовного зако-
нодательства и правоприменитель-
ной практики. «Банк России прораба-
тывает, в частности, механизм, кото-
рый бы позволил передавать право-
охранительным органам для рассле-
дования вывода активов документы, 

составляющие банковскую тайну,— 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ.— 

Это позволит быстрее возбуждать уго-
ловные дела и более эффективно 
применять меры ответственности к 
недобросовестным собственникам и 
менеджерам банков еще до вывода 
ими активов». Второе направление 
по ужесточению наказания за доведе-
ние банка до банкротства — измене-
ния в законодательство, «которые по-
зволят решить проблему, связанную 
с фальсификацией отчетности, и вве-
дение в качестве обеспечительной 
меры ограничения на выезд за грани-
цу при наличии признаков преступ-
ления еще до отзыва лицензии».

Впрочем, излишнее расширение 
полномочий ЦБ в данном вопросе 
ЦБ тоже опасно: у банков может во-
все не оказаться возможности испра-
вить ситуацию до введения крайних 
мер, считают эксперты. По словам 
управляющего партнера НРА Павла 
Самиева, есть очень тонкая грань 
между наличием финансовых про-
блем у банка и признаками предна-
меренного банкротства, и без доста-
точных аргументов сообщать об 
этом в правоохранительные органы 
невозможно.

Юлия Локшина

Мошенники подняли процент

201,2 млрд руб.
составила сумма причиненного вреда 
по оконченным уголовным делам в фи-
нансово-кредитной сфере в 2016 году

Банк Олега Тинькова,  
известный карточными 
продуктами, готовится рас-
ширить розничный бизнес
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

с1
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минэнерго до сих пор не опреде-
лилось со схемой поставки тур-
бин для ТЭС в Крыму. По словам 
министра энергетики Александ-
ра Новака, обсуждается, в част-
ности, покупка оборудования, 
уже находившегося в РФ на мо-
мент введения западных санк-
ций. Таких свободных турбин 
на рынке не так много, и такой 
вариант не решает основную 
проблему — как их обслуживать 
в условиях санкций.

Глава Минэнерго Александр Но-
вак впервые публично признал про-
блемы с поставками оборудования 
для двух строящихся ТЭС в Крыму — 
Севастопольской и Симферополь-
ской (940 МВт). Он также признал, 
что власти до сих пор не определи-
лись с вариантами получения турбин 
для этих станций. «Мы рассматрива-
ем разные варианты: оборудование 
третьих стран, оборудование, кото-
рое производят российские компа-
нии, а также то оборудование, кото-
рое находится на территории РФ и 
было завезено до принятия соответ-
ствующих ограничений»,— сообщил 
господин Новак журналистам после 
выступления в Совете федерации 
(цитата по «Интерфаксу»).

Новые ТЭС должны обеспечить 
бесперебойное электроснабжение 
полуострова, их за 71 млрд руб. стро-
ит структура «Ростеха» «Технопром-
экспорт» (ТПЭ). Изначально станции 
планировали ввести в эксплуатацию 
в текущем году, но у ТПЭ возникли се-
рьезные проблемы с поставками тур-
бин: поставка иностранного оборудо-
вания затруднена из-за санкций ЕС и 
США, а в РФ производство турбин 
большой мощности пока не налаже-
но. По словам Александра Новака, 
для компенсации задержки по круп-
ным блокам в Крыму будет построено 

120 МВт генерации на Сакской ТЭЦ 
на основе небольших турбин ОДК.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли отмеча-

ли, что для обхода санкций была раз-
работана схема, по которой в Крым 
может быть переброшено оборудова-
ние для еще одной планируемой к 
строительству станции — ТЭС в Тама-
ни. Однако в конце 2016 года Siemens 
затормозил поставку для Тамани, от-
грузив только сами турбины без до-

полнительного оборудования. В кон-
це февраля глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов сообщил, что надеется догово-
риться о закупке турбин в Иране. По 
данным 

”
Ъ“, речь может идти о закуп-

ке турбин у компании Mapna, произ-
водящей оборудование по лицензии 
Siemens. В «Ростехе» 

”
Ъ“ сообщили, 

что рассматривают различные вари-
анты покупки турбин, в том числе на 
рынке третьих стран.

Свободных турбин, закупленных 
генкомпаниями до введения санк-

ций, на российском рынке не так 
много. Согласно отчетности «Энел 
Россия» за 2016 год, на балансе ком-
пании есть ПГУ стоимостью 1,78 мл-
рд руб., которые хранятся в качестве 
«стратегических запасных частей». У 
ТГК-2, судя по отчетности, есть турби-
ны ГТЭ-160 (балансовая стоимость 
1 млрд руб.), приобретенные для 
строительства Кудепстинской ТЭС в 
Краснодарском крае, впоследствии 
отмененного. Как говорят источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке, около месяца назад 

«Корпорация развития» выставляла 
на продажу турбины, закупленные 
для нереализованного проекта ТЭС 
«Полярная» (268 МВт) в Салехарде (в 
частности, ГТУ Siemens SGT-600). 
Свободные газопоршневые установ-
ки большой мощности есть также у 
«Газэнергостроя», исходно закупав-
шего оборудование для олимпий-
ской ТЭС в Сочи (проект отменен). В 
«Газэнергострое» отказались от ком-
ментариев.

Федор Корначев из Райффайзен-
банка отмечает, что чем раньше бы-
ло закуплено оборудование, тем ни-
же был курс доллара, соответствен-
но, и ниже рублевая стоимость ку-
пленного оборудования. Но, отмеча-
ет старший юрист адвокатского бю-
ро А2 Мария Пономарева, использо-
вание уже находившихся в РФ тур-
бин зарубежного производства не 
решает основную проблему — их 
дальнейшее обслуживание и постав-
ка запчастей. При этом, вероятно, 
«бремя рисков» все равно будет пере-
ложено на производителя турбин. 
«Это может быть связано с тем, что 
компания не в достаточной степени 
позаботилась о пресечении исполь-
зования своего оборудования на 
подсанкционной территории»,— 
считает юрист.

Татьяна Дятел

Турбины из прошлого
Для Крымских ТЭС ищут ввезенное до санкций 
оборудование Российские аффинажные заво-

ды хотят минимум на четверть 
увеличить свою загрузку за счет 
переработки импортного сырья, 
но утверждают, что временной 
отмены пошлин (до 20%) на его 
ввоз в страны Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) недо-
статочно. В крупнейшем игроке 
в РФ «Красцветмете» говорят, 
что для рентабельного производ-
ства нужно обнулить НДС на аф-
финаж, сейчас тема обсуждается 
на уровне правительства.

Аффинажные заводы РФ, добив-
шиеся временной отмены с января 
импортных пошлин в ЕАЭС (6–20%) 
на сырье, содержащее драгметаллы, 
теперь хотят продлить сроки льготно-
го режима по ввозу минерального сы-
рья и обнулить НДС на переработку 
металла, рассказал вчера заместитель 
гендиректора по аффинажу «Крас-
цветмета» Сергей Белов на конферен-
ции Russian & CIS Metals & Mining 
Summit 2017. По его словам, отмена 
пошлин на импорт вторичного сы-
рья с драгметаллами действует до 
конца 2019 года, тогда как на мине-
ральное сырье — до конца 2017 года, 
но именно на него приходятся основ-

ные объемы переработки. Объем ми-
рового аффинажа по всем драгметал-
лам — около $150 млрд, 80% аффина-
жа золота приходится на четыре заво-
да в Швейцарии, а доля России — все-
го 4%. Стимулирующие меры позво-
лят нарастить ее за три года до 5–7% за 
счет мелких и средних недропользо-
вателей Латинской Америки и Афри-
ки, прогнозируют в «Красцветмете». 
«Но борьба будет очень сложная: сво-
бодного рынка нет, крупные золото-
добытчики разобраны, их сырье в 
основном идет в Швейцарию»,— от-
метил Сергей Белов.

В «Красцветмете» заявляют, что от-
мены импортных пошлин недоста-
точно, нужно обнулить и НДС на пе-
реработку, иначе российские заводы 
неконкурентоспособны. «Маржа в 
аффинаже и трейдинге металлов — 
0,5–1%, и потери на НДС — между за-
купкой сырья и реализацией гото-
вой продукции — доходят до 0,5% от 
стоимости»,— говорит господин Бе-
лов. В марте замглавы Минфина 
Алексей Моисеев заявлял, что мини-
стерство «активно обсуждает с про-
фильным сообществом отмену НДС 
по золоту 999,9 пробы, которое нель-
зя использовать в ювелирных изде-

лиях» (речь об инвестиционных 
слитках для физлиц). По словам Сер-
гея Белова, также «на уровне прави-
тельства идет работа по обнулению 
НДС для минерального и вторичного 
сырья, но вопрос непростой».

В 2016 году выпуск аффинирован-
ного золота в РФ, по данным Минфи-
на и Союза золотопромышленников, 
составил 288,55 тонны, еще 8,84 тон-
ны ушло за рубеж. Глава Межрегио-
нального объединения производите-
лей драгметаллов Олег Пелевин от-
мечает, что мощности российских за-
водов, построенных при СССР и ори-
ентированных на сырье всего Союза, 
загружены на 30–40%. «Наши прось-
бы по отмене пошлин услышали, но 
тема обнуления НДС крайне слож-
ная, поскольку затрагивает сделки 
всей цепочки»,— говорит эксперт. 
По его словам, тема только начала об-
суждаться до принятия решений 
очень далеко. Источники 

”
Ъ“ среди 

золотодобытчиков РФ пока не ожи-
дают серьезного притока сырья на 
аффинаж: переработка в Швейцарии 
дешевле, Казахстан закрыл вывоз сы-
рья, а Армения предпочитает перера-
ботку в Грузии.

Анатолий Джумайло

Аффинаж просит новых льгот
Отрасль предлагает обнулить НДС

Производитель трамваев 
«ПК Транспортные системы» 
(ПК ТС), который в ближайшее 
время может войти в состав 
«Трансмашхолдинга» (ТМХ), 
 заявил о готовности взять 
в концессию всю трамвайную 
сеть Твери. Компания обещает 
вложить в развитие тверского 
трамвая до 2027 года до 6 млрд 
руб. При этом администрация 
города согласна на переговоры 
о концессии, но через суд соби-
рается вернуть ПК ТС уже по-
ставленные трамваи из-за ре-
гулярных поломок. Эксперты 
считают, что схема концессии 
может оказаться выгодной 
как городу, так и поставщику 
парка.

«ПК Транспортные системы» 
предложила переговоры о концесси-
онном соглашении по трамвайной 
сети Твери губернатору области Иго-
рю Рудене и мэру Александру Корзи-
ну. Предлагается создать рабочую 
группу по проработке договора, в 
том числе тарифов, инвестиций в 
капстроительство и реконструкцию. 
Как заявил глава ПК ТС Феликс Вино-
кур, компания готова вложить от 
1 млрд руб. до 2021 года и от 5 млрд 
руб. до 2027 года.

60% ООО ПК ТС у ООО «Холдинг 

”
Транспортные компоненты“», при-

надлежащего кипрской Tadorix 
Consultants Ltd, еще 40% — у госпо-
дина Винокура, экс-директора ТД 
«Усть-Катавский вагоностроитель-
ный завод». ПК ТС производит на ба-
зе Тверского вагоностроительного 
завода (ТВЗ, входит в ТМХ Исканда-
ра Махмудова и Андрея Бокарева) 

низкопольные трамваи. В декабре 
2016 года сообщалось, что ТМХ готов 
выкупить 60% ПК ТС. В ТМХ 

”
Ъ“ под-

твердили, что ФАС одобрила эту 
сделку, но от дальнейших коммента-
риев отказались, добавив, что хол-
дингу неизвестно о переговорах по 
концессии.

В 2015 году ПК ТС совместно с ТВЗ 
поставили тверскому МУП ПАТП-1 
восемь трамваев City Star (пять ку-
плены за 150 млн руб., три взяты в 
лизинг на три года за 112 млн руб.). 
Но техника быстро вышла из строя. В 
администрации Твери заявляют, что 
готовы через суд вернуть вагоны 
производителям из-за поломок и 
простоев. Замглавы администрации 
Владимир Пашедко сообщил, что 
возможный иск не повлияет на обсу-
ждение концессии: «Это два стан-
дартных юридических процесса, ни-
как между собой не связанных». 
Источник 

”
Ъ“ в администрации го-

ворит, что «Игорю Рудене было доло-
жено о регулярных простоях, он пе-
реговорил с руководством компа-
нии, после чего появилась тема с 
концессией». История выгодна и го-
роду, считает собеседник 

”
Ъ“, и ком-

пании, у которой «нет базы для об-
катки трамваев, которые она будет 
поставлять для Москвы». В 2016 году 
ТМХ выиграл конкурс на поставку 
Москве в 2017–2019 годах 300 трам-
ваев «Витязь-М», в сентябре компа-
ния сообщала, что выпуск организо-
ван на базе ТВЗ совместно с ПК ТС. 
Как отмечает в письме в администра-
цию Твери господин Винокур, сумма 
контракта — 56 млрд руб.

В администрации Твери готовы 
обсуждать предложение ПК ТС. Для 

компании политически было бы 
красиво реализовать проект для де-
монстрации на всю Россию и получе-
ния нового контракта, заявил Влади-
мир Пашедко на заседании про-
фильного комитета гордумы. По про-
гнозам администрации, до 2023 года 
нужно инвестировать около 8,7 мл-
рд руб. в парк и инфраструктуру.

Исполнительный директор юр-
компании Heads Consulting Никита 
Куликов считает подобную концес-
сию «законной и довольно распро-
страненной схемой», отмечая, что в 
марте стало известно о таком же 
предложении ПК ТС мэрии Новоси-
бирска. Скорее всего, по мнению 
юриста, в ПК ТС пришли к выводу, 
что принять в управление парк бо-
лее правильно — как для гарантии 
заказов, так и для создания более эф-
фективной транспортной сети, ком-
пания будет иметь гарантирован-
ную прибыль за счет индексации та-
рифов, и в отличие от ЖКХ такая кон-
цессия выглядит более надежной: 
нет проблем с неплательщиками. 
Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает концессию са-
мым перспективным взаимодейст-
вием между производителем под-
вижного состава и заказчиком: по-
следний в рамках концессии поку-
пает конкретную услугу — пассажи-
ро-километры, а завод привлекает 
для обновления парка банки и ли-
зинговые компании. Крупному про-
изводителю, такому как ТМХ, это сде-
лать проще, чем администрации го-
рода с дефицитным бюджетом, гово-
рит эксперт.

Алексей Полухин, Тверь; 
Анастасия Веденеева

Трамвай до концессии
Тверские рельсы могут отдать поставщику парка

Особенно остро, по словам вице-
президента группы ГАЗ, стоит вопрос 
оформления ЭПТС с доработчиками 
коммерческого транспорта в малом и 
среднем бизнесе, «многие из которых 
не обладают собственной информа-
ционной системой» (у ГАЗа более 
1,5 тыс. доработчиков). В группе счи-
тают, что переходный период надо 
продлить «хотя бы на полгода».

Сейчас система, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, не подразумевает пакетной 

загрузки данных, то есть ЭПТС нужно 
заносить в систему по одному. При 
этом концернам пока дан доступ в те-
стовую версию с ограниченным функ-
ционалом, нет интеграции с базами 
данных стран ЕАЭС. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, Белоруссия и Казахстан к 

ЭПТС «почти готовы», с позицией о пе-
реносе выступала Киргизия, но не 
инициировала обсуждение вопроса 
на уровне ЕАЭС. В ЕЭК ситуацию не 
комментировали. По словам источни-
ка 

”
Ъ“, неясен вопрос о передаче авто-

мобилей потребителю, предполагает-
ся возможность оформить на себя 
ЭПТС у дилера с помощью ЭЦП. Нет 
понимания, кто будет оформлять 
ЭПТС для импорта, не отлажено взаи-
модействие с ФТС, что грозит «коллап-
сом» с июля, уверяет он.

В компаниях рассуждают и о необ-
ходимости апробации взаимодейст-
вия с системами, связанными с пере-
ходом права собственности, с ОСАГО, 
уплатой утильсбора, и о подготовке 
дилеров. Как рассказал 

”
Ъ“ глава ГК 

«Фаворит моторс» Владимир Попов, 
работа с дилерами не ведется: «По-
спешное внедрение ЭПТС без обуче-
ния персонала негативно скажется на 
авторынке».

В Минпромторге это не комменти-
руют. Глава АО «Электронный па-
спорт» Илья Минкин пояснил 

”
Ъ“, что 

в ЕАЭС сведения о собственнике в 
ЭПТС не предусмотрены, но есть пра-
во на национальном уровне добавить 
их (в РФ хотят сделать это, но нужно 
постановление правительства). Он 
подчеркивает, что передача прав соб-

ственности реализуется не через 
ЭПТС, а через документ купли-прода-
жи. Планируется, что сведения о соб-
ственнике будут вноситься с помо-
щью ЭЦП для юрлиц, для физлиц 
можно использовать МФЦ или портал 
госуслуг. Работа с дилерами, по сло-
вам Ильи Минкина, упирается в пер-
вую очередь в наличие в ЭПТС сведе-
ний о собственнике. Как только будет 
принято постановление о ЭПТС, про-
должает он, будет приказ Минпром-
торга об уполномочивании организа-
ций на оформление ЭПТС на импорт 
(предполагается, что это будут офици-
альные представители изготовителя). 
Пакетная передача данных требует 
доработки информсистем автокон-
цернов, говорит господин Минкин, 
это потребует нескольких месяцев, 
компании могут не успеть. Переход-
ный период идет уже год, продление 
приведет к очередному бездействию, 
полагает он: «Если участники рынка 
уже оформляют ЭПТС, то госорганы 
должны их принимать».

Яна Циноева

Электронный ПТС тормозит

Крупнейшее в Великобритании 
газовое хранилище Rough, кото-
рое обеспечивает до 10% суточно-
го потребления страны, факти-
чески прекратит работу в сезоне 
2017–2018 годов из-за техниче-
ских проблем. Это приведет к ро-
сту волатильности и увеличению 
цен на наиболее ликвидном ев-
ропейском газовом хабе NBP. 
Тогда Британии потребуются до-
полнительные объемы импорта 
следующей зимой, которые мо-
гут обеспечить либо «Газпром», 
либо — в случае серьезного роста 
цен — СПГ.

Британское подземное хранили-
ще газа Rough, которое работало с пе-
ребоями с середины прошлого года, 
фактически не будет функциониро-
вать в новом сезоне (с 1 мая), сооб-
щил собственник хранилища 
Centrica Storage. Закачка газа в 
Rough проводиться не будет из-за об-
наруженных проблем с целостно-
стью скважин, то есть ПХГ будет ра-
ботать только на отбор. Сейчас в хра-
нилище около 380 млн кубометров 
при проектной мощности в 3,7 млрд 

кубометров. Rough использовалось 
для покрытия пикового спроса зи-
мой и способно закрывать 10% от 
максимального суточного потребле-
ния страны.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке ожида-

ют роста волатильности цен на газ на 
британском хабе NBP и увеличения 
потребности страны в импорте. В 
прошлом ноябре спотовые цены на 
NBP уже достигали максимумов за 
полтора года (около $230 за тысячу 
кубометров). Зимой импорт Вели-
кобритании с континента по газо-
проводам Interconnector и BBL вы-
рос на 68%, до 5,2 млрд кубометров 
на фоне проблем на Rough, холодов 
и сокращения поставок СПГ. По 
оценке Platts, в Великобританию по-
ступило только 1,9 млрд кубометров 
газа в виде СПГ против 6,4 млрд кубо-
метров зимой 2015–2016 годов. При 
этом Британия показала наиболь-
ший рост среди экспортных направ-
лений «Газпрома» в Западной Европе 
— на 61%, до 17,9 млрд кубометров 
(речь идет о свопе с норвежским и 
голландским газом в континенталь-
ной Европе).

Норвегия едва ли сможет дать Лон-
дону дополнительные объемы зимой, 
а собственная добыча Британии в Се-
верном море падает. По мнению собе-
седников 

”
Ъ“ на европейском рынке, 

источником гибких поставок для Ве-
ликобритании могут стать россий-
ский газ и СПГ, а их соотношение бу-
дет зависеть от цены. Сейчас газ «Газ-
прома» выглядит более конкуренто-
способным, тогда как высокие цены в 
Азии и Латинской Америке делают 
продажи в Европу непривлекатель-
ными для поставщиков СПГ. Неста-
бильность курса фунта также негатив-
но влияет на отношение трейдеров к 
NBP, им приходится хеджировать и 
валютные риски. Собеседник 

”
Ъ“ го-

ворит, что в целом гибкость поставок 
в Северо-Западной Европе снижается, 
так как крупные офшорные месторо-
ждения — нидерландское Гронинген 
и норвежское Тролль — уже не могут 
балансирующую роль, она переходит 
к СПГ и «мы можем увидеть повторе-
ние ситуации с резким ростом цен на 
NBP, как в апреле—мае 2013 года, что-
бы цены стали привлекательными».

Юрий Барсуков

Британия не сохраняет газ
Стране могут потребоваться новые поставки от «Газпрома»
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Мы не понимаем подход 
европейцев: там (в Крыму.— 

”Ъ“) люди, почему они 
должны страдать    

из-за того, что Украина 
не может обеспечить 

поставки электроэнергии?
— Сергей Чемезов,

гендиректор «Ростеха»,  
20 февраля (цитата по Reuters)

Ц И Т А Т А
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В 2017 году в регионах России 
может быть введен рекордно 
низкий объем торговых площа-
дей — менее 700 тыс. кв. м. Деве-
лоперы уходят из регионов из-
за снижения активности поку-
пателей и ритейлеров: в то вре-
мя как первые все реже загля-
дывают в торговые центры, вто-
рые все чаще задумываются о 
сокращении количества и пло-
щади магазинов.

В 2017 году в регионах России мо-
жет быть введено 698 тыс. кв. м каче-
ственных торговых площадей, это 
на 25% ниже аналогичного показате-
ля прошлого года и минимальное 
значение за последние десять лет. Та-
кие прогнозы приводятся в исследо-
вании компании «Магазин магази-
нов». Похожие данные приводит 
аналитик отдела исследований 
Cushman & Wakefield Евгения Сафо-
нова: по ее словам, в регионах Рос-
сии в этом году будет введено 
700 тыс. кв. м торговой недвижимо-
сти, что на 14,8% меньше предыду-
щего антирекорда, зафиксированно-
го в 2009 году (822,24 тыс. кв. м). В 
CBRE общую площадь, пригодную к 
аренде (показатель GLA) и заявлен-
ную к вводу в 2017 году, оценивают в 
542 тыс. кв. м, это на 37% меньше 
уровня прошлого года.

Ввод региональной торговой не-
движимости планомерно падает с 
2014 года, когда было введено 
1,88 млн кв. м, свидетельствуют дан-
ные «Магазина магазинов». Уже по 
итогам 2015 года этот показатель со-
кратился на 45%. В 2016 году паде-
ние оценивалось в 12,2%. Крупней-
шими торговыми объектами, кото-
рые будут введены в регионах Рос-
сии в 2017 году, в «Магазине магази-
нов» называют вторые очереди ТРЦ 
«Европа» в Курске (GLA 98 тыс. кв. м) 
и ТРЦ «Галактика» в Барнауле 
(65,5 тыс. кв. м), ТЦ «Европейский» в 
Новосибирские (45 тыс. кв. м). В 
CBRE самым крупным объектом на-
зывают ТРЦ «Солонцы» (105 тыс. 
кв. м) в Красноярске.

Руководитель направления «Тор-
говые центры» «Магазина магази-
нов» Диана Зазнобина связывает 
падение объемов строительства в 
регионах с опасениями девелопе-
ров относительно небольших горо-

дов: проекты в них и застройщики 
и ритейлеры воспринимают как 
рискованные. По оценкам консуль-
тантов, в 2016 году доля небольших 
городов (до 300 тыс. человек) в об-
щей структуре ввода новой торго-
вой недвижимости сократилась с 
19% до 9%, средних (300–500 тыс. че-
ловек) — с 15% до 13%. Доля Москвы 
выросла с 26% до 38%, Санкт-Петер-
бурга — с 2% до 5%. «Ритейлеры мас-
сово корректируют планы по разви-
тию, сокращая площади и количе-
ство магазинов в регионах, спроса 
на новые помещения просто 
нет»,— добавляет директор депар-
тамента консалтинга, аналитики и 
оценки S. A. Ricci Александр Моро-
зов. Падение интереса розничных 
сетей к регионам происходит на фо-
не снижения покупательской ак-
тивности. По расчетам Watcom, на-
пример, в Екатеринбурге посещае-
мость торгцентров в январе-февра-
ле этого года сократилась на 9,7% от-
носительно аналогичного периода 
прошлого года, в крупных городах 
Поволжья — на 5%.

Евгения Сафонова называет сни-
жение объемов ввода торговых пло-

щадей результатом политики, кото-
рую девелоперы реализуют с 2015 го-
да. С этого времени анонсировались 
единичные проекты, в эксплуата-
цию сдавались объекты, реализация 
которых началась ранее. «Сейчас ры-
нок находится в стадии восстановле-
ния, мы отмечаем первые сигналы 
роста: началась реализация объек-
тов 

”
Грозный молл“ (пригодная к 

аренде площадь 59 тыс. кв. м) в Гроз-
ном и 

”
Броско молл“ (31 тыс. кв. м) в 

Хабаровске, но объем нового строи-
тельства вырастет не раньше 2019 го-
да, когда они будут введены»,— рас-
суждает она. В «Магазине магазинов» 
ждут восстановления рынка уже в 
2018 году, когда будут введены мно-
гие из строящихся сейчас проектов.

Ввод торговой недвижимости на 
фоне кризиса падает не только в ре-
гионах. Уже второй год подряд по 
итогам первого квартала в Москве не 
было открыто ни одного нового торг-
центра. В целом по итогам 2017 года 
в столице к вводу запланированы 
177,5 тыс. кв. м торговой недвижимо-
сти — это в 2,5 раза ниже показателя 
2016 года, оценивали ранее в CBRE.

Александра Мерцалова

Торговля уходит 
из регионов
Ввод торгцентров  
может достигнуть десятилетнего минимума

Ограничения на импорт инкуба-
ционного яйца из Европы из-за 
гриппа птиц могут негативно 
отразиться на российском рын-
ке индейки. Аналитики преду-
преждают о сложностях с пере-
ключением закупок, росте цен 
на яйца и других рисках. Если 
в ближайшее время ситуация 
не изменится, то себестоимость 
продукции может вырасти до 
20%, предупреждают на регио-
нальных птицефабриках.

Временные ограничения на по-
ставки инкубационного яйца из ряда 
стран Европы могут негативно отра-
зиться на российском рынке индей-
ки, сообщил 

”
Ъ“ президент Agrifood 

Strategies Альберт Давлеев. По его 
данным, в 2016 году в Россию было 
импортировано 19,7 млн таких яиц, 
более 75% поставок приходится на Ка-
наду, Германию, Францию и Слова-
кию. Зампредседателя правления «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Леонов под-
считал, что сейчас под запретом нахо-
дится около 20–30% импорта. Россель-
хознадзор запрещает поставки инку-
бационного яйца из-за вируса птичь-
его гриппа, вспыхнувшего в декабре 
2016 года. Сейчас под ограничения 
попала продукция из ряда регионов 
Польши, Германии, Италии, Греции, 
Чехии, Словакии, Швеции, Венгрии 
и Болгарии. Запрет вводится, в соот-
ветствии с кодексом Международно-
го эпизоотического бюро, после полу-
чения уведомлений от этих стран и 
действует по всему миру, объясняют в 
Минсельхозе. 

Недостаток инкубационных яиц 
вынуждает российских производите-
лей переключаться на другие породы 
индеек, что влечет изменение графи-
ков откорма, рецептур корма, пере-
наладки оборудования и пр., преду-
преждает господин Давлеев. По его 
словам, большинство российских 

производителей индеек все еще ра-
ботают в инвестиционной фазе, если 
ситуация будет развиваться негатив-
но, текущие сроки окупаемости про-
ектов, которые сейчас составляют 
шесть-девять лет, могут увеличиться.

• По данным Agrifood Strategies, про-
изводство индейки в России в 2016 го-
ду выросло на рекордные 51,7%, до 
227,2 тыс. тонн. Крупнейшие произ-
водители — ГК «Дамате» Наума Ба-
баева и ГК «Евродон» Вадима Ванеева 
выпустили 60,8 и 59,9 тыс. тонн про-
дукции соответственно. 

В «Дамате» рассказали, что из-за 
временных ограничений на ввоз ин-
кубационного яйца из Словакии ком-
пания ввезла две партии продукта из 
Германии и Италии, при необходи-
мости поставки будут продолжены. У 
«Евродона» родительское стадо вклю-
чено в технологический цикл с нача-
ла проекта, стартовавшего в 2010 го-
ду, говорит представитель группы. 

По подсчетам господина Давлеева, 
за последние два месяца инкубаци-
онные яйца индейки в Европе на фо-
не ограничений подорожали при-
мерно на 10%, до $1,2–1,3 за штуку. 
Речь идет об ограниченном племен-
ном продукте, рост цен в таких усло-
виях ожидаем, добавляет глава Наци-
ональной мясной ассоциации Сергей 
Юшин. В России инкубационные яй-
ца индейки выпускает только «Евро-
дон», стоимость продукта сейчас до-
ходит до 215 руб. за штуку ($3,8 по 
курсу ЦБ на 13 апреля), знает собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли. «Евродон» продает 

продукцию в разы дешевле, эта цена 

перекупщиков, утверждает предста-
витель группы. В 2016 году «Евродон» 
выпустил 9,1 млн яиц, из них почти 
3 млн было продано другим произво-
дителям, говорят в компании. 

На одной из региональных птице-
фабрик Северного Кавказа ожидают, 
что, при неизменности ситуации с 
поставками, в мае цены на конечную 
продукцию могут вырасти на 15–20%. 
Доля затрат на инкубационные яйца 
в производстве индейки — около 
5–8%, это не критично, основная ста-
тья расходов — корма, возражает со-

беседник 
”
Ъ“ в крупном производи-

теле. Инкубационные яйца — важная 
часть себестоимости, которая, без-
условно, заметно на нее влияет, отме-
чает господин Юшин. По данным 
группы «Черкизово», сейчас в России 
потребляют около 1,5 кг в год индей-
ки на человека. 

На рынке курятины временные 
ограничения Россельхознадзора не 
отразятся, уверены участники рын-
ка. В «Белой птице» говорят, что огра-
ничения могут повлиять лишь на се-
бестоимость продукции тех компа-
ний, которые не обеспечены собст-
венными производственными пло-
щадками.

Минсельхоз и Россельхознадзор 
работают над тем, чтобы не допустить 
возникновения дефицита на рынке. 
На этой неделе были дополнительно 
открыты несколько новых птицевод-
ческих ферм для поставок инкубаци-
онного яйца, говорит представитель 
министерства.

Анатолий Костырев

Индейке не хватает яиц
Ограничения их импорта  
могут негативно повлиять на рынок

Лидер российской продоволь-
ственной розницы X5 Retail 
Group договорился об откры-
тии магазинов в помещениях 
Центрального союза потреби-
тельских обществ (Центросо-
юз). За три года на их площадях 
должна появиться 1 тыс. мага-
зинов «КООП-Пятерочка». Для 
Х5 это станет самым крупным 
партнерским соглашением по 
расширению сети.

Партнерство X5 Retail Group и 
Центросоюза, соглашение о кото-
ром стороны подписали вчера, пред-
полагает открытие в течение пер-
вых трех лет около 1 тыс. магазинов 
под совместным брендом «КООП-
Пятерочка». Они заработают преи-
мущественно в небольших населен-
ных пунктах. Кроме этого, в действу-
ющих «Пятерочках» будут откры-
ваться до 5 тыс. объектов в формате 
shop-in-shop, где будет продаваться 
фермерская продукция членов коо-
перации, заявил CEO X5 Игорь Шех-
терман. Срок действия партнерско-
го соглашения — пять лет.

Сейчас у Центросоюза 27 тыс. 
действующих магазинов, а также 
11 тыс. объектов, на которых они 
могут быть открыты. Всего органи-
зация владеет 40 тыс. разных роз-
ничных точек. Через них идет про-
дажа населению продовольствен-
ных и иных товаров с оборотом бо-
лее чем 165 млрд руб. (70% продаж 
приходится на сельскую мест-
ность).

Сотрудничество X5 и Центросою-
за будет способствовать привнесе-
нию технологий современного ри-
тейла в сельскую местность, отме-
чает господин Шехтерман, подчер-

кивая при этом, что соглашение с 
кооперативами — крупнейший 
партнерский проект Х5 за послед-
ние несколько лет. «Оно позволит 
нам развиваться на базе уже работа-
ющей сети потребкооперации, вы-
ходить в регионы таким образом 
наиболее выгодно»,— говорит он.

• В 2016 году, по данным отчетно-
сти Х5, было открыто более 2 тыс. 
«Пятерочек», общее количество ма-
газинов сети составило 8,36 тыс. 
Всего на 31 декабря 2016 года Х5 
управляла 9,19 тыс. магазинов 
(кроме «Пятерочки» компания раз-
вивает сети под брендами «Пере-
кресток» и «Карусель»).
Х5 и ранее привлекала партне-

ров под развитие своих сетей. Так, с 
апреля 2015 года ритейлер сотруд-
ничает с Московским региональ-
ным союзом потребительской коо-
перации (МСПК): на его площадях 
планировалось открыть около 170 
магазинов под вывеской «Райпо-Пя-

терочка». До этого в августе 2014 го-
да Х5 подписала соглашение с «Во-
енторгом» по открытию около 100 
магазинов «Военторг-Пятерочка» в 
военных городках. Еще одним парт-
нером ритейлера стала Железнодо-
рожная торговая компания (ЖТК, 
«дочка» РЖД): совместно с ней долж-
но быть запущено около 300 мага-
зинов «ЖТК-Пятерочка» до 2019 го-
да. Кобрендинговые проекты Х5 
развивает не со всеми партнерами. 
Например, в 2015 году компания 
договорилась с «Ростелекомом» об 
аренде 300 помещений для откры-
тия в них магазинов. 

Как отметили в Х5, именно поло-
жительный опыт работы с МСПК 
лег в основу соглашения с Центро-
союзом. С ним и остальными парт-
нерами ритейлер продолжит от-
крывать магазины.

По словам гендиректора «Info-
line-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, у Х5 гибкий дифференциро-
ванный подход к собственникам 
крупных портфелей торговой не-
движимости, которые используют 
свои объекты недостаточно эффек-
тивно. ««Пятерочка» получает прио-
ритетный доступ к площадкам, ко-
торые интересны и ее конкурен-
там»,— говорит эксперт. Он добав-
ляет, что используемый Х5 обрат-
ный франчайзинг интересен для 
потенциальных франчайзи финан-
сово, а с точки зрения контроля ри-
тейлера над бизнес-процессами 
близок в аренде, это упрощает ад-
министрирование и позволяет по-
лучить максимальную синергию 
для логистики, закупок и органиче-
ского роста.

Анастасия Дуленкова

«Пятерочка» за кооператив
Магазины сети  
откроются на площадях Центросоюза

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
С Т Р И Т- Р И Т Е Й Л  
П О Д О Р О Ж А Е Т  К  Р Е К О Н С Т Р У К Ц И И

Благоустройство участка Тверской улицы от Настасьинского переулка до Триум-
фальной площади, 1-й Тверской-Ямской улицы и площади Тверская Застава может 
увеличить нижнюю ставку аренды помещений стрит-ритейла в районе Белорусского 
вокзала на 30–40%, верхнюю — на 10%. Об этом говорится в исследовании компа-
нии Knight Frank. Сейчас, по оценкам аналитиков, расценки на помещения здесь ва-
рьируются в диапазоне 34–120 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Уровень вакантных площа-
дей составляет 4%, это ниже среднего показателя по рынку 9,1%. Реконструкция 
новых участков Тверской и 1-й Тверской-Ямской по плану будет проводиться летом 
этого года в рамках городской программы «Моя улица». Александра Мерцалова

Сегодня главная цель X5 — 
достичь 15-процентной 

доли рынка  
к концу 2020 года

— Игорь Шехтерман,
CEO X5 Group, в декабре 2016 года

Ц И Т А Т А

До 250 тысяч тонн
может увеличиться производство 
 индейки в России в 2017 году, 
 прогнозирует Agrifood Strategies 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017
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На рынке киберспорта в Европе 
сменился лидер по выручке. 
В 2016 году объем рынка Шве-
ции достиг примерно $40 млн, 
тогда как России — лишь 
$35,4 млн, подсчитали PayPal 
и SuperData. Рынок соревнова-
тельных видеоигр в РФ будет ра-
сти медленнее, чем ожидалось 
ранее: к 2018 году эксперты про-
гнозируют максимум $40 млн.

В денежном выражении самым 
крупным рынком киберспорта в Ев-
ропе по итогам 2016 года оказался 
шведский, обогнав Россию — лидера 
киберспорта 2015 года, сообщили вче-
ра PayPal и SuperData. Занимавшая 
второе место Франция откатилась на 
третье место, а Испания вышла из 
тройки. В этом году авторы исследова-
ния расширили список стран-участ-
ниц: к Венгрии, Греции, Италии, Ис-
пании, Польше, России, Чехии, Фран-
ции добавились Израиль, Нидерлан-
ды, Великобритания и Швеция. Оцен-
ка объемов рынка не включает в себя 
внутриигровые покупки и продажи 
копий игр, а учитывает лишь чемпио-
наты, покупки билетов, спонсорства 
и призовые фонды соревнований.

В 2017 году объем рынка кибер-
спорта в России превысит $37 млн. 
За 2016 год этот рынок в РФ вырос 
примерно на 4,5%, как и прогнозиро-
вали компании год назад. При этом 
скорректированы ожидания PayPal 
и SuperData по результатам рынка 
киберспорта в РФ на 2018 год: по но-
вому прогнозу, выручка достигнет 
$40 млн, тогда как год назад ожида-
лись $43,7 млн.

Как и ожидали эксперты, объем 
рынка во всех анализируемых стра-
нах по итогам 2016 года составил 
$301 млн. Прогноз на ближайшие 
два года также был пересмотрен: ры-
нок киберспорта будет расти мед-
леннее, чем ожидалось. Ранее ана-
литики ожидали, что в 2017 и 2018 
годах его объем составит $343 млн и 
$389 млн соответственно. Теперь 
они прогнозируют лишь около 
$321 млн в 2017-м и около $345 млн 
— в следующем году. В 2016 году 
SuperData предполагала, что темп 
роста составит 14% в год. Исходя из 
результатов исследования, выручка 
в Европе в 2017 году увеличится ми-
нимум на 6,6%, а за период 2016–
2018 годов рост достигнет почти 
15%. Темп роста этого рынка в Рос-
сии в 2017 году составит 4,5%, а по 
итогам 2016–2018 годов — около 
13%. На крупнейшем рынке Швеции 
в 2016–2018 годах рост составит 
22,5%, до $49 млн.

Но аудитория киберспорта в Евро-
пе будет расти быстрее выручки. 
Прирост игроков за 2017 год прогно-
зируется на уровне около 20%. Далее, 
впрочем, рост замедлится и в 2018 
году составит чуть более 13%, считает 
SuperData. Как отмечается в исследо-
вании, в России киберспорт значи-
тельно популярнее среди мужчин, 
на которых приходится 87% игроков. 
Кроме того, среднестатистический 
российский любитель киберспорта 
старше европейского коллеги — в 
России самая значительная возраст-
ная группа от 25 до 34 лет (35%) по 
сравнению с остальными странами 

исследования. Лишь 5% россиян-ки-
берспортсменов относятся к катего-
рии 13–17 лет.

Киберспорт превратил игры в 
многомиллионную индустрию, от-
мечает глава PayPal в России Влади-
мир Малюгин: крупнейшие компа-
нии спонсируют команды, а профес-
сиональные игроки зарабатывают 
сотни тысяч долларов на чемпиона-
тах, которые смотрят миллионы зри-
телей. Киберспорт привлекает и 
крупных инвесторов. Так, в 2015 го-
ду USM Holdings Алишера Усманова 
объявил об инвестициях на сумму, 
потенциально превышающую 
$100 млн, в группу компаний ESforce 
Holding, объединяющую профессио-
нальных игроков и выпускающую 
тематический контент.

Россия не отстает от глобальных 
тенденций, констатирует регио-
нальный директор Riot Games по 
России и СНГ Алексей Крайнов. 
«Если в денежном отношении Евро-
па действительно опережает Рос-
сию, то по размеру аудитории мы на-
ходимся в топе стран региона»,— 
уверен он. «Киберспорт в СНГ разви-
вается на удивление быстро, в Азии 
он уже и так часть культуры, но и мы 
к этому идем очень активно»,— до-
бавляет член Экспертного совета иг-
ровой индустрии и управляющий 
партнер DTF Сергей Бабаев.

Роман Рожков

Швеция переиграла 
Россию в киберспорте
На европейском рынке сменился лидер

В течение месяца в Госдуму пла-
нируется внести законопроект, 
направленный на борьбу с неле-
гальной торговлей сим-карта-
ми. Запрет на продажу сим-карт 
с рук и без договора действует 
в России еще с 2014 года, но с тех 
пор возникла новая проблема, 
констатируют участники рын-
ка. Сим-карты легально прио-
бретаются по корпоративным 
тарифам, а затем перепродают-
ся анонимным частным лицам.

Вчера спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко поручила се-
натору Людмиле Боковой совмест-
но с МВД разработать и в течение 
месяца внести в Госдуму законопро-
ект, направленный на борьбу с не-
легальной торговлей сим-картами. 
Госпожа Матвиенко отметила, что, 
несмотря на закон, обязывающий 
покупателя предоставлять паспорт-
ные данные, на рынках, вокзалах и 
автостоянках можно «анонимно» 
купить сим-карту. «Недавний те-
ракт в Санкт-Петербурге показал, 
что пособники террористов и тер-
рористы пользовались одноразовы-
ми сим-картами, купленными на 
рынке»,— подчеркнула она (цитата 
по «Интерфаксу»).

При этом запрет на продажу сим-
карт с рук и без договора действует в 
России с 1 января 2014 года. Недо-
бросовестным продавцам грозит 
штраф до 5 тыс. руб. для физических 
и до 200 тыс. руб. для юридических 
лиц. Кроме того, в соответствии с 
предложенными в январе 2017 года 
поправками к закону «О связи», опе-

раторы будут обязаны подтвердить 
достоверность сведений о своих або-
нентах до конца 2018 года. Что будет 
включать новый законопроект, в 
МВД вчера не пояснили; госпожа Бо-
кова не ответила на звонки 

”
Ъ“.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка предполагают, что регулирова-
ние будет касаться юридических 
лиц, которые оформляют на себя 
сим-карты для корпоративной свя-
зи. «В уличную продажу сим-карты 
попадают через компании, которые, 
полностью легально купив и офор-
мив на себя сим-карты, не пользуют-
ся ими, а перепродают мошенникам 
без надлежащего оформления»,— 
поясняет представитель одного из 
крупных операторов связи. Нали-
чие проблемы с корпоративными 
контрактами на сим-карты подтвер-
ждает и председатель комитета Гос-
думы по информационной полити-
ке, информационным технологиям 
и связи Леонид Левин. «Это требует 
дополнительного изучения в диало-
ге со всеми заинтересованными сто-
ронами, включая операторов свя-
зи»,— отметил он.

С тем, что массовые корпоратив-
ные договоры стали основным ка-
налом поставки нелегальных сим-
карт на рынок, согласны и в Роском-
надзоре. «Этот канал нужно пере-
крыть плюс предоставить операто-
рам связи возможность реализовы-
вать сим-карты через интернет»,— 
заявил 

”
Ъ“ представитель ведомства 

Вадим Ампелонский. Роскомнадзор 
совместно с МВД в 2016 году прове-
ли 819 мероприятий по изъятию не-

законно продаваемых сим-карт. 
Анализ показал, что на юридиче-
ских лиц оформляется более 70% 
контрактов, но услуги связи оказы-
ваются фактически неидентифици-
рованным пользователям. Всего бы-
ло изъято 28,5 тыс. сим-карт, из кото-
рых около 50% пришлось на «Вым-
пелком», 18% — на «МегаФон», 16% — 
на МТС, 12% — на Tele2.

По мнению директора по связям с 
законодательной и исполнительной 
властью «МегаФона» Дмитрия Петро-
ва, законопроект может включать в 
себя новые финансовые меры ответ-
ственности за нелегальную торгов-
лю сим-картами непосредственно 
для продавцов, а также обязательст-
ва для операторов по поиску нару-
шителей на основании разработан-
ных госорганом критериев. «Напри-
мер, совместно с Росфинмониторин-
гом можно выработать критерии по-
дозрительных лиц»,— полагает го-
сподин Петров. Регулировать дея-
тельность юридических лиц будет 
сложнее всего, считает он, можно 
обязать их предоставлять достовер-
ную информацию о пользователях 
корпоративных сим-карт, «но неяс-
но, кто станет отвечать за проверку 
этой информации».

В МТС и «Билайне» от коммента-
риев отказались, а в Tele2 отметили, 
что для оператора проблема неза-
конных продаж контрактов остро не 
стоит, так как компания «активно бо-
рется» с незаконными уличными 
продавцами и регулярно проверяет 
собственные салоны.

Юлия Тишина

Сим-карты проверят 
на корпоративность
Законодатели хотят закрыть канал их нелегальной продажи

Европейские киберспорт
смены моложе россий
ских, но денег за игры 
 платят больше  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Венчурные фонды Runa Capital 
и Maxfield Capital вместе с парт-
нерами вложили $12 млн в раз-
витие американской медицин-
ской онлайн-платформы 
DrChrono, среди инвесторов 
 которой уже есть также Юрий 
Мильнер. Компания работает 
на сильно фрагментированном, 
но растущем рынке, объем кото-
рого уже превысил $22 млрд.

Runa Capital стала лид-инвесто-
ром раунда на $12 млн в компанию 
DrChrono, сообщил 

”
Ъ“ инвестици-

онный директор фонда Дмитрий 
Гальперин. Кроме Runa в сделке при-
няли участие текущие инвесторы 
Maxfield Capital и FundersClub, к ко-
торым присоединился гендиректор 
сервиса Quicken Эрик Данн. В 
Maxfield 

”
Ъ“ подтвердили эту инфор-

мацию. «Наша первая инвестиция в 
DrChrono была сделана около трех 
лет назад, с тех пор компания демон-
стрирует уверенный рост»,— объяс-
няет управляющий партнер Maxfield 
Capital Александр Туркот.

DrChrono — мобильная система 
электронных медицинских записей 
(Electronic Health Record; EHR) для 
докторов и пациентов: врач получа-
ет способ упорядочить процесс рабо-
ты с документами, результатами ана-
лизов и записями о пациентах, а па-
циент — доступ к рекомендациям 
врача. По собственным данным, 
пользовательская база сервиса на-
считывает более 8 млн пациентов и 

93 тыс. врачей. Базовый софт бес-
платный, компания зарабатывает за 
счет дополнительных опций для 
клиник — телефонных и текстовых 
напоминаний о визите к доктору, 
круглосуточной поддержки, образо-
вательных услуг для родителей и т. д. 
Месячная подписка стоит от $199. 
Ежемесячная выручка компании не-
давно превысила $1 млн, говорит го-
сподин Гальперин.

Всего DrChrono уже привлек 
$19 млн инвестиций. В числе соинве-
сторов стартапа также Юрий Миль-
нер, вложивший $650 тыс. Runa и 
Maxfield уже третий раз инвестиру-
ют в DrChrono: в апреле 2014 года 
проект получил от них $2,69 млн в 
конвертируемых облигациях, а в ав-
густе 2015 года фонды вложили еще 
$2 млн. Новые средства компания 
планирует направить на рост продаж 
в сегменте крупных медицинских се-
тей и развитие решения для финан-
сового менеджмента клиник.

«Электронные медицинские кар-
ты — существенный элемент всей 
индустрии здравоохранения. Про-
блема обмена данными между про-
вайдерами медицинских услуг и 
единого доступа пациента ко всем 

своим персональным данным не ре-
шена еще нигде, а качество работы 
здравоохранения от этого зависит 
напрямую»,— считает сооснователь 
российского сервиса Doc+ Виктор 
Белогуб. По данным Research and 
Markets, мировой рынок EHR оцени-
вался в $22 млрд по итогам 2015 года 
и будет показывать средний темп ро-
ста на уровне 6,2% до 2020 года. Объ-
ем мобильного сегмента рынка сле-

жения за здоровьем в 2015 году со-
ставил более $13,5 млрд и должен ра-
сти в среднем на 34% в 2016–2022 го-
ды, свидетельствуют данные P&S 
Market Research.

В США рынок EHR очень фрагмен-
тирован: его лидер Athena Health за-
нимает долю лишь в 2,7%, а ее капи-
тализация при этом составляет 
$4,4 млрд, говорит Дмитрий Гальпе-
рин. «В США решение может предла-
гать любая компания. Но есть регла-
мент, где прописано, каким должен 
быть минимальный функционал та-
ких проектов к определенным да-
там. Многие компании не успевают 
и уходят с рынка. DrChrono идет с 
опережением и фактически забира-
ет их доли рынка»,— резюмирует он.

Роман Рожков

Runa и Maxfield пошли по врачам
Фонды снова инвестировали в медицинскую платформу 
DrChrono

3,5 млрд долларов
составляет стоимость медицинских 
услуг, оказанных через DrChrono

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет замруководителя Федерального 
агентства по печати и массовым коммуникациям 
Владимир Григорьев:
— Дорогой Виктор Михайлович! Сердечно поздравляю 
вас с днем рождения! Hearst Shkulev Media, хоть и ис-
пользует латиницу, является одной из ведущих, дина-
мично развивающихся медиакомпаний России. Вы, яр-
кий и талантливый человек и успешный менеджер, вме-
сте с вашей командой сумели найти уникальный баланс 
между «принтом» и «цифрой» в бизнесе СМИ, что позво-
ляет компании уверенно смотреть в будущее и доби-
ваться впечатляющих результатов, заметных даже на фо-
не лучших мировых достижений. Вам удается успешно 
отстаивать индустриальные интересы отечественных 
СМИ как внутри страны, так и за ее пределами, оказы-
вать качественную информационную поддержку соци-
ально значимым проектам, организуемым Роспечатью. 

От всей души желаю вам дальнейших больших успехов 
в бизнесе, неиссякаемой энергии, крепкого здоровья, 
счастья, удачи и процветания!

Поздравления передает президент «Трансконтиненталь-
ной медиакомпании» Александр Митрошенков:
— Дорогой Виктор! Мало кто стал настоящим строите-
лем нового медиапространства в России! Вы были од-
ним из тех, кто сохранил уникальное издание — газе-
ту «Комсомольская правда», Вы придумали новые жур-
налы, которые есть практически в каждой семье, такие 
как «Антенна» и StarHit. Благодаря вам миллионы рос-
сиян узнают мировые новости моды из глянцевых 
журналов Elle и Marie Claire. Вы связали всех женщин 
страны в самую массовую социальную сеть! Я уверен, 
что впереди еще много проектов и творческих побед. 
Здоровья вам!

13 апреля исполняется 59 лет 
президенту Hearst Shkulev Publishing 
Виктору Шкулеву
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«Белогорье» в ответном матче «Раунда 6»  
play-off Лиги чемпионов принимает казанский «Зенит»

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Битва после взрывов
Дортмундская «Боруссия» дома проиграла «Монако» — 2:3
Первый четвертьфинальный 
матч между «Боруссией» и «Мо-
нако», отложенный в Дортмунде 
во вторник из-за теракта, в ре-
зультате которого пострадал 
защитник хозяев Марк Бартра, 
получился очень интересным. 
Он вместил в себя пять голов, 
в том числе один — в свои воро-
та, незабитый пенальти и семь 
желтых карточек, а завершился 
победой гостей — 3:2.

еред четвертьфинала-
ми Лиги чемпионов казалось, что 
пара, которую составили «Боруссия» 
и «Монако», обречена пребывать в те-
ни двух других противостояний — 
«Ювентуса» с «Барселоной» и «Бава-
рии» с «Реалом». Однако получилось 
иначе. Причиной тому стал инци-
дент, который случился во вторник за 
несколько часов до момента выхода 
команд на поле стадиона Signal-Iduna 
Park, когда рядом с клубным автобу-
сом «Боруссии» около отеля произош-
ло три маломощных взрыва.

В результате этого теракта вся «Бо-
руссия» пережила кратковремен-
ный шок, 26-летний испанский за-
щитник Марк Бартра позже был про-
оперирован в связи с переломом лу-
чевой кости и присутствием оскол-
ков в правом запястье, а сам матч 
пришлось отложить на один день. 
С этим вариантом, кстати, были не 
согласны оба соперника. Например, 
по словам главного тренера «Борус-
сии» Томаса Тухеля, его команда хо-
тела бы «иметь больше времени, что-
бы пережить случившееся, однако 
кто-то в Швейцарии (там находится 
штаб-квартира Союза европейских 
футбольных ассоциаций.— 

”
Ъ“) ре-

шил иначе». Выразил свое мнение 
даже князь Монако Альбер II, которо-
го процитировала L’Equipe. «Играть 
на следующий день после такого ин-
цидента — не лучшее решение»,— 
заявил он, но повлиять на чиновни-
ков из UEFA не сумел.

В среду ситуация, разумеется, по-
лучила свое развитие. Рассматривая 
версии об исламистском следе, а так-
же о причастности к взрывам край-
не левых группировок, в квартирах 
двух подозреваемых немецкая поли-
ция провела обыски, а одного чело-
века даже задержала. Министр вну-
тренних дел федеральной земли 
Северный Рейн—Вестфалия Ральф 
Егер подтвердил, что на месте пре-
ступления были найдены оставлен-

ные злоумышленниками записки 
с необычным содержанием. Его фе-
деральный коллега Томас де Мезьер 
пообещал лично посетить матч, на-
чало которого было назначено в сре-
ду на 18:45 по среднеевропейскому 
времени. Отреагировала на случив-
шееся и канцлер Германии Ангела 
Меркель. Она не только заявила, что 
«речь идет об отвратительном пре-
ступлении», но и переговорила с ис-
полнительным директором «Борус-
сии» Хансом-Йоахимом Ватцке, пе-
редав через него благодарность бо-
лельщикам обоих клубов за рассуди-
тельное поведение.

Надо сказать, что в абсолютно но-
вой ситуации (а перенос матча по 
причине теракта для Лиги чемпио-

нов можно считать экстраординар-
ным событием) фанаты «Боруссии» 
проявили самую настоящую соли-
дарность с гостями из Монако, ко-
торые в большинстве своем плани-
ровали возвращаться домой сразу 
после матча. Многие дортмундцы 
предложили им бесплатный ночлег 
в своих квартирах, более того, точ-
но так же поступили несколько вла-
дельцев отелей. Не остался в стороне 
и сам клуб «Монако», пообещавший 
компенсировать каждому своему бо-
лельщику по €80 за экстремальную 
поездку.

Хотя лидера нынешнего чемпи-
оната Франции нельзя назвать глав-
ным претендентом на победу в Лиге 
чемпионов, его шансы на успешное 
выступление в этом турнире как ни-
когда высоки. Это продемонстриро-
вал и групповой этап, по итогам кото-
рого «Монако» в упорной борьбе опе-
редил «Байер», «Тоттенхем» и ЦСКА, 
и особенно первый раунд play-off. 

Противостояние с «Манчестер Сити» 
получилось очень ярким и результа-
тивным: проиграв в гостях 3:5, «Мо-
нако» дома победил — 3:1 и весьма 
эффектно решил свою задачу.

«Боруссия», правда, на группо-
вой стадии тоже выступила здоро-

во, финишировав впереди мадрид-
ского «Реала», а в 1/8 финала, усту-
пив на выезде лиссабонской «Бен-
фике» 0:1, разгромила ее дома — 4:0. 
Но с точки зрения целостности ко-
мандной игры коллектив под руко-
водством португальского специали-
ста Леонарду Жардима сейчас вы-

глядит предпочтительнее. Правда, 
«Боруссия» играла на своем поле, од-
нако в ситуации, когда психологиче-
ское состояние команды накануне 
подверглось серьезнейшей провер-
ке на прочность, это обстоятельст-
во можно было трактовать по-разно-

му. По идее, в гостях немецкий клуб 
имел полное право попробовать от-
сидеться в обороне. Дома же он в лю-
бом случае был обязан атаковать.

Начало матча подтвердило, что 
полностью оправиться от вторнич-
ного шока хозяевам не удалось. Не 
прошло и четверти часа, а в воро-

та «Боруссии» уже был назначен пе-
нальти, который, правда, не реали-
зовал бразильский защитник «Мо-
нако» Фабинью. Однако практиче-
ски сразу гости исправились: в ре-
зультате быстрой контратаки отли-
чился полузащитник Кильян Мбап-
пе, а затем еще в первом тайме авто-
голом отметился защитник «Борус-
сии» Стив Бендер.

После перерыва команда Томаса 
Тухеля сделала многое для того, что-
бы отыграться, но заработать хотя бы 
ничью не сумела. Французский напа-
дающий «Боруссии» Усман Дембеле 
отыграл один мяч, но после второ-
го гола Мбаппе на 79-й минуте в ис-
ходе матча уже мало кто сомневал-
ся. Точный удар японца Синдзи Ка-
гавы пять минут спустя позволил хо-
зяевам лишь сократить отставание 
до минимума — 2:3. Таким образом, 
шансы «Монако» на выход в полуфи-
нал значительно возросли.

Евгений Федяков

Один из главных фаворитов  
турнира «Барселона» после 
первого матча четвертьфиналь-
ного противостояния с «Ювен-
тусом» попала примерно в та-
кую же критическую ситуацию, 
как в предыдущем раунде. В Ту-
рине она потерпела пораже-
ние со счетом 0:3, пропустив 
на один гол меньше, чем в го-
стевой встрече 1/8 финала 
с ПСЖ. Только отыграть это от-
ставание, скорее всего, будет 
гораздо сложнее.

осле того как 8 марта «Бар-
селона», которая в Париже проиг-
рала ПСЖ со счетом 0:4, умудри-
лась организовать чудесное домаш-
нее спасение, разгромив дома чем-
пиона Франции со счетом 6:1, ко-
му-то могло показаться, что самое 
страшное в этом турнире для Лио-
неля Месси, Луиса Суареса, Нейма-
ра и их партнеров осталось позади. 
Ведь, по идее, такая победа должна 
была прибавить самому звездному 
клубу Европы той самой уверенно-
сти, которой в нынешнем сезоне 
ему явно не хватает. Однако сейчас 
уже окончательно ясно, что фанта-
стический успех на Camp Nou ока-
зался эпизодом, на основании кото-
рого нельзя было делать серьезных 
выводов. «Барселону» продолжает 
лихорадить. Более того, пожалуй, 
сейчас можно говорить о кризисе, 
которого ей, кстати, не удалось из-
бежать ровно год назад.

Тогда в период с 9 по 17 апреля 
подо печные Луиса Энрике снача-
ла потер пели три поражения под-
ряд — от «Реал Со сьедад» и «Вален-
сии» в чемпионате, а между ними — 
от «Атлетико» в Лиге чемпионов, из 
которой тогда каталонцы выбыли 
на  стадии четвертьфинала. И вот 
теперь та история повторилась 

уже на две трети: вслед за пораже-
нием от «Малаги», ко торое датиру-
ется 8 апреля, после довал  разгром 
от «Ювентуса», а в субботу «Барсе-
лоне», кстати, играть с «Реал Сосье-
дад», только не в гостях, а дома.

В Турине гостей было трудно 
упрекнуть в отсутствии характера, 
которого им явно не хватало в Па-

риже. «Барселона» старалась как 
могла, особенно после перерыва, 
и в нескольких эпизодах ей, без-
условно, не повезло. Например, 
в середине второго тайма, когда хо-
роший шанс упустил Луис Суарес. 
К тому времени, правда, хозяева 
уже отличились трижды, и «Барсе-
лоне» едва ли удалось бы сравнять 

счет, но в той ситуации даже один 
забитый гол стоил очень дорого.

«Ювентус» же, который не проиг-
рал в еврокубках 22-й матч подряд, 
был просто хорош. Опытных игро-
ков в его составе, безусловно, больше, 
чем тех, кого принято называть моло-
дыми, однако это обстоятельство не 
мешает команде выглядеть свежо, не 
говоря уже об организации игры, ко-
торая у чемпиона Италии находится 
на самом высшем уровне. Результат 
же в данном случае по большому сче-
ту сделал 23-летний Пауло Дибала, ко-
торый к 22-й минуте отличился уже 
дважды. Называть его полноценным 
наследником Лионеля Месси, конеч-
но, рановато. Однако если этот ар-
гентинский форвард польского про-
исхождения, за которого летом 2015 
года «Ювентус» заплатит «Палермо» 

€32 млн, будет продолжать прогресси-
ровать, он вполне способен стать зве-
здой с приставкой «супер».

«Дибала провел выдающийся для 
себя матч. Но ради уважения к дру-
гим игрокам я бы не стал выделять 
только его одного. Первый шаг в по-
луфинал сделан, но ответная встре-
ча будет совсем другой. Впрочем, 

”
Ювентус“ теперь уважают во всей 

Европе, и лично я считаю это глав-
ным итогом своей трехлетней рабо-
ты здесь»,— отметил главный тре-
нер «старой синьоры» Массилимиа-
но Аллегри.

Его коллега Луис Энрике, в свою 
очередь, испытывал абсолютно про-
тивоположные эмоции. «Это был 
кошмарный вечер. Удача полно-
стью отвернулась от нас. В то же вре-
мя я считаю, что класс нашей коман-
ды позволит при желании забить че-
тыре мяча любой команде»,— ска-
зал он.

Испанец, конечно, прав, и чудо 
в ответной встрече с ПСЖ подтвер-
ждает это. Более того, можно не сом-
неваться в том, что «Барселона», по-
добно главному герою фильма «Тот 
самый Мюнхгаузен», попробует сно-
ва совершить «подвиг по расписа-
нию». В то же время отыграться по-
сле 0:3 у «Ювентуса» — задача мало-
реальная. И не только потому, что де-
вять предыдущих раз итальянский 
клуб не позволял себе разбазаривать 
подобное преимущество в еврокуб-
ках. Просто по сравнению с чемпио-
ном Франции «Ювентус» представля-
ет собой гораздо более сбалансиро-
ванный, а потому более предсказуе-
мый коллектив. Разумеется, в хоро-
шем смысле этого слова.

Евгений Федяков

«Ювентус» блеснул предсказуемостью
«Барселона» всухую проиграла итальянскому клубу

Это трио сделало «Ювен-
тусу»  результат в матче 
с «Барселоной». Пауло Ди-
бала (в центре) отметился 
дублем, а Джорджо Кьел-
лини (слева) забил третий 
мяч после  навеса Мирале-
ма Пьянича 
ФОТО DANIELE BUFFA/IMAGO

1/4 финала. Первый матч
«Ювентус» (Италия)—«Барселона» (Испания) 3:0

Дибала, 7, 22; Кьеллини, 55.

Ответный матч пройдет 19 апреля.

П

1/4 финала. Первый матч
«Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Монако» 
(Франция) 2:3

Дембеле, 57; Кагава, 84 — Мбаппе, 19, 79; Бендер, 
35 (автогол). Незабитый пенальти: Фабинью 
(«Монако»), 17.

Ответный матч пройдет 19 апреля.

В матче с «Боруссией» 
18-летний нападающий 
«Монако» Кильян Мбаппе 
(справа) отметился своим 
первым дублем в Лиге чем-
пионов  ФОТО REUTERS

П

Хотя лидера нынешнего чемпионата 
Франции нельзя назвать главным пре-
тендентом на победу в Лиге чемпионов, 
его шансы на успешное выступление 
в этом турнире как никогда высоки
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ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Берлин» повторил счет
«Динамо» не смогло пробиться в «Финал четырех»
Московское «Динамо» не смогло пре-
одолеть «Раунд 6», последний барь-
ер перед «Финалом четырех» Лиги чем-
пионов. В ответном матче оно на своей 
площадке уступило «Берлину» с тем 
же счетом 2:3, что и неделю назад в го-
стях. В Риме Россию будет представ-
лять только один клуб — победитель па-
ры «Белогорье»—«Зенит».

инамо» привезло из 
Германии пораже-

ние с тем счетом, который в волейбольных 
еврокубках считается очень неплохим. Но 
это был как раз тот случай, когда сильно ра-
доваться ему не было никакого смысла, учи-
тывая обстоятельства. Динамовцы в Берли-
не взяли две стартовые партии и вполне мо-
гли добиться даже уверенной победы, не 
оставляющей соперникам никаких шансов. 
А 2:3 шансы им, как ни крути, оставляли. И 
после первой партии московского матча они 
еще слегка выросли.

Она, первая партия, вышла крутейшей 
по сюжету. По ходу нее команды пережили 
по два сложнейших отрезка. Сначала в сере-
дине сета в отрыв ушли берлинцы. Но, тол-

ком не подержав его, тут же пропустили от-
ветный рывок «Динамо», который, казалось, 
был убийственным. Однако и «Берлин» свой 
провал как-то переварил, и дело дошло до 
«баланса», продолжавшегося половину «нор-
мальной» партии. На этом марафонском «ба-
лансе» бело-голубые спасли десяток сетбо-
лов, но в конце концов, уступая — 35:36, не 
выдержали и залезли под немецкий блок. 
Так «Берлин» добился возможности, выиг-
рав еще одну партию, гарантировать себе по 
крайней мере «золотой» сет.

«Динамо», правда, перенесло эту оплеу-
ху стойко. В следующей партии оно выгляде-
ло уже более аккуратным и цепким. Динамов-

ские приключения были минимальными. Все 
они свелись фактически к тому, что «Берлину», 
сразу же прилично отставшему, удалось ближе 
к финишу подтянуться вплотную к хозяевам. 
Однако сложный — от высокого блока — удар 
Дмитрия Ильиных снова обеспечил бело-го-
лубым задел, который они уверенно сберегли.

Приключений было чуть побольше в треть-
ей партии. В ней некоторое время лидировал 
«Берлин», и тренеру «Динамо» Юрию Мариче-
ву, чтобы лишить его преимущества, потребо-
валось и перетряхивать состав, и проводить 
со своими игроками жесткие разговоры. Все 
закончилось благополучно для «Динамо». Не-

сколько плотных подач, несколько грамотных 
действий в защите плюс, разумеется, блок — и 
теперь уже «Берлин» очутился на грани проиг-
рыша. Четырехсетовой победы «Динамо» хва-
тало, чтобы избежать той самой «золотой» пар-
тии, которую никто играть не любит.

От этой грани «Берлин» не отполз — от-
прыгнул. В четвертом сете он разгромил ди-
намовцев более чем убедительно, позволив 
москвичам набрать лишь 15 очков. И у края 

пропасти снова стояли уже хозяева. И их на 
тай-брейке, еще не «золотом», а в «основное 
время», затягивало в нее неумолимо. Берлин-
ский задор никуда не делся, и гости уходили 
вперед, компенсируя редкие ошибки точно-
стью и отвагой в других розыгрышах.

Таким образом, в римском «Финале четы-
рех» в конце апреля Россию будет представлять 
один клуб. Им станет победитель пары, в кото-
рой сегодня ответный матч проведут «Белого-
рье» и «Зенит» (первую встречу со счетом 3:1 вы-
играли казанцы). Именно на российский клуб 
в полуфинальной встрече выходит «Берлин».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Бой на два канала
Поединок Энтони Джошуа и Владимира Кличко  
покажут оба лидера боксерских трансляций

Один из основных вопросов, свя-
занных с главным боем года в су-
пертяжелом весе, в котором 
29 апреля в Лондоне встретятся 
британец Энтони Джошуа и укра-
инец Владимир Кличко, практи-
чески решен. В ближайшее вре-
мя должно быть объявлено о том, 
что в США его будут показывать 
оба лидера в области трансляций 
боксерских матчей — телекана-
лы HBO и Showtime. Такой альянс 
конкурентов — редчайший слу-
чай. До этого он создавался толь-
ко дважды — ради легендарных 
боев Леннокса Льюиса с Май-
ком Тайсоном и Мэнни Пакьяо 
с Флойдом Мейуэзером, кото-
рые оказывались сверхприбыль-
ными. Последний сгенерировал 
телевизионные доходы на сумму 
около $500 млн.

 Вчера сразу несколько источ-
ников в профессиональном боксе 
сообщили о достижении договорен-
ности между телеканалами HBO и 
Showtime о совместной трансляции 
боя между Энтони Джошуа и Влади-
миром Кличко, который состоится 
29 апреля на лондонском стадионе 
Wembley. Уже в ближайшее время 
о ней может быть объявлено офици-
ально. Таким образом, исчезнет по-
следняя и главная интрига, связан-
ная с коммерческой составляющей 
поединка.

Он должен стать одним из цент-
ральных событий в профессиональ-
ном боксе в 2017 году и точно цент-
ральным, если говорить именно о 
супертяжелом весе. На кону в нем 
стоят титулы чемпиона мира по вер-

сиям Международной боксерской 
федерации (IBF) и Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA), но по суще-
ству речь идет о матче за титул про-
сто лучшего супертяжа.

До ноября 2015 года он принадле-
жал Владимиру Кличко. Знаменитый 
украинец на протяжении 11 лет был 
абсолютно неуязвим, выигрывая у 
всех соперников с колоссальным 
превосходством. Его серию прерва-
ло неожиданное поражение от бри-
танца Тайсона Фьюри. На прошлый 
год был назначен матч-реванш, одна-
ко он сорвался — Фьюри признался в 
употреблении наркотиков и пробле-
мах с психикой, взял паузу на лече-
ние и добровольно отказался от зва-
ний. В итоге Кличко получил нового 
противника, тоже из Британии и, по 
мнению экспертов, даже более опас-
ного, чем Тайсон Фьюри, имеющего 
в послужном списке 18 побед в 18 бо-
ях и успевшего завоевать пояс IBF,— 
Энтони Джошуа.

То, что поединок вызовет огром-
ный ажиотаж в Европе, и особенно 
в Великобритании, было очевидно. 
Скорость, с которой были распро-
даны билеты на Wembley, вмеща-
ющий 90 тыс. человек, это подтвер-
дила. Однако с точки зрения бизне-
са гораздо важнее доходов от про-
дажи билетов и спонсорства дохо-
ды телевизионные — именно они 
составляют основу поступлений ор-
ганизаторов.

С распределением прав на транс-
ляции в Европе проблем не возни-
кло. В Великобритании они доста-
лись Sky, в Германии, где Владимир 
Кличко проводит много времени и 
где он чрезвычайно популярен,— 
RTL. Проблемы появились в США, 
чье телевидение генерирует намно-
го больше денег на боксе, нежели 
европейское.

Причина, по которой перегово-
ры затянулись, понятна. Так полу-
чилось, что участники боя связаны 
договорными отношениями с кон-
курентами, которые являются оче-
видными лидерами на рынке плат-
ных, в режиме pay-per-view, боксер-
ских трансляций: Владимир Клич-
ко — с HBO (его аудитория оцени-
вается в 32 млн зрителей), Энто-
ни Джошуа — с Showtime (25 млн). 
Альянс между этими каналами счи-
тается событием исключительным. 
До сих пор он был заключен только 
дважды — ради боев, которые бы-
ли обречены стать историческими 
событиями. В 2002 году оба кана-
ла показывали поединок легендар-
ных супертяжей Леннокса Льюиса 
и Майка Тайсона, в 2015-м — луч-
ших бойцов нынешнего столетия, 
полусредневесов Флойда Мейуэзе-
ра и Мэнни Пакьяо.

Комментируя в начале недели ход 
переговоров, аналитик телекана-
ла ESPN Дэн Рафаэль со ссылкой на 
источники, участвующие в них, со-
общил о том, что Showtime, который 
имел в них некоторое преимущест-
во, поскольку основным организато-
ром матча выступает британская сто-
рона, все-таки согласился на третий 
союз с HBO. Правда, при этом он от-
воевал себе эксклюзивное право на 
прямую трансляцию в режиме pay-
per-view. Предполагается, что HBO 
покажет бой с задержкой, уже после 
его окончания. Однако из-за разни-
цы во времени между Великобрита-
нией и США трансляция поединка 
попадет в вечерний прайм-тайм. Ка-
налы заплатят организаторам при-
мерно по $3 млн.

Кроме того, в практике бокса при 
проведении топовых боев предусмо-
трены бонусы, зависящие от успеш-
ности продаж pay-per-view. Они так-
же увеличивают гонорары боксеров. 
В предыдущих двух случаях альянсы 
вылились в грандиозные финансо-
вые результаты. Телевизионные до-
ходы боя Льюиса с Тайсоном превы-
сили $100 млн, и этот рекорд держал-
ся до поединка Мейуэзера с Пакьяо. 
Его платная трансляция, которую 
посмотрели в 4,4 млн домохозяйств 
в Америке, обеспечила поступления 
на невероятную сумму — как мини-
мум $500 млн. Правда, надо отме-
тить, что сейчас Showtime и HBO все 
же немножко рискуют. Джошуа, в от-
личие от Льюиса, Тайсона, Пакьяо и 
Мейуэзера, пока не очень хорошо из-
вестен в США, а Кличко, хотя и извес-
тен, не заработал там репутацию зре-
лищного боксера, гарантирующего 
захватывающее шоу.

Алексей Доспехов

«Раунд 6». Ответный матч
«Динамо» (Россия, Москва)—«Берлин» (Германия) 2:3 
(35:37; 25:22, 25:21, 15:25, 8:15). Первый матч 2:3.
«Берлин» вышел в «Финал четырех».

Волейболисты «Динамо»  
(№9 — Юрий Бережко) дважды 
уступили «Берлину» на тай-брейке 
и не попали в «Финал четырех» 

29 апреля на знаменитом  
лондонском стадионе 
Wembley за боем между 
британцем Энтони Джошуа 
(слева) и украинцем  
Владимиром Кличко  
будут наблюдать 90 тыс. 
зрителей ФОТО AP

«Д

ТУРНИРЫ

«Динамо» вернулось в элиту
Московское «Динамо» гарантировало себе путевку в Рос-
сийскую футбольную премьер-лигу за семь туров до кон-
ца чемпионата Футбольной национальной лиги, второ-
го по статусу дивизиона. В состоявшемся вчера 31-м ту-
ре первенства динамовцы сыграли вничью — 0:0 — с 
«Химками», а «СКА-Хабаровск», единственный клуб, ко-
торый мог вытеснить их из топ-двойки турнира, с таким 
же счетом закончил матч с «Балтикой». Хабаровчане, от-
стающие от бело-голубых на 22 очка, потеряли возмож-
ность догнать их.

«Динамо» впервые в своей истории вылетело из выс-
шего футбольного дивизиона после окончания прошло-
го сезона. Вылету предшествовало решение Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) летом 2015 го-
да отстранить команду от участия в еврокубках за гру-
бые нарушения правил финансового fair-play. Из-за не-

го «Динамо» было вынуждено начать расчистку платеж-
ной ведомости, расстаться с ключевыми игроками, что 
крайне негативно сказалось на результатах.

Как отметил Владимир Стржалковский, председа-
тель Всероссийского физкультурно-спортивного обще-
ства «Динамо», которое и владеет клубом, «больших за-
дач перед собой на следующий сезон команда ставить 
не может». «Ее еще нужно готовить. Не забывайте, что у 
нас была задолженность 13 млрд руб.»,— напомнил он. 
К тому же бюджет клуба в следующем году планируется 
еще уменьшить.

При этом клубу все-таки удалось в целом решить во-
прос с долгами. По крайней мере, господин Стржалков-
ский заявил, что у «Динамо» практически нет кредитор-
ской задолженности. Он также добавил, что у клуба по-
явится новый спонсор. По информации «Р-Спорт», речь 
идет о «Норильском никеле». Арнольд Кабанов

Д
М

И
ТР

И
Й

 Л
Е

Б
Е

Д
Е

В

В римском «Финале четырех» в конце апреля 
Россию будет представлять один клуб. Им станет 
победитель пары, в которой сегодня ответный 
матч проведут «Белогорье» и «Зенит»



kommersant.ru

культура В прокат выходит фильм  
«Самый счастливый день Олли Мяки» —  
спортивная драма Юхо Куосманена

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Кино
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В Вуппертальской опере прошла пре
мьера оперы Джузеппе Верди «Риго
летто» в постановке российской твор
ческой команды под руководством 
режиссера Тимофея Кулябина. Рас
сказывает Роман Должанский.

 Верди, как все знают, Риголетто — 
придворный шут и горбун. Когда поднимает-
ся занавес Вуппертальской оперы, никакого 
горбуна на сцене нет, впрочем, народу в пер-
вой сцене много — можно и не заметить. Че-
ловек в ярких клоунских одеждах, правда, 
есть. Но, поскольку именно он вступает пер-
вым, он не Риголетто, как имел полное право 
подумать зритель, а герцог Мантуанский. Это 
первая, но не самая главная и не самая силь-
ная неожиданность, поджидающая публику 
в новом спектакле Тимофея Кулябина.

К удивительным приключениям сюже-
та готовят уже титры, возникающие на за-
навесе. Они сообщают, что действие оперы 
происходит в наши дни в Мантуе, но толь-
ко здесь она не затерянная во времени и про-
странстве итальянская провинция, а вы-
мышленное восточноевропейское государ-
ство, в котором правит партия «Единая Ман-
туя». Здешний Герцог — глава этой партии, 

а фактически коррумпированной группи-
ровки, захватившей власть в стране. С по-
бедой на выборах в первой сцене все друг 
друга как раз и поздравляют. Не последнюю 
роль в торжестве «демократии» в Мантуе сыг-
рало пропагандистское телевизионное шоу, 
которое ведет опытный манипулятор обще-
ственным мнением и проводник генераль-
ной линии по имени Риголетто. Он не гор-
бун, а слово «шут» по отношению к нему упо-
требляют в кавычках.

Что бы ни ставил в драматическом театре 
Тимофей Кулябин — Ибсена, Эврипида или 
Чехова,— он не расцвечивает канонические 
тексты современными красками, а читает их 
глазами современного человека. И потом как 
бы сочиняет заново на сцене, так, что зритель 
не должен делать никаких скидок на «клас-
сичность» материала, но может понять все 
мотивы героев и сценические обстоятельст-
ва, исходя лишь из своего сегодняшнего опы-
та. В этом смысле приход Кулябина в оперу 
(это его четвертый оперный спектакль и фак-
тически зарубежный дебют в роли постанов-
щика) — нелегкое испытание для него. Луч-
шие оперы, как все знают, часто написаны 
на столь причудливые, а то и полусказочные 
сюжеты, что остается только развести рука-
ми и улыбнуться: условный жанр, но ради ве-
ликой музыки публике приходится мирить-
ся со словами и поступками, которые нельзя 
ни оправдать, ни принять на веру.

Вердиевский «Риголетто» в этом смысле 
один из самых сложных примеров. Мож-
но сказать, что борьбу за правду жизни на 
оперной сцене Тимофей Кулябин выиграл 
у Франческо Марии Пьяве если и не всухую, 
то с разгромным счетом. Для этого ему, прав-
да, пришлось не просто придумать новые 
социальные функции многим героям исто-
рии, но кое-где подменить слова и передо-
верить несколько реплик другим персона-
жам. Не вдаваясь в подробности музыкаль-
ного решения, нужно сказать, что режиссе-
ру повезло найти понимающего его замысел 

союзника в лице дирижера Йоханнеса Пел-
ла. А в трио солистов, впечатливших вокаль-
ным уровнем премьеры, двое были пригла-
шены из России: Джильду спела Руслана Ко-
валь из Большого театра, а заглавную пар-
тию — Павел Янковский из Новосибирско-
го театра оперы и балета.

На поле противника, то есть в какой-ни-
будь итальянской оперной академии, ре-
жиссеру с такими предложениями, возмож-
но, не удалось бы дожить до премьеры, да-
же имея союзников. Но на нейтральной тер-

ритории, в немецкой провинции, свободы 
намного больше. Оперный театр Вупперта-
ля до сих пор знаменит был в основном тем, 
что на его сцене долго жил танцевальный те-
атр покойной Пины Бауш. Теперь же новый 
интендант местной оперы Бертольд Шнай-
дер пробует принести городу новую, опер-
ную славу. Частью этой стратегии и было 
приглашение российской постановочной 
группы (специально для некоторых россий-
ских «аналитиков» нелишне напомнить, что 
предложение было сделано еще до расправы 
с «Тангейзером»).

Спектакль, вышедший в Вуппертальской 
опере, смотрится как напряженная драма, 
местами почти как оперный экшен. В нем 
столько поведенческих поворотов, психо-
логических деталей и сюжетных подробно-
стей, что пересмотреть его хочется сразу по-
сле того, как отгремели аплодисменты. И это 
при том, что художник Олег Головко свел все 
места действия к двум — отделанному де-
ревянными панелями кабинету властителя 
с видной зрителю соседней подсобкой-ку-
рилкой и холлу элитной психиатрической 

клиники, в которую наведывается разврат-
ный Герцог, любящий ролевые сексуальные 
игры с переодеваниями. Где развести персо-
нажей по комнатам для фокусировки вни-
мания на важных в этот момент дуэтах, как 
хлопнуть дверью, где использовать видеоэ-
кран (как в эпизоде с заключением Монте-
роне) — все продумано до мельчайших дета-
лей, и все работает на замысел.

Тимофей Кулябин поставил «Риголетто» 
о том, как служба неправедной системе раз-
рушает личность, делает ее уязвимой и не-
счастной. И все, что человек пытается со-
хранить в себе и для себя, он рано или позд-
но приговорен потерять. В вуппертальском 
спектакле умный, но сознательно вставший 
на сторону власти Риголетто в конце концов 
жертвует дочерью, желая спасти ее. Очевид-
но, что Джильда, которая долго содержится 
в клинике для душевнобольных,— главное, 
что есть у героя. И если события, вина за ко-
торые лежит пополам на роковой предопре-
деленности и бесстыдстве социума, приво-
дят к ее гибели, то для Риголетто даже тра-
гедия не способна ничего изменить. В фина-
ле лишившийся смысла жизни герой, при-
крыв тело дочери полиэтиленовыми паке-
тами с мусором, возвращается в кабинет Гер-
цога на очередное совещание.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Риголетто» ушел в политику
Тимофей Кулябин актуализировал Джузеппе Верди 

Придворные порочного Герцога 
 стали в спектакле угодливыми 
партийцами  ФОТО WILL VAN IERSEL

У

«Аустерлиц» — редкий образец доку
ментального кино, выходящего в теа
тральный прокат. Андрей Плахов видит 
в работе Сергея Лозницы травматиче
ский опыт репрезентации реальности 
современным искусством и одновре
менно — опыт репрезентации само
го искусства на самой болезненной 
его территории.

устерлиц» снят в Дахау и Зак-
сенхаузене — нацистских лагерях смерти, 
ныне превращенных в музеи под открытым 
небом, мемориалы позора и заката Европы. 
Здесь проводят выходные дни тысячи, нет, 
миллионы туристов, здесь звучат все язы-
ки мира, здесь посетители, среди которых 
много молодежи, фотографируют друг дру-
га и делают селфи на фоне лагерных бара-
ков и печей, в которых сжигали людей. Они 
бродят по дышащему смертью пространст-
ву, но не испытывают никакого ужаса: одеты 
в шорты и майки с легкомысленными над-
писями («Today is your lucky day», «Fucking 
Fuck Happens»), болтают о своем, вполуха 
слушают экскурсовода... Вспоминаю, как, бу-
дучи на фестивале в Кракове, получил пред-
ложение посетить Освенцим. Меня добил 
вопрос: «А ланч там заказывать будете?»

Психологически это очень понятно. Люди 
страшатся исторической правды, но удиви-
тельным образом гораздо больше пугаются 
художественного вымысла, инсценирован-
ных ужасов, чем документа. Например, бы-
ло не так много желающих войти в мрачный 
мир фильма Алексея Германа «Хрусталев, ма-
шину!», хотя вряд ли можно сомневаться, что 
зловещие гримасы сталинизма в реальности 

превосходили показанное на экране. Тем не 
менее доверчивая публика предпочитает 
чернухе сглаженную картинку прошлого, 
когда история подменяется мелодрамой или 
другим «съедобным» жанром, тогда и какую-
нибудь кровавую сцену можно проглотить. 
А вот фильм «Иди и смотри» Элема Климова, 

не щадящий зрительскую чувствительность, 
отвергается как «патологически жестокий».

Напротив, эффект документального ки-
но подорван ежедневной телевизионной 
хроникой повседневных насильственных 
смертей. Вместе с сопутствующей ей дежур-
ной пропагандой она стала настолько при-
вычным блюдом раннего или позднего ужи-
на, что необходимо усилие для того, чтобы 
воспринять ее как чудовищную правду и ис-
пытать рвотный рефлекс. Видимо, поэтому 

прогрессивное документальное кино отка-
зывается от наставляющего закадрового тек-
ста, а изображение подает отстраненно и от-
чужденно или как-то иначе вырывая его из 
цепи рутинных ассоциаций.

Сергей Лозница представляет эту новую 
линию в документалистике наиболее после-
довательно и радикально. Даже его не ли-
шенный публицистического пафоса «Май-
дан» не отступает от этих правил: противо-
стояние в Киеве снято дистанцированной 

камерой, закрепленной на штативе, это пол-
ный контраст по отношению к суетливой 
ручной камере, бегущей за событиями. Ха-
рактерно, что, переходя в область игрового 
кино, Лозница существенно трансформиру-
ет оптику, но в документальном остается сво-
ей линии верен до конца.

В «Аустерлице» нет необходимости спе-
циально отчуждать материал, поскольку он 
уже отчужден мемориально-туристическим 
контекстом. И крылатая фраза Теодора Адор-
но «писать после Освенцима стихи — это 
варварство» ребром ставит аналогичный во-
прос перед современными музеями, особен-
но теми, что тематически связаны с война-
ми и массовым насилием. Название карти-
не Лозницы подсказал роман Винфрида Ге-
орга Зебальда: в нем, в частности, фигуриру-
ет форт Бреендонк — бывший концлагерь, 
обосновавшийся в бельгийской крепости. 
Автор романа подчеркивает впечатление 
стертости, которое оставляет тамошняя экс-
позиция, и добавляет: причина в том, что по-
сетитель на самом деле не желал увидеть то-
го, что там можно увидеть.

Прийти и не посмотреть, посмотреть и не 
увидеть, пройтись по полю смерти с широ-
ко закрытыми глазами — это формула сов-
ременного «холокост-туризма». С одной сто-
роны, отметился, съездил на уикенд в Освен-
цим и даже детей свозил в воспитательных 
целях, с другой… Кто может со стопроцент-
ной уверенностью сказать, как правильно 
должен вести себя турист, оказавшийся в зо-
не запредельности, и вообще должен ли он 
что-либо? Стоит ли развивать и поощрять 
концлагерный туризм? Или надо вообще вы-
травить память, закрыв такие музеи? Вопро-
сы, на которые нет ответа, но есть фильм, по-
буждающий их задать.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Иди и не смотри
В прокате «Аустерлиц» Сергея Лозницы

Самое яркое впечатление филь
ма — контраст между веселой ту
ристической  рутиной и мрачной 
обстановкой  ФОТО CINEDOC

«А

Действие оперы происходит в наши дни, 
в  Мантуе, но только здесь она вымышленное 
восточноевропейское государство
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